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НЕ В КАССУ
Моментальные платежи будут возможны, только если деньги попадут в банк

ПОДРОБНОСТИ

С нового года в 
любом регионе 
России можно 
будет получить 
загранпаспорт 
нового поколе-
ния | с. 3
ПРОДОВОЛЬСТВИЕ

Группа российс-
ких ветеринаров 
вылетела в Поль-
шу для проверки 
качества мяса, 
предназначенно-
го для поставок в 
Россию | с. 5
РЕГИОНЫ

«Российская га-
зета» о нашем ре-
гионе: власть, со-
бытия, коммента-
рии | с. 11
КАВКАЗ

Вчера в ходе спе-
цоперации пра-
воохранительные 
органы уничто-
жили в Махачка-
ле группу из 
восьми террорис-
тов | с. 7
ТЕННИС

Мария Шарапова 
проиграла в фи-
нале итогового 
турнира года | c. 16

Австралийский доллар  21,9545 

Белорусский рубль***  11,3717 

Датская крона*  48,1154 

Доллар США  24,4946 

Евро  35,8674 

Исландская крона**  40,6887 

Казахский тенге**  20,2969 

Канадский доллар  25,8191 

Китайский юань Жэньминьби*  33,0405 

Новая турецкая лира  20,2268 

Норвежская крона*  45,9544 

СДР  38,9253 

Сингапурский доллар  16,9325 

Украинская гривна*  48,3481 

Фунт стерлингов  50,9488 

Шведская крона*  38,5560 

Швейцарский франк  21,8137 

Японская иена**  22,2335 

Официальные курсы валют

ЦБ России с 13.11.07

*За 10    **За 100   ***За 1000    

ПОДРОБНОСТИ

Олег Галицких,
Валерий Догадаев,
Иван Карасев,
Татьяна Павловская

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

КРАСНОДАРСКИЙ КРАЙ

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин 
поручил премьер-министру 
Виктору Зубкову в связи с тя-
желыми последствиями не-
погоды в Керченском проли-
ве срочно вылететь на место 
событий и разобраться в си-
туации.

К вчерашнему утру стих неви-
данный шторм, почти сутки бу-
шевавший на Азово-Черномор-

ском побережье Кубани. Ско-
рость ветра, доходившая до 32 
метров в секунду, снизилась в 
десять раз.

На море установился почти 
штиль. Только встревоженные 
чайки продолжают летать низко-
низко. А высоко в небе над Кер-
ченским проливом кружат верто-
леты.

О том, что произошло здесь, 
мы написали в прошлом номере 
(«На дне», «РГ» от 12.11.2007 
года). По уточненным данным, в 
результате воскресного семибал-
льного шторма у берегов Тамани 
затонуло четыре судна — россий-
ские сухогрузы «Вольногорск», 
«Нахичевань», «Ковель» (Украи-
на) и грузинское судно «Хаджи 
Измаил». 

Окончание на с. 6

Судный день
Череда кораблекрушений 

поставила Таманский полуостров 
на грань экологической катастрофы 
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Сегодня
в «Российской 
бизнес-газете»
Налоговики нашли 
новый способ выявлять 
сдатчиков квартир

Арбитраж вернул 
экспортерам вычет по 
НДС

Минфин прощает 
«дефолтные» недоимки

Какие пенсии можно 
получить только через 
суд?

Подписные индексы: 
32184, 40913, 40924, 
40945, 41591, 38279.

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК 

ЧТО ОЗНАЧАЕТ рост цен на 
продукты питания? Это слу-
чайность, которую надо пе-
режить, как дурной сон? Но 
некоторые эксперты утверж-
дают, что еды действительно 
уже не хватает на всех зем-
лян. А если и так, неужели при 
наших просторах мы не смо-
жем прокормить и себя, и со-
седей?

Чтобы получить ответы на эти 
вопросы, редакция пригласила 
министра сельского хозяйства 
Алексея Гордеева на «деловой за-
втрак» в «Российской газете».

Цены попали в сети
Российская газета | Недавно 
торговые сети и крупные произ-
водители продовольствия дого-
ворились заморозить цены на не-
которые социально значимые 
продукты до 31 января 2008 года. 
Насколько правомерно такое со-
глашение? И что будет потом, 

когда оно перестанет действо-
вать? 
Алексей Гордеев | Я считаю, что 
это совершенно рыночный меха-
низм решения проблемы, которая, 
естественно, взволновала обще-
ство. И стала темой диалогов между 
государством и бизнесом и внутри 
самого бизнеса. Никто ведь пред-
принимателям руки не выкручи-
вал. Ситуация сама подвела их к 
тому, чтобы сесть за стол перегово-
ров и начать разбираться со своими 
внутренними противоречиями.
К февралю следующего года ры-
нок может успокоиться. Напри-
мер, под воздействием очередных 
колебаний мировой конъюнкту-
ры. Также к этому времени в пол-
ной мере скажется влияние дейс-
твий правительства по стабилиза-
ции цен. Мы внимательно следим 
за ситуацией на рынках и в середи-
не января, если понадобится, еще 
раз проведем консультации с пред-
ставителями отраслевых ассоциа-
ций и союзов. Будем решать, как 
действовать в дальнейшем.

Окончание на с. 9

Мы за едой не постоим
Министр сельского хозяйства 

Алексей Гордеев вновь предлагает принять 
закон о продовольственной безопасности

ПОГОДА

МОСКВА  -6…-3, перем. обл.

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ -8…-5, снег

ВЛАДИВОСТОК +5…+8, дождь

СОЧИ +7…+14, дождь

P
H

O
T

O
X

P
R

E
S

S

КОНФЛИКТ

Николай Паклин, 
Павел Голуб

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

РИМ—МАДРИД

СЛУЧАЙНОЕ убийство италь-
янским полицейским мест-
ного тифози спровоцировало 
волну насилия, прокатившу-
юся по футбольным центрам 
страны.

Пуля настигла 26-летнего бо-
лельщика римской футбольной 
команды «Лацио» Габриэле Сан-
дри в машине, когда тот уже тро-
нулся с места. Сандри сидел на 
заднем сиденье вместе с двумя 
другими болельщиками. До бли-
жайшей больницы его довезти не 
успели. Он скончался по дороге.

— Я не понимаю, как все про-
изошло, — вспоминал полицейс-
кий, выстрел которого оказался 
роковым для молодого римля-
нина, — я находился  метрах в 
двухстах и пальнул в воздух. За-
тем побежал через дорогу к де-

рущимся. Неожиданно произо-
шел еще один выстрел. Я ни в 
кого не целился».

Трагедия произошла возле 
городка Ареццо в ста с неболь-
шим километрах от итальянской 
столицы. Там в придорожном 
ресторане подрались две группы 
болельщиков. Одна направля-
лась на футбольную встречу в 
Милан, где должны были играть 
в очередном туре чемпионата 
Италии миланский «Интер» и 
римская «Лацио». В ресторан-
чике волей случая оказались и 
миланские болельщики. Слово 
за слово, вспыхнула ссора, пере-
росшая в драку.

Патрульная служба полиции, 
получив сообщение о потасовке, 
явилась незамедлительно. Прав-
да, разобраться, что к чему, стра-
жи порядка не успели. Глава ита-
льянской полиции Антонио 
Манганелли, комментируя слу-
чившееся, позже скажет: «В та-
кой ситуации не было необходи-
мости не только стрелять, но 
даже доставать оружие». 

Окончание на с. 8

Тифози на баррикадах
Италию вновь охватило 

околофутбольное насилие 
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«Зенит» устроил Питеру 
выходной

Победу любимой команды город на Неве отмечал всю ночь

В подмосковном Раменском «Зенит» чувствовал себя с кубком будто в родном Питере. Подробности на с. 16.

Правоохранительные органы не вправе «закрывать автоматы» моментальных платежей, считают в минфине.

ПРАВО

Борис Ямшанов

ГЕНЕРАЛЬНАЯ прокуратура 
предлагает изменить Уголов-
но-процессуальный кодекс. 
По словам начальника пра-
вового управления этого ве-
домства Евгения Сидорен-
ко, изменения в УПК призва-
ны повысить эффективность 
следствия и дознания и одно-
временно упростить досудеб-
ное производство.

Евгений Сидоренко разъяснил по-
зицию Генпрокуратуры в вопросе, 
начавшем приобретать скандаль-
ный характер. Дело в том, что на 
прошлой неделе разошлась ин-
формация, будто готовится некий 
документ, по которому немалая 
часть следственных функций пе-
рейдет из Следственного комитета 
при прокуратуре РФ в органы доз-
нания других ведомств. В этом 
увидели стремление прокуроров 
сохранить свое влияние на следс-
твие. В отсутствие внятных объяс-
нений информация стала обрас-
тать самыми разными слухами. Но 
Евгений Сидоренко внес ясность в 
смуту умов.

 Предложения, сказал он, раз-
работаны в соответствии с поста-

новлением Всероссийского коор-
динационного совещания, кото-
рое прошло в ноябре прошлого 
года с участием президента Влади-
мира Путина. Глава государства 
высказался за совершенствование 
УПК, потому что ныне расследова-
ние малозначительных дел требу-
ет сложных процессуальных дейс-
твий и томов документации. «Оче-
видно, следственные аппараты 
правоохранительных ведомств 
должны сосредоточиться на рас-
следовании наиболее серьезных 
дел, тогда как дела о менее слож-
ных преступлениях необходимо 
расследовать и можно расследо-
вать в ускоренном порядке в фор-
ме дознания», — привел слова Вла-
димира Путина представитель 
Генпрокуратуры.

Он рассказал, что его ведомству 
совместно с другими правоохра-
нительными органами было пору-
чено разработать предложения об 
изменении уголовно-процессу-
ального законодательства. Цель — 
оптимизировать предварительное 
расследование, сделать более эф-
фективной деятельность органов 
дознания и предварительного 
следствия. В соответствии с этим 
поручением и разработан проект 
закона о внесении в УПК целого 
ряда изменений. 

Окончание на с. 2

Следствие 
для важных дел

Преступления малой и средней тяжести
будут расследовать дознаватели 

в сокращенном порядке

A
P

ЖКХ

Нина Егоршева

ВПЕРВЫЕ граждане реши-
ли взять реформу ЖКХ в свои 
руки без всякого чиновничь-
его начала. В минувшие вы-
ходные в Москве состоялся 
учредительный съезд обще-
ственной организации «Со-
действие защите прав собс-
твенников жилья». 

Жильцы многоквартирных домов, 
в частности, намерены напрямую 
участвовать в контроле за расходо-
ванием бюджетных денег, выделя-
емых на коммунальную реформу. 
Напомним, что до 1 января 2008 
года каждому собственнику жилья 
предстоит решить, кто и на каких 
условиях будет управлять нашими 
домами. За оставшиеся полтора 
месяца нужно успеть не только вы-
брать управленца, но и официаль-
но оформить принятое решение. 

Иначе система управления будет 
назначена «сверху». 

Суть реформы ЖКХ заключа-
ется в том, чтобы внедрить в эту 
традиционно монопольную от-
расль рыночные механизмы. 
Проще говоря, производители и 
поставщики услуг должны конку-
рировать друг с другом, и в ре-
зультате коммунальное хозяйс-
тво со временем станет работать 
лучше, а тарифы уменьшатся. 

Окончание на с. 7

Квадратные мерыСЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 

Татьяна Зыкова 

ВЧЕРА вступило в силу ука-
зание Центробанка, которое 
обязывает всех владельцев 
автоматов по приему момен-
тальных платежей от населе-
ния за услуги ЖКХ, связи, Ин-
тернет заключать договоры с 
банками. 

Хозяева почти двухсот тысяч ав-
томатов, расположенных, как 
правило, в самых оживленных 

местах — торговых центрах, ма-
леньких магазинах, парикмахер-
ских, подземных переходах, за-
мерли в напряженном ожидании 
санкций со стороны правоохра-
нительных органов, то есть мас-
совых предписаний по их закры-
тию. Но этого не случилось. Авто-
маты принимают деньги в пре-
жнем режиме. 

Как сказал корреспонденту 
«РГ» первый зампред банковско-
го Комитета Госдумы Павел Мед-
ведев, никакого ограничения пла-
тежей не будет. 

Окончание на с. 5



В Л А С Т Ь2  РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА  www.rg.ru 13 ноября 2007 ВТОРНИК № 253 (4516)

ВЫБОРЫ

 Екатерина Конькова

ПРАВОВОЕ управление аппа-
рата Центральной избиратель-
ной комиссии вынесло свое 
заключение на два предвы-
борных агитационных видео-
ролика, представленных для 
размещения в телеэфире. Пар-
тийным деятелям рекомендо-
вано соблюдать этику деба-
тов в соответствии с норма-
ми закона. В частности — не 
говорить и не показывать га-
дости про политических со-
перников.

Первый видеоролик был предло-
жен для размещения в эфире 
Первого канала партией «Граж-
данская сила». Вопросы у юрис-
тов вызвало то, что в этом мате-
риале ни разу не было упомянуто 
название самой этой партии, зато 
щедро использовалось изобра-
жение лидера ЛДПР Владимира 
Жириновского, «являющегося 
зарегистрированным кандида-
том в депутаты Государственной 
Думы ФС РФ пятого созыва, 
включенным в федеральный 
список кандидатов, выдвинутый 
политической партией Либе-
рально-демократическая партия 
России, гласит заключение. При-
чем Жириновского изображали 
так, что, по мнению юристов 
ЦИК, закадровые комментарии 
имели «явную направленность 
на формирование негативного 
образа указанных политической 
партии и кандидата и, следова-
тельно, на создание отрицатель-
ного отношения к ним». 

Любимый пиарщиками тер-
мин «креатив» юристы не знают 
и знать не хотят. Сухо и жестко 
они разъяснили, что создатели 
ролика нарушили пункт 4 части 
5.2 статьи 62 Федерального зако-
на «О выборах депутатов Госу-
дарственной Думы Федерально-
го Собрания Российской Феде-
рации»: никаких прав распро-
странять информацию, форми-
рующую «отрицательное отно-
шение избирателей» к соперни-
кам, они не имеют. А если будут 
упорствовать и продолжать в том 
же духе, то на злостных наруши-
телей есть управа в виде пункта 7 
части 8 статьи 91 того же закона: 
в соответствии с ней Верховный 
суд РФ может просто отменить 
регистрацию федерального спис-
ка кандидата их собственной 
партии. 

В юридических документах 
тоже есть свой юмор, скрытый за 

положенной им бесстрастнос-
тью. Эксперты ЦИК пояснили, 
что при желании использовать 
изображение «физического 
лица» в роликах можно — только 
надо для этого заручиться его, 
лица, письменным согласием. 
Юристы не поленились затребо-
вать такое согласие Владимира 
Жириновского у «Гражданской 
силы», но так почему-то и не по-
лучили ответа. ЦИК разъяснил 
телевизионщикам, что они тоже 
могут потребовать у «Гражданс-
кой силы» такое собственноруч-
ное факсимиле лидера ЛДПР. 

Второй ролик, привлекший 
внимание юристов, был пред-
ставлен на Российское телевиде-
ние Партией социальной спра-
ведливости для показа на бес-
платной основе в течение 40 се-
кунд. Что можно сделать за столь 
недолгое время? То же самое, что 
и в первом случае: опорочить 
конкурента, оставшись при этом 
«за кадром». Претензии к роли-
ку юристы высказали те же, что и 
в первом случае: нет никакого 
упоминания о партии, от чьего 
имени распространяется видео-
материал, в ролике пытаются со-
здать «отрицательный образ» 
соперников по предвыборной 
гонке. Партия социальной спра-
ведливости крупными мазками 
прошлась по «Справедливой 
России» и ее кандидатам — Сер-
гею Миронову и Людмиле Нару-
совой. В видеоролике под крас-
норечивым названием «Стыд-
но!» одному пришлось «отве-
чать» за партийную программу, 
а второй — «за дочь». Короткого 
экранного времени авторам 
вполне хватило, чтобы назвать 
Нарусову «одиозной политичес-
кой дивой, матерью Ксении Соб-
чак» и показать «нарезку» кад-
ров из популярного шоу канала 
ТНТ «Дом-2», где Собчак высту-
пает в роли ведущей. Юристы 
ЦИК в данном случае обратили 
внимание не только на «созда-
ние отрицательного образа» 
кандидата и политической пар-
тии, но и на требующий специ-
ального изучения «вопрос соб-
людения при изготовлении аги-
тационного видеоматериала ав-
торских и смежных прав». И 
ссылаясь на те же статьи закона, 
что и в первом случае, снова до-
ходчиво разъяснили партийцам 
и про «согласие физических 
лиц» на использование их обра-
зов в предвыборной агитации, и 
про риск вообще вылететь из об-
щего бюллетеня, если желание 
нарушать закон окажется черес-
чур стойким.

Нет такого слова — 
«креатив»

Юристы ЦИК преподали партийцам
уроки этики

Окончание. Начало на с. 1
По словам Евгения Сидоренко, 

работа велась гласно, в ней участ-
вовали федеральные министерс-
тва и службы, уполномоченные 
осуществлять предварительное 
расследование, — МВД, ФСБ, 
ФСКН и ФТС. Повсюду документ 
в целом получил положительную 
оценку, высказанные замечания и 
предложения учтены.

 В окончательном виде, сказал 
представитель Генпрокуратуры, 
было разработано два проекта фе-
деральных законов. Они предус-
матривают передачу практически 
всех уголовных дел о преступлени-
ях небольшой и средней тяжести из 
подследственности следователей в 
подследственность органов дозна-
ния, а также введение сокращенной 
или упрощенной формы дознания. 
«Эти изменения продиктованы на-
сущными потребностями судебно-
правовой реформы, основаны на 
системном анализе современного 
состояния, тенденциях и перспек-
тивах развития уголовно-процес-
суального законодательства и пра-
воприменительной практики, учи-
тывают отечественные традиции и 
зарубежный опыт», — подчеркнул 
Сидоренко. 

Сокращенный порядок досу-
дебного производства охватит все 
уголовные дела о преступлениях 
небольшой и средней тяжести. 
Это 66 процентов от общего числа 
всех составов преступлений, пре-

дусмотренных Уголовным кодек-
сом, — около 400 из почти 600 со-
ставов. Такой порядок будет вклю-
чать в себя возбуждение и направ-
ление в суд уголовных дел частно-
публичного и публичного обвине-
ния о преступлениях небольшой и 
средней тяжести без проведения 
предварительного расследования. 
Эта процедура, считают прокуро-
ры, существенно сократит про-
должительность досудебного про-
изводства. Тем самым значитель-
но ускорится реализация консти-

туционных прав граждан на до-
ступ к правосудию и судебную за-
щиту в разумные сроки.

Одновременно предлагаемое 
изменение позволит сосредото-
чить усилия следственных орга-
нов в основном на уголовных де-
лах о тяжких и особо тяжких пре-
ступлениях. По словам Евгения 
Сидоренко, в ведении Следствен-
ного комитета при прокуратуре 
РФ сохранятся также дела о тех 

преступлениях небольшой и сред-
ней тяжести, которые совершены 
депутатами законодательных и 
представительных органов влас-
ти, судьями, прокурорами, следо-
вателями, адвокатами, членами 
избирательных комиссий и други-
ми лицами, перечисленными в 
статье 447 УПК РФ. Преступле-
ния, совершенные в отношении 
этих лиц в связи с их профессио-
нальной деятельностью, также 
будут расследовать следователи 
СК. За ними останется и расследо-

вание преступлений против жиз-
ни, которые статьи 106—110 УК 
РФ не относят к тяжким. 

В исключение из общего пра-
вила, сказал Сидоренко, попадут 
также уголовные дела о преступ-
лениях небольшой и средней тя-
жести, посягающие на экономи-
ческую, общественную и госу-
дарственную безопасность. Пред-
лагается сохранить их в подследс-
твенности следователей ФСБ. 

В целом, по словам представи-
теля Генпрокуратуры, сфера дейс-
твия нового законопроекта охва-
тывает свыше 50 процентов уго-
ловных дел о преступлениях не-
большой и средней тяжести. Это 
каждое третье преступление, пре-
дусмотренное Уголовным кодек-
сом, или более 200 из почти 600 
составов. Такое перераспределе-
ние уголовных дел, считают в Ген-
прокуратуре, не повлечет пере-
грузки дознавателей, так как ком-
пенсирующим фактором послу-
жит введение упрощенной формы 
дознания. «Предполагаем, что од-
новременно должно произойти и 
сокращение числа лиц, содержа-
щихся в следственных изолято-
рах и изоляторах временного со-
держания, так как в настоящее 
время каждое третье содержаще-
еся в них лицо обвиняется или по-
дозревается в совершении пре-
ступления небольшой или сред-
ней тяжести», — сказал Евгений 
Сидоренко.

По его словам, после вступле-
ния в силу в начале сентября ны-
нешнего года закона об изменени-
ях УПК и закона о прокуратуре 
была произведена доработка 
предлагаемых законопроектов. 
Они направлены во все заинтере-
сованные правоохранительные 
органы, а также в Следственный 
комитет при прокуратуре РФ. С 
учетом их мнения будут приняты 
окончательные решения. 

Следствие для важных дел

Сокращенный порядок будет 
включать в себя возбуждение
и направление в суд уголовных дел 
без проведения предварительного 
расследования

 ПРЕЗИДЕНТ

— подписал Федеральный закон «Об автомобильных дорогах и о до-
рожной деятельности в Российской Федерации и о внесении измене-
ний в отдельные законодательные акты Российской Федерации»;
— подписал Федеральный закон «О морских портах в Российской 
Федерации и о внесении изменений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации»;
— поздравил коллектив НИИ педиатрии ГУ «Научный центр здоро-
вья детей РАМН» с 85-летием со дня создания института;
— поздравил академика Российской академии художеств, живописца 
Сергея Ткачева с 85-летием. 

 ПРАВИТЕЛЬСТВО

Постановления Правительства РФ:
— Внесены изменения в Правила предоставления субъектам Россий-
ской Федерации, включенным в Государственную программу по ока-
занию содействия добровольному переселению в Российскую Феде-
рацию соотечественников, проживающих за рубежом, государствен-
ной поддержки за счет средств федерального бюджета.
— Одобрена и представлена Президенту РФ для внесения на ратифи-
кацию в Государственную Думу Конвенция между Российской Феде-
рацией и Королевством Марокко о передаче лиц, осужденных к ли-
шению свободы, подписанную в г. Касабланке 7 сентября 2006 г.

На Луну
из Дели и Москвы

Владимир Путин встретился с премьер-министром Индии 
Манмоханом Сингхом

ПРЕЗИДЕНТ

Дмитрий Владимиров 

РУКОВОДИТЕЛИ России и 
Индии договорились о созда-
нии межправительственной 
рабочей группы, которая зай-
мется разработкой нового 
экономического соглашения 
между нашими странами. 

Вчера Владимир Путин провел 
переговоры в Москве с премьер-
министром Индии Манмоханом 
Сингхом. На пресс-конферен-
ции, состоявшейся после завер-
шения переговоров, Владимир 
Путин заявил о том, что позиции 
России и Индии по наиболее важ-
ным международным проблемам 
практически совпадают. «При 
обсуждении вопросов современ-
ной мировой и региональной по-
литики мы подтвердили близость 
позиций по всем ключевым ас-
пектам, в том числе по ситуации в 
Афганистане, Ираке, иранской 
ядерной проблемы. Мы еще раз 
подтвердили, что ориентирами в 
международной политике долж-
ны оставаться примат права и 
центральная роль ООН в разре-
шении кризисов», — сказал глава 
российского государства. Он так-
же добавил, что Россия и Индия 
«договорились продолжать сов-
местную работу по искоренению 
терроризма, преступности и нар-
кобизнеса». 

Президент России рассказал, 
что на встрече с индийским пре-
мьером было принято решение о 
создании межправительственной 
рабочей группы, которой будет 

поручено разработать новое со-
глашение о всеобъемлющем эко-
номическом сотрудничестве. Ку-
рировать рабочую группу с рос-
сийской стороны должно минэко-
номразвития, с индийской — ми-
нистерство торговли и промыш-
ленности. Пока что экономичес-
кое взаимодействие наших стран 
оставляет желать лучшего. В про-
шлом году взаимный торговый 
оборот между Россией и Индией 
составил всего 4 млрд доллларов. 
В то же время оборот между Рос-
сией и Китаем достигает 40 млрд 
долларов. Впрочем, как подчерк-
нул президент Владимир Путин, 
динамика экономических отно-
шений России и Индии постепен-
но меняется в лучшую сторону. 
Так, за прошлый год товарообо-
рот между нашими странами уве-
личился на 27 процентов. 

Владимир Путин вчера сооб-
щил, что на переговорах с индий-
ским премьером особое внима-
ние было уделено вопросам взаи-
модействия в сфере ядерной 
энергетики и военно-техничес-
кого сотрудничества. «Подпи-
санные соглашения о совместной 
работе в создании многоцелевого 
транспортного самолета и много-
функционального истребителя 
пятого поколения открывают но-
вые перспективы для научно-
технической и производственной 
кооперации наших стран в очень 
чувствительных сферах», — под-
черкнул президент. Он отметил, 
что важным конкурентным пре-
имуществом наших производи-
телей на мировом рынке являет-
ся интеграция усилий России и 
Индии в сфере высоких техноло-

гий. В этой связи, сказал прези-
дент, еще в рамках подготовки к 
вчерашней встрече «Россия и Ин-
дия подписали документы об уч-
реждении трех новых совмест-
ных исследовательских центров: 
по цветным металлам, по биоме-
дицинским технологиям, по ус-
корителям и лазерам». «Мы на-
мерены продолжать взаимодейс-
твие в таких высокотехнологич-
ных отраслях, как телекоммуни-
кации, освоение космического 
пространства, развитие фунда-
ментальных исследований и при-
кладные науки», — заявил глава 
государства. В качестве примера 
сотрудничества в сфере высоких 
технологий Манмохан Сингх 
рассказал о планах запуска на 
Луну российско-индийского 
спутника. «Мы также ожидаем 
расширения сотрудничества с 
Россией в сфере мирного исполь-
зования атома», — подчеркнул 
премьер-министр Индии. Он на-
помнил, что Россия уже строит 
два реактора в Индии, а в январе 
этого года в ходе российско-ин-
дийского саммита был подписан 
меморандум о строительстве еще 
четырех реакторов. 

Владимир Путин отметил, что 
Россия и Индия намерены и в 
дальнейшем тесно координиро-
вать усилия в рамках междуна-
родных организаций, в том числе 
в рамках ШОС. По его словам, 
«большие перспективы взаимо-
действия открываются благодаря 
активизации связей в трехсто-
роннем формате Россия—Ин-
дия—Китай». 

Зашел разговор на вчерашних 
переговорах и о гуманитарном 

сотрудничестве. Глава государс-
тва рассказал, что 2008 год объяв-
лен Годом России в Индии. «Мы с 
большим энтузиазмом готовимся 
к проведению у себя Года Рос-
сии», — сказал Манмохан Сингх.

Вчера же премьер-министр 
Индии провел встречу со своим 
российским коллегой Виктором 
Зубковым. Российский премьер 
сообщил, что к 2010 году товаро-
оборот между нашими странами 
должен достичь 10 миллиардов 
долларов. «Но мы считаем, что 
это не предел, цифры могут быть 
значительно больше», — сказал 
Зубков. Он рассказал, что под 
эгидой правительств обеих стран 
учрежден российско-индийский 
форум по торговле и инвестици-
ям, первое заседание которого 
состоялось в феврале текущего 
года в Нью-Дели. «Там же, мы 
считаем, в начале февраля следу-
ющего года можно провести и 
второе заседание», — сказал Зуб-
ков. Он напомнил, что российс-
кий Внешторгбанк получил раз-
решение на открытие своего фи-
лиала в Нью-Дели. По его словам, 
«есть перспектива дальнейшего 
налаживания прямых контактов 
между деловыми кругами России 
и Индии». «Готовы содейство-
вать этому процессу, в том числе, 
через повышение уровня инфор-
мированности бизнес-сообществ 
двух стран об имеющихся воз-
можностях сотрудничества», — 
сказал Зубков. 

Владимир Путин и Манмохан 
Сингх договорились, что Россия и 
Индия будут осваивать космос 
вместе.

 ИНИЦИАТИВА

Сергей Образцов

СТАВРОПОЛЬСКИЙ КРАЙ

ВЧЕРА в городе Невинномыс-
ске, что на Ставрополье, со-
стоялась встреча главы МЧС 
России Сергея Шойгу, режис-
сера Никиты Михалкова, за-
местителя министра культу-
ры и массовых коммуника-
ций РФ Павла Пожигайло с 
работниками культурных уч-
реждений региона. 

Имеет ли отношение МЧС к куль-
туре? По словам Сергея Шойгу, 
имеет. По мнению главного спа-
сателя страны, положение дел в 
духовной сфере близко к чрезвы-
чайному. Министру также не раз 
приходилось участвовать в вос-
становлении разрушенных сти-
хией объектов — библиотек, му-
зеев, домов культуры. 

Кстати, в своих поездках в 
каждом городе он обязательно 

старается посетить местный му-
зей.

Вопросов у директоров музы-
кальных школ, художественных 
училищ, работников кино к пред-
ставителям федеральной власти 
скопилось немало. Это и низкая 
зарплата, и недостаточное фи-
нансирование «очагов культу-
ры», засилье на телеэкранах низ-
копробной зарубежной продук-
ции. 

Сергей Шойгу высказал не-
ожиданную, но поддержанную 
всеми собравшимися мысль: не-
обходимо начать реализацию но-
вого национального проекта, на-
правленного на спасение и разви-
тие культуры, духовного здоро-
вья россиян.

Режиссер, председатель Союза 
кинематографистов России Ники-
та Михалков в своем выступлении 
был очень краток. Поддержав 
идею Сергея Шойгу, отметил, что 
мыслит образами и свои идеи, 
мысли, сопереживания доносит до 
зрителей в своих же фильмах.

Сергей Шойгу
с мастерами культуры

Он инициирует разработку
нового нацпроекта

ПИСЬМА ВЛАСТИ НА САЙТЕ «РГ»

ДЛЯ «МОСКВА-СИТИ» ПРИДУМАЛИ СВОЙ МОСТ
АННА НИКОЛЬСКАЯ   www.rg.ru/2007/11/12/most.html

— Необходимо предусмотреть защиту от шума и пыли для нас, живу-
щих рядом с такими мостами и 3-м кольцом. Так делается во всех ци-
вилизованных странах, которые заботятся о здоровье своих граждан. 

coty00@mail.ru.
  Мария Зубкова

СГОРЕВШАЯ ПУТЕВКА
МАРИНА АНТОНОВА  www.rg.ru/2007/11/08/reg-vvolga/putevka.html

— И правильно делают судебные приставы, ограничивая должников 
в праве на выезд за рубеж. А то получается, что на возврат кредита в 
банке, выплату алиментов, погашение задолженности по коммуналь-
ным платежам денег нет, а на загранпоездки — есть. 
— Почему за границу не выпускают только должников физических 
лиц? А как быть с руководителями и учредителями юридических 
должников? 

zaslonova40@rambler.ru. 
Олег.

КУТУЗОВСКИЙ ДУБЛЬ
ЛЮБОВЬ ПЯТИЛЕТОВА www.rg.ru/2007/11/08/reg-centr/trassa.html

— Проблемы этим не решат! Окраины надо больше загружать, а не 
центр. 

В.
— Я категорически против всякого жилищного строительства в ста-
рых, уже сформировавшихся районах. Дороги, а главное, развязки 
нужны. Но жилье лучше строить в подмосковных городах-спутни-
ках. Плюс опять-таки дороги. Может, хоть тогда народ перестанет 
ломиться в центр, простаивая часами в пробках.

 Максим.

ДУМА

Тамара Шкель

ДЕПУТАТЫ Госдумы четвер-
того созыва на этой неделе 
проводят три последних пле-
нарных заседания. В пятницу 
осенняя сессия закрывается, 
и думцы смогут уже безот-
рывно заниматься предвы-
борными заботами. 

Вчера народные избранники более 
критично посмотрели на свой не-
дельный законотворческий план и 
поняли, что несколько переоцени-
ли свои силы — им явно не хватит 
ни времени, ни сил, чтобы в остав-
шиеся дни рассмотреть даже по ус-
коренной процедуре все вопросы, 
которые вошли в ноябрьский ка-
лендарь. Поэтому Совет палаты 
решил отложить некоторые зако-
нопроекты на январь нового года. 
Думе пятого созыва будет с чего на-
чать свое законотворчество — за-
дел уже готовых к чтению докумен-
тов есть. В повестке трех последних 
пленарных заседаний четвертого 
созыва около 60 проектов законов. 
И депутаты, по словам спикера 
нижней палаты Бориса Грызлова, 
постараются довести их до оконча-
тельного третьего чтения. 

Госдума собирается завершить 
работу над законом о создании 
государственной корпорации 
«Росатом». Будет оформлена пра-
вовая база для подготовки и про-
ведения зимних Олимпийских игр 
2014 года в Сочи. И обязательно, 
пообещал Грызлов, Госдума при-
мет «многострадальный» закон о 
физкультуре и спорте. Депутаты 
рассмотрят законопроекты, на-
правленные на интеграцию науки 
и образования. «Вузы будут иметь 
право заниматься научной де-
ятельностью на выгодных для них 
условиях», — сказал Грызлов. 
Дума поправит законы «Об обра-
зовании» и «О свободе совести и о 
религиозных объединениях», 
чтобы распространить государс-
твенные образовательные стан-
дарты на духовные образователь-
ные учреждения. Их выпускники 
будут получать диплом государс-
твенного образца, правда, без гер-
бовой печати. 

Вероятно, не удастся депутатам 
обойти предвыборную тему. Вчера 
думский Комитет по конституци-
онному законодательству и госст-
роительству обсудил инициативу 

Алексея Чернышова (ЛДПР), под-
готовившего проект обращения к 
президенту «О необходимости 
проведения честных и открытых 
выборов депутатов Госдумы ФС 
РФ V созыва». И хотя комитет вы-
сказался против принятия подоб-
ного обращения, предложение 
Чернышова должно быть рассмот-
рено на заседании Совета палаты 
15 ноября. Алексей Чернышов 
просит Владимира Путина «взять 
под личный контроль соблюдение 
избирательного законодательства 
и защиту конституционных прав 
граждан, реализуемых ими в про-
цессе предстоящих выборов депу-
татов Госдумы». Однако в комите-
те считают эту просьбу несколько 
странной — «учитывая, что Влади-
мир Путин является одним из кан-
дидатов в депутаты Госдумы V со-
зыва, комитет считает нецелесо-
образным взятие им процесса вы-
боров под личный контроль». Од-
нако Чернышов выдвигает своим 
оппонентам контраргумент: «Вла-
димир Путин не вступил в партию, 
и, главное, он является главой го-
сударства. Исходя из этой пози-
ции, президент должен взять про-
ведение выборов под личный кон-
троль». Чернышов также считает, 
что глава государства «по итогам 
выборов в Госдуму V созыва дол-
жен дать поручение правительству 
РФ подготовить законопроект о 
внесении изменений в норматив-
ные правовые акты, ограничиваю-
щие монополизацию политичес-
кого пространства и предоставить 
равные права и обязанности пред-
ставителям всех политических 
партий». 

Сегодня в здании Госдумы на 
Охотном Ряду открывается трид-
цать вторая сессия Парламентско-
го Собрания Союза России и Бело-
руссии. «Учитывая, что это послед-
няя сессия Парламентского Собра-
ния, где российская сторона пред-
ставлена депутатами нынешнего 
созыва Государственной Думы, мы 
намерены подвести итоги нашей 
работы за эти годы, обсудить перс-
пективы. Вопросов, которые тре-
буют обсуждения, немало: это и 
энергетика, и совместные проекты 
в области высоких технологий, и 
гуманитарная сфера. Кстати, од-
ним из ключевых вопросов повес-
тки дня сессии Парламентского 
Собрания станет обсуждение про-
екта бюджета Союзного государс-
тва на 2008 год», — сообщил жур-
налистам Борис Грызлов. 

Последний штурм

НАЗНАЧЕНИЯ 

Татьяна Зыкова 

ВЧЕРА в трех ключевых ве-
домствах страны — минэко-
номразвития, Росфинмони-
торинге и Федеральной служ-
бе по финансовым рынкам, —
появились четыре новых за-
местителя руководителя. Их 
назначил председатель пра-
вительства Виктор Зубков. 

Должность заместителя руково-
дителя Федеральной службы по 
финансовым рынкам получила 
Елена Курицына. Заместителем 
руководителя Федеральной служ-
бы по финансовому мониторингу 
стал Александр Клименченок. А 
Сергей Осипов получил в этом ве-
домстве чин статс-секретаря — 
заместителя руководителя Феде-
ральной службы по финансовому 
мониторингу.

В минэкономразвития тоже 
прибавление. Новым замом ста-
ла Александра Левицкая, при-
шедшая из минздравсоцразви-
тия. Кстати, о ее обязанностях 
сообщила вчера журналистам 
сама глава министерства Эльви-
ра Набиуллина. В частности, по 
ее словам, Александра Левицкая 
займется приоритетными наци-
ональными проектами и иму-
щественно-земельными отно-
шениями. Напомним, что ранее 
вопросы земельных и имущест-
венных отношений курировал 
замглавы Кирилл Андросов. Что 
касается покинувшего пост за-
мглавы минэкономразвития Ви-
талия Савельева, то освободив-
шаяся с его уходом должность 
пока остается вакантной. Замми-
нистра—куратор внешнеэконо-
мического блока будет назначен 
в ближайшее время. И таким об-
разом у Набиуллиной будет 
шесть заместителей. 

Четыре зама
на три 

Справка «РГ» 
Александра Левицкая родилась 7 февраля 1954 года в 
Москве. В 1976 году окончила Московский государствен-
ный университет им. Ломоносова. В 1998—1999 годах — 
президент ОАО «Федеральная Фондовая Корпорация». В 
1999—2000 годах работала помощником руководителя 
администрации президента РФ. В 2000 году была назна-
чена первым заместителем руководителя аппарата пра-
вительства РФ. В 2003—2004 годах — первый замести-
тель руководителя секретариата руководителя админис-
трации президента РФ. С апреля 2004 года — заместитель 
министра здравоохранения и социального развития РФ, 
секретарь Совета по реализации приоритетных нацио-
нальных проектов при президенте РФ.
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МНЕНИЕ

ПОЛИТОЛОГ

ЛЕОНИД  РАДЗИХОВСКИЙ

ПОДРОБНОСТИ

Анна Закатнова

ВЧЕРА в Москве в Верховном 
суде слушалось дело по заяв-
лению «Справедливой Рос-
сии», которое может ради-
кально изменить принципы 
проведения предвыборной 
агитации. 

Во всем виноват Интернет — 
именно оттуда политики привык-
ли скачивать все подручные мате-
риалы для повседневной деятель-
ности. И как стало ясно из вче-
рашних слушаний в Верховном 
суде, до добра эта привычка не до-
ведет. «Справедливая Россия», 
ознакомившись с агитационны-
ми материалами КПРФ, сочла, 
что коммунисты нарушили все 
нормы Федерального закона «Об 
основных гарантиях избиратель-
ных прав и права на участие в ре-
ферендуме граждан РФ», кото-
рые защищают интеллектуаль-
ную собственность. А значит, 
считают эсеры, список кандида-
тов в депутаты Госдумы от комму-
нистов нужно снять с предвыбор-
ной гонки. 

Дело в том, что на некоторых 
открытках, листовках, брошю-
рах, календариках и плакатах 
КПРФ использованы в качестве 
фона (или как один из элементов 
коллажа) довольно известные ху-
дожественные объекты. Напри-
мер, плакат Ираклия Тоидзе «Ро-
дина-мать зовет!» (1941 год), так-
же скульптура Веры Мухиной 
«Рабочий и колхозница» (1937 
год), фото Евгения Халдея «Зна-
мя Победы над рейхстагом. Бер-
лин. 2 мая 1945», памятник Миха-
илу Ломоносову (1945 год), само 
здание МГУ имени М.В. Ломоно-
сова, а также листовки-плакаты, 
выполненные А.А. Рудаковым в 
1920 году. «Знание разорвет цепи 
рабства» и «Неграмотный — тот 
же слепой. Всюду его ждут неуда-
чи и несчастья». Позиция «Спра-

ведливой России» была проста: 
если у коммунистов нет авторских 
договоров на использование этих, 
как выразился один из представи-
телей Александр Тетердинко, 
«произведений искусства, кото-
рые также являются объектами 
интеллектуальной собственнос-
ти», то действия КПРФ «создают 
неравенство для участников из-
бирательного процесса». Закон 
об основных гарантиях, напом-
нил Тетердинко, запрещает аги-
тацию с нарушением прав вла-
дельцев интеллектуальной собс-
твенности. 

Критику коммунисты, естест-
венно, не признали. КПРФ вооб-
ще позиционирует себя как единс-
твенная наследница всей советс-
кой эпохи. Так что в Верховный 
суд партия пришла защищать не 
только свое право участвовать в 
выборах, но и вообще всю свою 
партийную продукцию, где ис-

пользуется советская символика 
(в случае удовлетворения иска СР 
даже флаг партии пришлось бы 
поменять). 

Идею распространить нормы 
гражданского законодательства, 
защищающие права владельцев 
интеллектуальной собственнос-
ти, КПРФ встретила буквально в 
штыки. Из выступления предста-
вителя компартии Андрея Клыч-
кова стало ясно, что по крайней 
мере половину из указанных ма-
териалов сами партийцы рассмат-
ривают как информацию (а не 
агитацию) или же как иллюстра-
цию к тексту. «Каждая часть зани-
мает не более десяти процентов от 
всего листа, и никакой смысловой 

нагрузки по сравнению с текстом 
не несет», — пояснил Клычков. Он 
также добавил: «КПРФ ежегодно 
изготавливает открытки к Дню 
Победы, к 7 ноября, к 1 Мая, и для 
нас поздравления с праздником 
не являются частью избиратель-
ного процесса». Кроме того, пред-
ставители КПРФ напомнили, что 
все вышеперечисленные объекты 
находятся в местах, постоянно от-
крытых для свободного посеще-
ния и вообще общедоступных. Но 
особенно забавно они аргументи-
ровали распространение кален-
дарика, где первый зампред ЦК 
КПРФ Иван Мельников, препо-
даватель МГУ, изображен на фоне 
университета. Клычков привел 
адрес Мельникова, и стало ясно, 
что он и живет в одном из корпу-
сов университетского комплекса. 
«Можно даже рассчитать номер 
окна квартиры, где живет Иван 
Иванович», — не без ехидства до-

бавил Клычков, указывая паль-
цем на иллюстрацию. 

Коллега Клычкова Вадим Со-
ловьев в свою очередь заметил, 
что «политическая жизнь не за-
канчивается выборами, и партия 
должна выпускать свою полити-
ческую и рекламную продукцию 
постоянно», а СР «просто не по-
няла смысл продукции». 

«Все равно любая реклама 
должна согласовываться, — спо-
койно отреагировал судья Нико-
лай Толчеев, — надо соблюдать ав-
торские права». Впрочем, судья не 
менее решительно напомнил и 
представителям заявителя о необ-
ходимости учитывать нормы за-
конодательства. Дело в том, что 

Основы гражданского законода-
тельства, принятые в СССР в 1961 
году, вводили срок действия авто-
рских прав — пожизненно плюс 25 
лет. Для наследников законода-
тельные нормы, принятые в 1993 
году, увеличили срок действия ко-
пирайта до 50 лет, а поправки в 
гражданское законодательство, 
утвержденные в 2004 году, — до 70 
лет. Поскольку заявители явно не 
учли всех этих нюансов, судья Тол-
чеев все время был вынужден вы-
яснять даты создания произведе-
ний и даты смерти их создателей. 
Он также вынужден был подробно 
разбирать историю фото Халдея, 
поскольку заявители указали од-
ного правообладателя, коммунис-
ты — газету «Правда», а судье при-
шлось напомнить обеим сторонам 
о необходимости учитывать нор-
мы законодательства об охране 
общественного достояния. 

В сущности, единственным 
бесспорным козырем эсеров было 
заявление наследницы Веры Му-
хиной, Натальи Рождественской, 
которая сообщила, что не давала 
КПРФ согласия на использование 
образа знаменитой скульптуры. 
Однако представитель ЦИК Ири-
на Гришина пояснила, что «спра-
ведливороссы» не представили 
судебных решений о нарушении 
КПРФ авторских прав. Сам же 
Центризбирком не уполномочен 
регулировать или контролиро-
вать соблюдение авторских прав. 
Конечно, согласилась Гришина, 
заявление Натальи Рождественс-
кой — это основание для проведе-
ния расследования компетентны-
ми органами, не ЦИК, разумеется, 
а судом. «Вот и выяснили заодно, 
чем суд занимается», — с улыбкой 
заметил Николай Толчеев. 

На момент подготовки номера 
судебный процесс еще не был за-
вершен. 

Копирайт на Родину-мать
Эсеры привели КПРФ в Верховный суд

Противопоставление «чудовищ-
ных 1990-х» и «спасительных 
2000-х» стало общим местом, 
больше того — признаком бла-
гонадежности. Есть, правда 
«кучка отщепенцев», которые, 
ровно наоборот, восхищаются 
«свободой 1990-х» в противовес 
«диктатуре 2000-х».

По-моему, слухи о различиях 
1990-х и 2000-х сильно преуве-
личены.

Колоссальная разница меж-
ду 1980-ми и 1990-ми — на по-
верхности. Сменились почти все 
базовые институты. А вот базо-
вые институты, заложенные в 
1990-х, работают сегодня.

Частная собственность. При-
ватизация. Экспортная нефтега-
зовая экономика. Коррупция. 
Слабая судебно-правовая систе-
ма. Наконец, сама Конституция. 
Все это мало изменилось с тех 
пор. Пресловутые разговоры о 
«бардаке 1990-х и порядке 2000-
х» — скорее эмоции и метафо-
ры, чем четкая фиксация реаль-
ного положения дел.

Конечно, в начале 1990-х го-
ворил в основном «товарищ Ма-
узер» — именно его привлекали 
к решению споров хозяйствую-
щих субъектов. Но уже в конце 
1990-х ситуация стала как-то 
стабилизироваться — вроде бы 
почти и без участия правоохра-
нительных органов. Беспредель-
щики успокоились-упокоились, а 
«авторитетные предпринимате-
ли» перешли в обычный бизнес. 
С другой стороны, о «порядке» 
и сегодня можно говорить с 
очень большой натяжкой — мы 
слышим про «порядок крыш» и 
«закон откатов», но можно ли 
это считать «правовой средой»? 
Словом, различия есть (как, 
кстати, есть они и во всех стра-
нах СНГ), но все-таки скорее ко-
личественные, чем качествен-
ные.

То же относится и к политике.
Слепой видит, как скучна она 

сегодня в России. Казалось бы,  
разница огромная по сравнению 
с 1990-ми. Да, на уровне зрели-
ща вопросов нет — сока (во всех 
смыслах) на ТВ-экране стало 
меньше. Но нет разницы в дру-
гом: и тогда, и сегодня (а, кстати, 
и при советской власти, и до со-
ветской власти) в роли полити-
ческой элиты, безраздельно пра-
вящей в стране, выступала бю-
рократия, номенклатура. Причем 
в Державе номенклатура само-
державна, с очень слабой обрат-
ной связью со своими подданны-
ми. Она может вытягиваться в 
вертикаль или расползаться, как 
тесто, но в любом случае остает-
ся замкнутой элитой, царящей в 
стране. И капиталистическая но-
менклатура 1990-х и 2000-х не 
слишком различается и персо-
нально, и по РЕАЛЬНЫМ меха-
низмам управления.

Что же тогда — вся разница 
между 1990-ми и 2000-ми сво-
дится к разнице между 9 и 90 
долларами за баррель? А все 
остальное — от лукавого пиара?

Нет, не думаю.
Безусловно, не берусь су-

дить, какими были бы российс-
кая политика, психология обще-
ства и — страшно подумать! — 
рейтинг президента при 9 дол-
ларах за баррель. Но легко ука-
зать, чем КАЧЕСТВЕННО отли-
чается политика и психология 
общества в 2000-е от 1990-х.

Россия обрела (или «верну-
ла» себе на новом этапе) иден-
тичность.

И отношение к Путину во 
многом связано именно с 
этим — он уловил это настрое-
ние общества (возможно, «в 
своей душе находит их родник») 
и выразил его. Путин сказал 
стране то, что она хотела услы-
шать. И стал одним из символов 
этой новой русской идентичнос-
ти.

В каком-то смысле в россий-
ской, русской самоидентифика-
ции нет ничего необычного. На-
род России — как и любой на 
Земле — определяет себя, ощу-
щая свою ОСОБОСТЬ, свое ОТ-
ЛИЧИЕ от других. Но в России 
действительно особая, уникаль-
ная ситуация.

С одной стороны, типичная 
«догоняющая цивилизация». 
«Догоняющая» Запад, Европу. И 
часто имитирующая форму их 
институтов, без реального со-
держания.

С другой стороны, действи-
тельно великая цивилизация, 
великая культура, великая де-
ржава. Во многих отношениях 
(от ракет до поэзии и музыки) не 
уступающая никому в мире.

Вот это СОЧЕТАНИЕ, и прав-
да, уникально (нечто подобное 
было еще с Германией — «дого-
няющей Запад цивилизацией» 
XIX века). Другие «догоняющие 
страны» — Восточная Европа, 
Латинская Америка — не пре-
тендовали на статус «великих» 
и не были таковыми. 

Отсюда крайняя БОЛЕЗНЕН-
НОСТЬ для России любых срав-
нений-соприкосновений с Запа-
дом. И острая потребность ут-
вердиться в собственных глазах 
(и в глазах Запада), «не проги-
баясь» перед ним.

Вот здесь Путин и нашел аб-
солютно точную интонацию в 
разговоре с Западом и о Запа-
де — жесткую, ироничную, час-
то со скрытой угрозой, но всег-
да корректную, всегда уверен-
ную, без истерики. Никаких 
«стучаний башмаком по трибу-
не». И поэтому у нас и появился 
«патриотизм с лицом Путина» 
— тот самый патриотизм, кото-
рый НЕОБХОДИМ «подростко-
вой» буржуазной нации, стано-
вящейся на ноги, пытающейся 
обрести свою идентичность. 
Особенно важно — и органично 
— это было для нации после 
1990-х.

1990-е воспринимались как 
«прогибание» перед Западом, 
покорная имитация западных 
институтов. И дело абсолютно 
не в пресловутых «геополити-
ческих интересах», разговоры о 
них — всего лишь попытка РА-
ЦИОНАЛИЗАЦИИ куда более 
глубокого инстинкта. Какие там 
особые «интересы» в той же 
Югославии… Дело в много бо-
лее важных вещах — обрете-
нии/утрате национального до-
стоинства, самоидентификации.

«Предустановленная муд-
рость» Истории: у слабой Рос-
сии (с 9 долларами за баррель) 
был Отец нации, слабо говорив-
ший с Западом или бессильно 
вдруг на него рычавший («Пусть 
Клинтон знает, что мы можем 
перенацелить ракеты, пони-
машь!»). У сильной России (с 90 
долларами за баррель) появил-
ся Отец нации, умеющий твердо 
усмехаться, глядя в глаза За-
падным Дядям. Понятно, что ТА-
КОЙ Отец большинству нации 
по душе.

Но это — только часть прав-
ды. А другая сторона русской 
ментальности — и она тоже есть 
в Путине — ощущение себя ев-
ропейцами. Может, Путин — не 
первый европеец России, но он 
представляет именно европейс-
кую Россию. И этот шар тоже 
попадает в лузу, тоже помогает 
обрести идентификацию.

Россия не мыслит себя ВНЕ 
Европы. Но она ощущает свое 
ОСОБОЕ место в Европе, хочет, 
чтоб это осознала и Европа. И 
об этом все с той же «твердой 
усмешкой» говорит Путин. 

 Вот — наугад! — самый пос-
ледний символ европейской диа-
лектики России: показ картины 
«Война и мир», сделанной объ-
единенной Европой и Россией.

Я уж не говорю о прикладном 
аспекте — многие в Европе (и в 
России!) сперва посмотрят экра-
низацию, кстати, вполне добро-
тную, а потом и книгу прочтут.

Но дело не только в этом 
очевидном моменте. 

Война и мир! 
Война Европы с Россией — 

центральная тема романа. И все 
знают, что роман Толстого — 
один из самых патриотических 
романов в России, ради этого он 
даже пожертвовал исторической 
правдой, сильно «обнародив» 
Кутузова и «оглупив» великого 
Наполеона.

Но куда интереснее внутрен-
ние отношения России с Евро-
пой не на уровне масс и госу-
дарств, а в душе русского чело-
века. 

Здесь ведь тоже «война и 
мир», проникающие друг в дру-
га.

Все герои Толстого — «рус-
ские европейцы», они говорили 
«на том изысканном французс-
ком языке, на котором не только 
говорили, но и думали наши 
деды» (совсем не «наши деды» 
для большинства граждан РФ, 
но те «деды», кто создал золо-
той век русской культуры!). И 
одновременно: «Где, как, когда 
всосала в себя из того русского 
воздуха, которым она дышала,  
эта графинечка, воспитанная 
эмигранткой-француженкой,  
этот дух, откуда взяла она эти 
приемы?.. Но дух и приемы 
были те самые, неподражае-
мые, неизучаемые, русские…» 
Вот диалектика отношений Рос-
сия/Европа.

 И сегодняшний символ: Ев-
ропа и Россия снимают фильм о 
своей «войне и мире» и вместе 
его смотрят, ищут себя,  глядя 
на свое отражение в зрачках 
другого.

Война и мир с Западом

ПРАВИТЕЛЬСТВО

Пьер Сидибе

ВЧЕРА первый вице-премьер 
Дмитрий Медведев приехал в 
Казань. В Татарстане он гово-
рил о высшем духовном обра-
зовании. Ведь помимо своих 
многочисленных полномо-
чий Медведев возглавляет и 
Комиссию по вопросам рели-
гиозных объединений при 
правительстве. 

Чуть больше недели назад Дмит-
рий Медведев беседовал в Сергие-
вом Посаде с преподавателями и 
студентами Московской духовной 
академии, расположенной в Трои-
це-Сергиевой лавре. И пришел к 
выводу, что духовная академия и 
семинарии должны иметь госу-
дарственную аккредитацию. «С 
прошлых времен осталась эта сис-
тема, и выглядит странно и не-
справедливо, когда те, кто окон-
чил духовные высшие учебные за-
ведения, не имеют права госпри-
знания своего документа об окон-
чании академии либо семинарии», 
— отметил Дмитрий Медведев. И в 
минувшую пятницу президент 
России Владимир Путин на встре-
че с лидерами российских мусуль-
ман поддержал Медведева. 

На этот раз Дмитрий Медведев 
обсуждал вопросы высшего ду-
ховного образования в Российс-
ком исламском университете, ко-
торый стал крупнейшим мусуль-
манским вузом на постсоветском 
пространстве. Напомним, что при 
содействии государства и непос-
редственном участии руководите-
лей российских мусульман недав-
но был создан Фонд поддержки 
исламской культуры, науки и об-
разования, который уже получил 
по различным каналам 60 милли-
онов рублей, предназначенных 
для образовательных, воспита-
тельных и научных программ. 
«Очевидно, что в такой большой, 
многоконфессиональной стране, 
как Россия, самое пристальное 
внимание должно уделяться ду-
ховному образованию», — заявил 
Дмитрий Медведев на совещании 
с духовным и светским руководс-
твом Татарстана, добавив, что ре-
лигиозное образование играет 
важную роль в формировании то-
лерантной среды в российском 
обществе. Система исламского 
образования была разрушена в 
советское время — действовали 
только медресе в Бухаре и Таш-
кентский институт. В конце 80-х 
— начале 90-х годов мусульмане 
ездили за рубеж обучаться на свя-
щеннослужителей. Сегодня в Рос-
сии свои двери открыли свыше 
50 исламских образовательных 
учреждений. «Однако не все вы-
пускники находят свои места в со-
ответствующих организациях, и 
только 19 вузов прошли лицензи-
рование», — отметил Медведев. 
Он рассказал, что уже принят Гос-
стандарт по направлению «Теоло-
гия», и самое важное — «прави-
тельство разрешило всем духов-
ным учреждениям выдавать дип-
ломы государственного образца, 
сегодня этот законопроект рас-
смотрят депутаты Госдумы в пер-
вом чтении». «Решение об аккре-
дитации системы религиозного 
образования является фундамен-
тальным», — сказал Медведев. 
Что же касается финансирования 
вузов, то, по мнению первого 
вице-премьера, распределение 
государственных грантов должно 
касаться и негосударственных об-

разовательных учреждений. «Ва-
жен уровень образования, а не то, 
является ли этот вуз государствен-
ным или негосударственным, ду-
ховным или светским», — уверен 
Дмитрий Медведев. Во время бе-
седы был поднят вопрос о жилье 
для сотрудников университета, 
ректор РИУ Рафик Мухаметшин 
сказал, что уже выделяются квар-
тиры преподавателям по про-
грамме центральной ипотеки. 

— Педагоги получат квартиры, 
может быть, без первоначального 
взноса, — бросил вопросительный 
взгляд на Минтимера Шаймиева 
Мухаметшин.

— Как скажет Всевышний, — 
отреагировал руководитель Та-
тарстана.

— Всевышний нам уже подска-
зал, что лучше без первоначально-
го взноса.

— А спикер Госсовета респуб-
лики Фарид Мухаметшин расска-
зал, что часто смотрит просвети-
тельскую программу «владыки 
Кирилла», и попросил выделить 
эфирное время на мусульманские 
телепередачи. «Представитель 
традиционных конфессий имеет 
право выступать на федеральных 
телеканалах», — сказал Медведев. 
В заключение он отметил, что «му-
сульманское общество в России 
всегда играло самую активную 
роль в политической, обществен-
ной и культурной жизни, верой и 
правдой служило Отечеству. Ни-
чего не изменилось — мы по-пре-
жнему вместе укрепляем Россию, 
основываясь на ее многовековой 
истории». 

Следующей остановкой перво-
го вице-премьера стал старинный 
Казанский университет. Он был 
основан в числе нескольких вузов 
Александром I 200 лет назад как 
форпост российской государс-
твенности на востоке страны. 
Здесь первый вице-премьер 
встретился со студентами, кото-
рые задавали ему вопросы гло-
бального масштаба. «Как объект 
управления Россия самая трудная 
страна в силу ее территории — на 
таких расстояниях стандартные 
управленческие технологии не 
срабатывают. Мы не пошли по ре-
волюционному пути развития, 
вступив 8 лет назад в полосу ста-
бильного роста, — говорил Мед-
ведев. — Мы живем в рамках Кон-
ституции, которая была принята 
уже давно и останется неизмен-
ной. Крайне важно сохранение 
единства в условиях федератив-
ного государства. Только при на-
личии сильной президентской 
власти Россия может сохраниться 
на карте мира». 

Первый вице-премьер коснул-
ся партийной темы, заявив, что 
две партии — это для России мало, 
необходимо три, пять игроков, ко-
торые отражали бы интересы всех 
социальных групп и различные 
идеологии. «И только в их чест-
ном соревновании должно ре-
шаться политическое будущее», 
— заявил Медведев в преддверии 
парламентских выборов.

Вера по лицензии
Дмитрий Медведев в Казани обсуждал 

проблемы духовного образования

МИГРАЦИЯ

Марина Грицюк

С нового года в любом регио-
не России можно будет полу-
чить загранпаспорт нового 
поколения — соответствую-
щий международным стан-
дартам. 

Стоить это удовольствие будет ты-
сячу рублей, в то время как доку-
мент старого образца обходится 
сегодня в 400. Об этом рассказал на 
пресс-конференции заместитель 
директора Федеральной миграци-
онной службы Михаил Тюркин. 

Резкое удорожание цены доку-
мента связано, по словам чинов-
ника, со сложностью процесса его 
изготовления. Осуществляется 
оно на предприятии Гознака. 

Отличаются новые паспорта от 
старых преимущественно по фор-
ме — они имеют пластиковую 
страницу с вшитым информаци-
онным чипом, что позволяет «об-
легчить форму контроля при пере-
сечении гражданами госграни-
цы», — подчеркнул Михаил Тюр-
кин.

Из биометрических показате-
лей в современном документе бу-
дет присутствовать только фото-
графия, изготовленная непос-
редственно в подразделениях 

миграционной службы. Нано-
ситься она будет способом лазер-
ной гравировки и на бланке пас-
порта выглядеть черно-белой, но 
при считывании информации с 
чипа в компьютере — цветной. 

Какой-то другой принципи-
ально новой информации, ска-
жем, отпечатков пальцев, биомет-
рический документ содержать 
пока не будет. «Ее наличие долж-
но быть прописано законодатель-
но, и в нашей стране эти требова-
ния пока не установлены. В то же 
время Евросоюз и США делают 
их обязательными. Пока неизвес-
тно, примет ли Россия эти прави-
ла игры, но мы должны быть тех-
нически готовы в случае коррек-
тировки законодательства быст-
ро начать вводить и эти данные в 
чип», — рассказал Михаил Тюр-
кин. При этом, пояснил замди-
ректора ФМС, людям не придется 
менять загранпаспорта — новая 
информация будет «закачивать-
ся» в уже имеющийся чип. Он так-
же отметил, что новый паспорт 
будет практически невозможно 
подделать. 

 Сейчас для изготовления пас-
портов нового поколения исполь-
зуются импортные чипы и обору-
дование, но уже начата разработ-
ка отечественного аналога, кото-
рый вскоре начнет использовать-
ся. 

На сегодняшний день новые 
паспорта выданы 101 тысяче че-
ловек, проживающих в пилотных 
регионах: Москве, Санк-Петер-
бурге и Калининградской облас-
ти. До конца года современное 
оборудование будет завезено во 
все регионы страны, и с начала 
следующего года любой желаю-

щий сможет стать обладателем 
биометрического документа. 
Впрочем, первое время можно 
будет изготавливать загранпас-
порта и старого образца. Всего 
Федеральная миграционная 
служба ежегодно выдает россия-
нам 4—5 миллионов загранпас-
портов.  

Без отпечатков пальцев
С нового года в России появятся новые биометрические 

загранпаспорта

Михаил Тюркин: Принципиально новой информации, скажем, отпечатков 
пальцев, биометрический документ содержать пока не будет.
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СОВЕТ ФЕДЕРАЦИИ

Ольга Журман

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

ВЛАДИВОСТОК

ВЧЕРА во Владивостоке спи-
кер Совета Федерации выска-
зался за введение для пенсио-
неров и детей до 18 лет, посто-
янно живущих на Дальнем 
Востоке, бесплатного проез-
да раз в два года в европейс-
кую часть страны.

По словам Сергея Миронова, из 
столицы Дальний Восток видит-
ся как очень важный стратеги-
ческий регион России, большая 
миграция населения в котором 
беспокоит центр. Он также ска-
зал, что намерен выступить с 
инициативой о некоторых пре-
ференциях жителям региона, а 
«не только тем, кто приезжает 
сюда на постоянное место жи-
тельства».

В этом смысле председатель 
Совета Федерации уловил ост-
ровные настроения дальневос-
точников, господствовавшие 
здесь до недавнего времени. И 
только внимание правительства 
к развитию региона и намерение 
провести во Владивостоке сам-
мит стран — членов АТЭС вдох-
нули в приморцев некоторый оп-
тимизм.

Как показалось, Миронов с 
удовольствием и долго общался с 
журналистами, несмотря на то 

что приехал во Владивосток из-
рядно простывшим. Прихлебы-
вая горячий чай, он сообщил, что 
программа подготовки к форуму 
АТЭС, скорее всего, будет ут-
верждена уже в ноябре.

После непродолжительной 
беседы с приморским губернато-
ром Дарькиным Сергей Миронов 
посетил Институт проблем морс-
ких технологий ДВО РАН. Он 
познакомился с исследованиями 
Мирового океана. К слову, имен-
но этим институтом разработан 
подводный робот, с помощью ко-
торого было доказано, что хре-
бет Ломоносова в Северном Ле-
довитом океане является продол-
жением российской территории.

На видеосвязи с аудиторией 
во Владивостоке были ученые в 
Хабаровске, Магадане, Благове-
щенске. Встреча, объявленная 
как обсуждение актуальных для 
приморской науки вопросов, 
быстро свелась к общеполити-
ческим вопросам, и спикеру Со-
вета Федерации пришлось де-
ржать ответ и за имущественное 
расслоение общества, и за цены 
на продукты.

Вчера же Сергей Миронов по-
сетил музей «Владивостокская 
крепость», где дал символичес-
кий полуденный залп из пушки. 
Сегодня совершающий деловую 
поездку по регионам Сибирского 
и Дальневосточного федераль-
ных округов спикер Совета Фе-
дерации будет работать в Хаба-
ровске.

Слишком Дальний 
Восток
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Коммунистическая партия 
вообще позиционирует себя как 
единственная наследница всей 
советской эпохи

Слухи о различиях 
1990-х и 2000-х 
сильно 
преувеличены

Верховный суд должен решить, 
законно ли «приватизировали» 
коммунисты «Рабочего и колхоз-
ницу».Правительство 

разрешило 
всем духовным 
учреждениям 
выдавать дипломы 
государственного 
образца
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ТЕМА

РОССИЙСКАЯ правоприме-
нительная практика обогати-
лась за последние годы новы-
ми формами преступного по-
сягательства в сфере эконо-
мики. Незаконное предпри-
нимательство и легализация 
неправедных денежных 
средств — хиты криминаль-
ного модерна. Тяжесть этих 
преступлений еще только 
предстоит осознать. На эту 
тему мы попросили выска-
заться секретаря Междуна-
родной ассоциации юристов 
Олесю Олеговну Кашаеву. 

«Русский слух только начинает 
привыкать к преступлениям, 
классифицируемым российским 
уголовным законодательством 
как незаконное предпринима-
тельство и легализация денеж-
ных средств, приобретенных пре-
ступным путем, — отметила Оле-
ся Кашаева. — Но мы уже понима-
ем, какой огромный ущерб нано-
сят государству эти преступники 
новейшего времени.

Уже летом нынешнего года 
правоохранительные органы ус-
пешно раскрыли целый ряд пре-
ступлений по этим направлени-
ям. По статье о незаконном пред-
принимательстве привлечены 
крупные лесодобытчики в Иркут-
ской области, газодобытчики на 
Ямале, которые без лицензии вы-
качали 7 миллионов кубометров 
углеводородов.

Совсем недавно Следствен-
ный комитет при МВД России со-
общил об уголовном деле по фак-
ту легализации денежных средств, 
вырученных от продажи черной 
икры, преступно добытой в со-
ставе организованного преступ-
ного сообщества. Еще полтонны 
такой же браконьерской черной 
икры сотрудники ДЭБ МВД Рос-
сии и отдела ФСБ России сняли с 
самолета из Хабаровска на авиа-
базе «Чкаловская» в Подмоско-
вье. По аналогичной статье 
предъявлено обвинение в неза-
конной добыче камчатского кра-
ба руководителям и владельцам 
холдинга «Восточные рыбные ре-
сурсы». По данным следствия, 
более 15 тысяч тонн (на сумму 
около 200 миллионов долларов) 
ценнейшего продукта, добывае-
мого в исключительной экономи-
ческой зоне России, вывозили, 
продавали и легализовали пре-
ступные деньги.

Однако самыми громкими де-
лами последнего времени стали 
уголовные обвинения в незакон-
ном предпринимательстве главы 
компании «Русснефть» Михаила 
Гуцериева и основного владельца 
СМАРТС Геннадия Кирюшина. 
Обоими занимались и Следствен-
ный комитет при МВД России, и 
Генеральная прокуратура РФ. 
Первый скрылся, второго судят.

Миллиардеру Геннадию Ки-
рюшину Московская прокурату-
ра инкриминирует совершение 
преступлений по четырем стать-
ям УК РФ: незаконное предпри-
нимательство, сопряженное с из-
влечением дохода в особо круп-
ном размере (п. б, ч. 2, ст. 171 УК), 
легализации денежных средств, 
приобретенных в результате со-
вершения преступления (п. б, ч. 3, 
ст. 174.1 УК), мошенничество, со-
вершенное организованной груп-
пой в особо крупном размере 
(ч. 3, ст. 30, ч. 4, ст. 159 УК) и 
фальсификация доказательств в 
суде (ч. 3, ст. 33, ч. 1, ст. 303 УК). 
Незаконный доход и легализация 
преступных доходов исчисляют-
ся сотней миллионов рублей. По 
особо тяжкой статье о легализа-
ции денежных средств, приобре-
тенных в результате совершения 

преступления, предусмотрено на-
казание в виде лишения свободы 
на срок до пятнадцати лет.

Все преступления, инкрими-
нируемые Геннадию Кирюшину, 
относятся к периоду, когда он за-
нимал пост генерального дирек-
тора ЗАО «СМАРТС». С 1999 по 
2006 годы компанию многократ-
но привлекали к ответственности 
за эксплуатацию базовых стан-
ций без разрешения на использо-
вание радиочастот и незарегист-
рированных базовых станций. 
Однако СМАРТС продолжала со-
вершать эти нарушения. 

Теперь, в ходе активного уго-
ловного расследования в течение 
года оказалось, что за пренебре-
жением к правилам ведения биз-
неса была мотивация. По данным 
следствия, из противоправного 
использования базовых станций 
и незаконного предоставления 
услуг связи компанией под руко-
водством Геннадия Кирюшина 
извлекался огромный доход. Де-
ньги, полученные в результате 
незаконной предприниматель-
ской деятельности с нарушением 
лицензионных требований и ус-
ловий, легализовывались. 

О другом уголовном деле в от-
ношении Геннадия Кирюшина по 
фальсификации доказательств в 
суде, а также по факту мошенни-
чества, совершенного организо-
ванной группой в особо крупном 
размере, пресса сообщала еще год 
назад.

СМИ, надо заметить, регуляр-
но информируют о громких уго-
ловных делах, в том числе по не-
законному предпринимательству 
и легализации преступных дохо-
дов. Но в комментариях, даже 
среди профессиональных юрис-
тов, допускается весьма легкое 
отношение к этому виду преступ-
лений. Мои коллеги рассуждали 
об основных обвинениях Генна-
дия Кирюшина как о невинных 
нарушениях в эксплуатации базо-
вых станций и незаконного пре-
доставления услуг связи. Что уж 
говорить о простых обывателях, 
которым вообще невдомек, какой 
огромный ущерб государству на-
носит незаконная предпринима-
тельская деятельность с наруше-
нием лицензионных требований 
и условий. Зато это хорошо пони-
мают законопослушные запад-
ные инвесторы.

В условиях постоянных разно-
гласий с мининформсвязи и уго-
ловного преследования Геннадий 
Кирюшин пытается продать ком-
панию. Однако его переговоры 
уже более года со шведским хол-
дингом TELE2 и консультантом 
сделки Deutsche UFG не принесли 
результата.

Это хорошо понимают и оте-
чественные банкиры, которые 
кредитуют СМАРТС. Согласно 
отчетности сотового оператора 
по итогам второго квартала 2007 
года текущий долг компании со-
ставляет 6,16 миллиарда рублей. 
Самым тревожным является кре-
дит в полтора миллиарда рублей, 
который владельцу компании 
предоставил государственный 
Внешэкономбанк. 

В октябре начался судебный 
процесс над Геннадием Кирюши-
ным. Перед Басманным судом 
встал сакраментальный вопрос: 
должен ли сидеть в тюрьме мил-
лиардер? Вердикт суда, конечно, 
еще никому неизвестен. Однако, 
абстрагировавшись от данной си-
туации, хочется спросить: неуже-
ли только наказание способно 
помочь осознать, что незаконное 
предпринимательство и легали-
зация преступных доходов тяже-
лые преступления как в России, 
так и во всем цивилизованном 
мире?

Подготовила София Лопатина

Преступные деньги 
подсудны... 

в любом количестве

СИТУАЦИЯ

Антон Баринов

ДОЛГИ, как и налоги, всегда 
нужно платить. Так принято 
во всем мире, но с трудом 
пока прививается на наших 
российских просторах. Если 
долг не возвращает государс-
твенный чиновник, то взы-
вать к его чувству справедли-
вости устно и даже письмен-
но нет смысла. 

Приняли в 1993 году Конститу-
цию новой страны — Российской 
Федерации, где судебная власть 
является одной из основополага-
ющих ветвей власти, значит, из-
вольте, пожалуйста, с этой влас-
тью считаться. И суды, гражданс-
кие и арбитражные, на сегодняш-
ний день завалены по горло ог-
ромным объемом работы. Люди 
поверили нынешней власти, по-
верили, что в судах можно до-
биться от чиновника выполне-
ния закона, и повалили в суды ре-
шать свои маленькие или боль-
шие жизненные или производс-
твенные проблемы. И это очень 
хорошая, правильная тенденция, 
которую наше правительство и 
президент всячески поддержива-
ют, развивая у людей чувство за-
щищенности, чувство увереннос-
ти в завтрашнем дне, так не хва-
тавшего россиянам в девяностые 
годы. Суд решил — значит, надо 
немедленно выполнять, в осо-
бенности если судебное решение 
касается долга государства перед 
своими гражданами. Не дай бог, 
судебное решение не выполнили! 
Тогда вступает в действие служба 
судебных приставов, тогда дело 
может плохо кончиться для 
должника, вплоть до привлече-
ния его к уголовной ответствен-
ности за злостное уклонение от 
выполнения судебного решения 
по статье 315 УК РФ.

Однако есть еще, оказывается, 
на бескрайних просторах России 
место, где судебный пристав — 
персона «нон грата». И место это 
находится не в каких-то там «мед-
вежьих» уголках, куда еще не сту-
пала нога нашего бесстрашного 
пристава, а в 15 километрах от 
Московской кольцевой дороги, в 
самом большом промышленном 
городе Московской области — 
Подольске. Не идут туда приста-
вы по каким-то причинам, хоть 
на них самих в суд подавай. А по-
дашь — все равно не пойдут. Мес-
то, как вы уже и сами наверное 
догадались, называется налого-
вая инспекция. Официальное на-
звание — МРИ ФНС России № 5 
по Московской области. Ну не 
желает налоговая инспекция воз-
вращать предпринимателям НДС 
и все тут, хоть ты с ней судись! 

Надо сказать неискушенному 
в налогах российскому читателю, 
что налог на добавленную стои-
мость — НДС, это не приз, кото-
рым налоговая инспекция может 
наградить успешного российско-
го экспортера, это не его доход от 
экспорта собственной продук-
ции. Российский экспортер, пре-
жде чем продать продукцию за 
рубеж, платит в бюджет государс-
тва, то есть дает государству в 
долг без процентов, именно ту 
сумму, которую оно — государс-
тво, руками налоговой инспек-
ции должно ему возвратить по-
том, через три месяца, в качестве 
НДС, убедившись в течение этого 
определенного законом срока, 
что предприниматель действи-
тельно продал свою продукцию 
за рубеж. Следовательно, когда 
налоговая инспекция не возвра-
щает этот налог предприятию под 
выдуманным предлогом, не най-
дя в его действиях нарушения за-
кона, это означает не что иное, 
как то, что налоговая инспекция, 
прикрываясь якобы государс-
твенными интересами, просто-
напросто грабит предпринимате-
ля-экспортера. 

Действительно, как признал 
недавно на заседании Российско-
американского совета делового 
сотрудничества помощник пре-
зидента Игорь Шувалов, НДС по-
прежнему остается самым труд-
норазрешимым вопросом при 
обсуждении налоговой реформы 
страны. Сегодня почти 100 про-
центов НДС по экспортным опе-
рациям возмещается предприни-
мателями через суд. Именно там 
им приходится доказывать за-
конность своих требований воз-
мещения НДС. И, как правило, 
они свои требования в судах до-
казывают, хотя на это у них ухо-
дят огромное время (до года), не-
рвы, здоровье и, конечно, деньги. 
Такая политика налоговых орга-

нов по сохранению государствен-
ных средств, мягко говоря, не-
дальновидна, поскольку изъятие 
и невозвращение 18 процентов 
денежных средств из оборота 
предприятия способно разорить 
любой, даже самый крупный биз-
нес, а уж средний и малый бизнес 
в нашей стране приведет к разо-
рению наверняка. Правда, после 
победы предпринимателя в суде 
налоговые инспекции незамед-
лительно стараются исполнить 
решение суда, ведь за его невы-
полнение полагаются огромные 
штрафы и пени, которые налого-
вые органы должны выплачивать 
из бюджета, то есть платить за 
свою некомпетентность из наше-
го с вами кармана.

Дальше всех в вопросе «эко-
номии» государственных средств 
пошла МРИ ФНС России № 5 по 
Московской области, которая ре-
шила не возвращать народные 
деньги ни при каких обстоятель-
ствах. Это ее, можно сказать, 
«ноу хау». Есть у предпринимате-
ля решение суда о возврате ему 
НДС или нет — это налоговую 
инспекцию не интересует. Эко-
номим и все тут. Ни суд, ни судеб-
ные приставы, ни прокуратура 

им не указ. Благо, что и судебные 
приставы города Подольска на-
логовую инспекцию стараются 
не беспокоить, помогают, как мо-
гут, несмотря на судебные реше-
ния, экономить народное добро. 
Неужели они не понимают, что 
когда судебные решения в стране 
не исполняются, а бизнес в горо-
де разоряется, первым делом раз-
рушается вертикаль власти.

Большинство предпринима-
телей старается с подольской на-
логовой инспекцией не связы-
ваться, в суд не ходить, поскольку 
твердо знает, если ты и выигра-
ешь суд, все равно ничего не по-
лучишь. После настойчивых 
предъявлений требований к на-
логовой инспекции о возврате 
долга зачастую по странному сте-
чению обстоятельств та же самая 
налоговая инспекция приходит 
на предприятие с выездной про-
веркой. И вправду, а почему бы не 
проверить таких требователь-
ных налогоплательщиков! 

И в итоге бедному предприни-
мателю вместо того, чтобы полу-
чить причитающиеся ему по за-
кону деньги, нужно вновь судить-
ся с налоговой уже по результа-
там выездной проверки. А это 
опять еще по крайней мере год 
бессмысленной судебной тяжбы 
и никакой уверенности, что даже 
после выигрыша очередного су-
дебного дела подольская налого-
вая инспекция выполнит судеб-
ное решение и не придумает что-
то еще. В итоге вместо положен-
ных по закону трех месяцев пред-
приниматель беспроцентно суб-
сидирует бюджет на два года. Ка-
кой же, спрашивается, бизнес 
способен выдержать такой «госу-
дарственный подход»?

Чтобы не быть голословным, 
приведу только несколько приме-
ров из жизни бизнеса в городе По-
дольске, где налоговой инспекции 
не указ ни судебные приставы, ни 
прокуратура, ни местные власти 
во главе с мэром Н.И.Пестовым, 
который, несмотря на действия 
налоговиков, старается, как мо-
жет, всячески помогать и разви-
вать предпринимательство в го-
роде. 

В Подольске существует 
Опытный химико-металлурги-
ческий завод «ГИРЕДМЕТа» 
(ОАО «ОХМЗ ГИРЕДМЕТа»), ко-
торый в 2004 году Указом Прези-
дента утвержден в Перечне стра-
тегических предприятий страны, 
являясь фактически единствен-
ным предприятием на всей тер-
ритории СНГ, который произво-
дит спецсплавы для самых совре-
менных стратегических ракет, 
стоящих на боевом дежурстве на-
шей страны. Завод участвует в 
выполнении ряда государствен-
ных оборонных заказов.

Помимо прочего его продук-

цию в рамках международного 
договора закупает Департамент 
атомной энергетики Индии. За-
купает с 2000 года, и претензий 
по качеству, равно как и на свое-
временность поставок со сторо-
ны индийских партнеров никог-
да не было. Но даже эта, совер-
шенно прозрачная с точки зрения 
закона сделка, вызвала, как всег-
да, у МРИ ФНС России № 5 по 
Московской области устойчивое 
желание НДС по этой экспортной 
операции не возвращать. В фев-
рале 2007 года принято решение 
об отказе в возмещении заводу 
НДС. «ОХМЗ ГИРЕДМЕТа» по-
дает иск в Арбитражный суд Мос-
ковской области, по решению ко-
торого МРИ ФНС № 5, возглав-
ляемая Андрюхиной Еленой Ва-
лентиновной, обязана вернуть 
НДС заводу. Десятый арбитраж-
ный апелляционный суд и Феде-
ральный арбитражный суд Мос-
ковского округа оставляют это 
решение без изменений. В рам-
ках дела выдаются исполнитель-
ные листы.

Казалось бы, все, вопрос за-
крыт, пусть с судебными тягота-
ми, но закрыт, и можно поставить 
точку. Но только не в нашем слу-

чае. Потому что, хотя исполни-
тельные листы и были переданы 
в соответствующую службу су-
дебных приставов по городу По-
дольску еще 9 августа 2007 года, 
однако — ноябрь уж на дворе — 
до настоящего момента исполни-
тельного производства не воз-
буждалось и никаких действий 
по выполнению судебных вер-
диктов не предпринималось. За-
вод в судебном порядке обжало-
вал бездействие приставов, но 
дело с мертвой точки так и не 
сдвинулось.

16-я статья 1-й главы Арбит-
ражного процессуального кодек-
са гласит, что «…вступившие в за-
конную силу судебные акты ар-
битражного суда являются обяза-
тельными для органов государс-
твенной власти, органов местно-
го самоуправления, иных орга-
нов, организаций, должностных 
лиц и граждан и подлежат испол-
нению на всей территории Рос-
сийской Федерации». Как теперь 
понимать эту главу? На всей тер-
ритории, кроме той, что под эги-
дой МРИ ФНС №5? Госпожу Ан-
дрюхину Е.В. совершенно не вол-
нует, что без возврата НДС, со-
ставляющего почти 18 процентов 
от суммы сделки, предприятию 
невыгодно будет продолжать пос-
тавлять продукцию в Индию, что 
место российского предприятия 
займут американские или китай-
ские заводы, мечтающие вытес-
нить российский бизнес из этой 
отрасли индийской экономики, 
что ее действия могут повлиять 
на российско-индийское сотруд-
ничество в области атомной энер-
гетики и, наконец, что затягива-
ние выполнения решений суда за-
ставит налоговую инспекцию вы-
платить предприятию штрафы и 
пени. Но ведь не из собственного 
же ее кармана, а из государствен-
ного бюджета.

Мы могли бы рассказать не 
одну такую историю из бурной 
деятельности подольской нало-
говой инспекции. Например, 
одна из фирм, располагающаяся 
в Подольске, экспортирующая за 
рубеж полиграфическую продук-
цию на русском языке, также 
имеет претензии к той же самой 
инспекции № 5 и к ее начальнику 
Андрюхиной Е.В. по поводу не-
возвращенного НДС. Сумма пре-
тензий… 35 миллионов рублей, и 
это еще не считая штрафа и пени! 
По 13 судебным искам к налого-
вой инспекции фирма судилась 
29 раз, и все (!) суды налоговики 
проиграли. Но никаких денег до 
сих пор фирма так и не получила, 
хотя некоторые из судебных ре-
шений вступили в законную силу 
уже более года назад!

Кроме того, у нас вызывает 
беспокойство, что своим бесцен-
ным опытом и своими ноу-хау 

Подольская налоговая инспек-
ция старается поделиться с дру-
гими близлежащими налоговы-
ми инспекциями Московской об-
ласти. Раз можно не выполнять 
решения судов и за этими уголов-
но наказуемыми действиями не 
следует никаких последствий, то 
почему же этот опыт другим на-
логовым инспекциям не пере-
нять у МРИ ФНС России № 5 по 
Московской области. Невыпол-
нение судебных решений как за-
раза, как раковая опухоль, в силу 
своей безнаказанности, стремит-
ся разложить наше общество. С 
этим явлением надо решительно 
бороться всеми силами нашего 
государства. На областном уров-
не, увы, пока никакой борьбы не 
видно. И вот уже у подольской 
налоговой инспекции появляют-
ся последователи. 

Так одна из налоговых инс-
пекций, расположенная в сосед-
нем районе, стала широко извес-
тна среди предпринимателей та-
кими же «успехами» по сбереже-
нию народного добра. Целый ряд 
предприятий этого района, от 
больших до маленьких, месяца-
ми ждет и никак не дождется от 
налоговиков выполнения судеб-
ных решений по возврату экс-
портных НДС, вступивших в за-
конную силу. Одна из этих фирм 
судилась с этой районной нало-
говой инспекцией в арбитраж-
ных судах всех уровней вплоть 
до Высшего Арбитражного Суда 
РФ в общей сложности по 32 де-
лам и выиграла все (!) 57 судеб-
ных процессов на общую сумму 
возврата НДС 98 миллионов руб-
лей! И не получила от налоговой 
ни копейки! 

Но вот что интересно. По мне-
нию экспертов, занимающихся 
этой проблемой, подобных вопи-
ющих случаев в России больше 
практически нет. В Москве и Пи-
тере явления такого порядка во-
обще не встречаются. Судебные 
решения московские и питерские 
налоговики выполняют строго в 
сроки, то есть в течение 10 дней.

И еще наблюдение. Предпри-
ниматели не несут в кулаке взят-
ку, а стараются по справедливос-
ти решить дело судом, а результа-
та нет. Они жалуются в правоох-
ранительные органы, но успеха 
не достигают. Более того, налого-
вые инспекции зачастую сами об-
ращаются в правоохранительные 
органы, чтобы с их помощью 
найти какой-нибудь компромат 
на «зарвавшегося» предприни-
мателя, посмевшего судиться с 
налоговой инспекцией и требо-
вать возврата законно причита-
ющихся средств. В результате на-
лог на добавленную стоимость 
оборачивается каким-то налогом 
на справедливость. Бременем, 
которое просто невозможно пре-
одолеть и даже сдвинуть с мерт-
вой точки в двух, отдельно взя-
тых, районах громадной, как 
иная европейская страна, Мос-
ковской области.

Куда теперь, после судов всех 
инстанций, идти жаловаться? 
Президенту? Главе правительс-
тва? Проблемами возвращения 
НДС за экспортные поставки лю-
бой, пусть даже самой важной и 
ценной продукции не должно за-
ниматься первое лицо государс-
тва. В одном из президентских 
посланий было уже сказано, что 
«направляя правоохранитель-
ные органы на справедливую 
борьбу с преступлениями, в том 
числе налоговыми, то и дело об-
наруживаем грубые нарушения 
прав предпринимателей, а порой 
и просто откровенный рэкет со 
стороны государственных струк-
тур... Налоговые органы не впра-
ве «терроризировать» бизнес…» 
Строгая вертикаль исполнитель-
ной власти предполагает неукос-
нительное выполнение закона. 
Может быть, госпожа Андрюхи-
на Е.В. выполняет еще чьи-то 
указания, так как трудно пове-
рить, что Управление Федераль-
ной налоговой службы России по 
Московской области не в курсе 
дел, творящихся в МРИ ФНС 
России № 5 по Московской об-
ласти. 

Вроде все сказано. И все же, 
судя по кипам исполнительных 
листов, горам писем во всевоз-
можные инстанции — от район-
ного прокурора до главы госу-
дарства, пухлых папок судебных 
решений и постановлений, кото-
рые — страшно сказать — не вы-
полняются(!), кто-то с фанатич-
ным упорством пытается загнать 
бизнес в тупик, многократно воз-
вращаясь к одним и тем же про-
блемам, превращая рутинные на-
логовые операции в налоговое 
бремя на здравый смысл.

Налог 
на добавленную 
справедливость

Ни судебные решения, ни служба судебных приставов 
не могут заставить налоговиков Подольска 

возвратить предприятиям НДС

НДС по-прежнему остается 
самым трудноразрешимым 
вопросом при обсуждении 
налоговой реформы страны. 
Сегодня почти 100 процентов 
НДС по экспортным операциям 
возмещается предпринимателями 
через суд

ПОДРОБНОСТИ

Екатерина Вострикова

ИРКУТСК

ПРОБЛЕМУ роста цен в Иркут-
ской области пытаются ре-
шить на корню. Для этого в 
Приангарье принят ряд мер 
как на ближайшую, так и на 
отдаленную перспективу. 

Сегодняшняя дороговизна про-
дуктов — это прямое свидетельс-
тво того, что с продовольствен-
ной безопасностью у нас не все в 
порядке, что мы не обеспечиваем 
себя в полной мере ни молоком, 
ни мясом, считает заместитель 
главы администрации Иркутской 
области Сергей Остроумов. Меж-
ду тем Иркутская область с ее 
природно-климатическими усло-
виями, историческими традиция-
ми, огромными пространствами, 
пригодными для пастбищ и поко-
сов, как нельзя лучше подходит 
для развития животноводства. 

— Мы рассматриваем два на-
правления развития, — поясняет 
Сергей Остроумов. — Первое — 
поддержка крупных животновод-
ческих объектов. Это стратеги-
ческое направление, оно даст эф-
фект через несколько лет. Вто-
рое — в качестве резервов быст-
рого роста мы рассматриваем 
личные подсобные хозяйства. 

Регион удачно вписался в на-
циональный проект «Развитие 
сельского хозяйства», ориенти-
рованный именно на животно-
водческие отрасли. Помимо него 
в Иркутской области действует 
государственная целевая про-
грамма развития сельского хо-
зяйства на 2006—2008 годы, в 
рамках которой оказывается под-
держка животноводства. В этом 
году на эти цели запланировано 
256,6 миллиона рублей. 232,5 из 
них уже выплачены. 

— В течение последних лет по-
головье скота в области неуклон-
но снижалось на 5—10 процен-
тов, — рассказывает Сергей Ост-
роумов. — В прошлом году в При-
ангарье оставалось всего 90 ты-
сяч голов коров, 198 тысяч голов 
свиней и 69,5 тысячи голов овец и 
коз. Но заработал нацпроект, 
была принята территориальная 
программа, и уже в 2007 году по-
тери прекратились, поголовье ос-
талось на прежнем уровне. 

Это стало следствием, во-пер-
вых, создания приемлемых усло-
вий для животных: в области 

было построено и отремонтиро-
вано 68 объектов — телятников, 
коровников, помещений для сви-
ней и овец — на 10 800 мест. Во-
вторых — приобретения племен-
ных животных. 

Средства на это хозяйства по-
лучили за счет кредитов. Субси-
дирование процентной ставки за 
счет Федерации и регионального 
бюджета, отсрочка возврата за-
емных средств и вообще длитель-
ный срок кредитования сделали 
условия займов привлекательны-
ми для селян. В прошлом году 28 
сельхозорганизаций заключили 
кредитные договоры на общую 
сумму 652 миллиона рублей. 
Часть животных удалось приоб-
рести с помощью лизинга. По 
этой схеме в 2007 году в область 
завезли 200 племенных коров. А 
сейчас на карантине в Канаде на-
ходятся еще 415 голов КРС. Жи-
вотные ждут отправки на новую 
родину в Сибирь. 

— Подбирали животных очень 
тщательно. Для этого в Канаду 
мы отправили целую делегацию 
ветврачей, специалистов-живот-
новодов, главных зоотехников 
хозяйств, которые этот скот поку-
пают, — поясняет Сергей Остроу-
мов. — Коровы дают по 40 литров 
молока в день. Это позволит нам 
серьезно обновить стадо, улуч-
шить его качества. Потому что се-
годня у нас средний надой с коро-
вы всего 3,5 тысячи литров в год. 

Кроме лизинга скот поставля-
ется за счет субсидий из област-
ного бюджета — таким способом 
хозяйства завезли 809 голов пле-
менного молодняка КРС и 944 го-
ловы свиней. В 2008 году плани-
руется выплачивать из областно-
го бюджета субсидии на разведе-
ние овец и табунных лошадей. 

Однако не надо забывать, что 
сельское хозяйство очень инерт-
но. Вложив деньги в реконструк-
цию или в покупку племенного 
скота, нельзя рассчитывать, что 
через месяц мы получим море мо-
лока. Постепенно строятся комп-
лексы, увеличивается поголовье, 
его продуктивность, внедряются 
новые технологии, более качест-
венное охлаждение молока на-

пример. Производство мяса в 
этом году увеличилось на 8 про-
центов по сравнению с 2006-м. 
Продуктивность коров в обще-
ственных животноводческих хо-
зяйствах выросла на 21,3 процен-
та в сравнении с 2005 годом и на 
7,4 процента по отношению к 
прошлогодним показателям. Ва-
ловый надой молока за три квар-
тала этого года составил 67,4 ты-
сячи тонн — почти на 6 процентов 
больше чем в 2006-м. На треть 
снизился падеж скота. И чем 
дальше, тем ощутимее будут ре-
зультаты от тех вложений, кото-
рые мы сделали в этом году и в 
прошлом.

Быстрый эффект региональ-
ные власти намерены получить, 
поддержав частника. Сегодня в 
Иркутской области почти 138 ты-
сяч семей имеют личные подво-
рья. На их долю приходится поч-
ти 70 процентов производства 
молока. Однако лишь малая толи-
ка его добирается до горожан. По 
сути, эти 70 процентов — неболь-
шая часть того, что реально могут 
производить частники. Ведь се-
годня большинство хозяйств име-
ют характер натуральных — про-
дукция производится главным 
образом для собственного пот-
ребления и немного на продажу 
соседям или заезжим. В принципе 
увеличить производство молока 
для крестьян несложно, но пока 
его некуда сдать, это делать бес-
смысленно. Поэтому областная 
администрация намерена помочь 
таким производителям реализо-
вать свою продукцию. Так, чтобы 
селяне знали: надоят они ведро — 
продадут его, надоят десять ве-
дер — и их смогут сбыть и зарабо-
тать больше. 

Чтобы организовать для крес-
тьян рынок сбыта, в Приангарье 
решили поддержать хозяйствен-
но-потребительские кооперати-
вы и те предприятия, которые за-
нимаются сбором у населения 
сельхозпродукции. Таковых в об-
ласти сегодня 56, в том числе 29 
кооперативов было зарегистри-
ровано в этом году. Из областного 
бюджета таким организациям 
компенсируется 70 процентов 
расходов на покупку оборудова-
ния — молоковозов, приборов 
для определения качества моло-
ка, емкостей для охлаждения, ве-
сов… В обмен на финансовую под-
держку кооператоры берут на 
себя официальные обязательства 
собрать определенный объем 
продукции. 

— Минимальную закупочную 
цену мы установили на уровне 6,5 
рубля за литр молока, — поясняет 
Сергей Остроумов. — Сверх этой 
суммы из областного бюджета са-
мим производителям доплачива-
ется 1,5 рубля за каждый сданный 
литр. Деньги, конечно, неболь-
шие, но в отдаленных деревнях 
люди рады и им. В пригороде, где 
рынок сбыта худо-бедно развит, 
не все частники готовы уступить 
свою продукцию и по 10 рублей за 
литр, так что скупщикам прихо-
дится поднимать цену. Мясо коо-
перативы скупают по цене 90—
120 рублей за килограмм.

Благодаря такой системе уда-
лось наладить закупку молока и 
мяса в 18 районах области. За 9 
месяцев этого года сбор и реали-
зация сельхозпродукции силами 
кооперативов выросли в три раза. 
Собрано 6,5 тысячи тонн моло-
ка.

По мнению сотрудников сель-
хоздепартамента Иркутской об-
ласти, такая форма поддержки 
частных подворий куда более эф-
фективна, нежели компенсации в 
500—1000 рублей на содержание 
крупного рогатого скота. Ведь, 
зарабатывая на продаже молока, 
частное хозяйство может полу-
чить на корову гораздо больше, 
чем 1000 рублей в год. Конечный 
результат зависит от приложен-
ных усилий. Кроме того, ряд коо-
перативов кроме скупки мяса и 
молока занялись заготовкой кор-
мов и продажей его крестьянам. 
Этим летом они заготовили 3210 
тонн сена, обеспечив им 2400 вла-
дельцев частных подсобных хо-
зяйств.

— Главное, что мы сейчас на-
блюдаем, — это энтузиазм со сто-
роны сельских жителей. Люди 
наконец почувствовали, что они 
нужны, их труд востребован, а 
сельское хозяйство расценивает-
ся правительством на самом деле 
как приоритетное направление 
экономики, — считает Сергей Ос-
троумов. — Конечно, пока наши 
показатели в агросекторе далеки 
от мировых. Но работа идет, в нее 
включаются новые районы и но-
вые хозяйства. 

Село любит 
системный подход
Власти Приангарья поддерживают 

животноводческие комплексы, 
но не забывают и о частных подворьях

Регион удачно вписался 
в национальный проект 
«Развитие сельского хозяйства», 
ориентированный именно 
на животноводческие отрасли

РЫНОК ТРУДА 

Татьяна Ефременко 

В СВЯЗИ с тем что числен-
ность безработных в стране 
сокращается, а объемы выде-
ляемых на ее сокращение суб-
венций остаются прежними, 
регионы перераспределяют 
средства субвенций на другие 
цели, связанные с обеспече-
нием занятости населения. 
Об этом на селекторном сове-
щании в Роструде сообщил 
глава ведомства Максим То-
пилин. 

По данным Росстата, численность 
официально зарегистрирован-
ных безработных в сентябре те-
кущего года составляла 1,4 мил-
лиона человек, что на 14,6 про-
цента меньше, чем в сентябре 
2006 года. В январе—сентябре ко-
личество безработных уменьши-
лось на 11,7 процента по сравне-
нию с аналогичным периодом 
прошлого года. 

Сокращение безработицы 
дало возможность властям пере-

распределять высвободившиеся 
деньги. Где-то их потратили на 
финансирование временного тру-
доустройства несовершеннолет-
них, где-то — на внедрение адми-
нистративных регламентов, при-
званных повысить качество и до-
ступность государственных услуг, 
где-то — на переобучение безра-
ботных. То есть службы занятос-
ти стараются больше внимания 
уделять не только выплате посо-
бий, а тому, чтобы заинтересо-
вать людей поиском работы и по-
мочь им в этом поиске. По дан-
ным Роструда, за 9 месяцев теку-
щего года подобное перераспре-
деление средств наблюдалось в 69 
субъектах РФ. 

«Результаты 2007 года пока-
зывают, что механизм субвенций 
позволяет более оперативно реа-
гировать на местах на те измене-
ния, которые происходят на ре-
гиональных рынках труда, сме-
щая акцент с пассивной подде-
ржки безработных граждан на 
оказание им содействия в воз-
вращении к активной трудовой 
деятельности», — сказал Максим 
Топилин.

Безработных 
сажают за парту

Службы занятости меняют политику
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Правительство Российской Федера-
ции постановляет:

1. В частичное изменение Таможен-
ного тарифа Российской Федерации, 
утвержденного постановлением Прави-
тельства Российской Федерации от 
27 ноября 2006 г. № 718 «О Таможенном 
тарифе Российской Федерации и товар-
ной номенклатуре, применяемой при 
осуществлении внешнеэкономической 
деятельности» (Собрание законодатель-

ства Российской Федерации, 2006, № 50, 
ст. 5341), утвердить прилагаемые ставки 
ввозных таможенных пошлин в отноше-
нии чая и отдельных видов необработан-
ных шкур.

2. Настоящее постановление вступа-
ет в силу по истечении одного месяца с 
даты его официального опубликования.

Председатель Правительства 
Российской Федерации

В. Зубков

Постановление Правительства Российской Федерации
от 10 ноября 2007 г. № 768 г. Москва

Об утверждении ставок 
ввозных таможенных пошлин 
в отношении чая и отдельных 
видов необработанных шкур

Ставки ввозных таможенных пошлин

Код ТН ВЭД Наименование позиции*
Доп. 
ед. 

изм.

Ставка ввозной 
таможенной пош-
лины (в процентах 

от таможенной 
стоимости либо в 
евро, либо в дол-

ларах США)
0902 20 000 0 - прочий чай зеленый (неферментиро-

ванный)
- 0

0902 40 000 0 - прочий чай черный (ферментирован-
ный) и частично ферментированный

- 0

4101 20 100 0 - - парные шт. 0
4101 20 300 0 - - мокросоленые шт. 0
4101 20 500 0 - - сушеные или сухосоленые шт. 0
4101 20 900 0 - - прочие шт. 0
4101 50 100 0 - - парные шт. 0
4101 50 300 0 - - мокросоленые шт. 0
4101 50 500 0 - - сушеные или сухосоленые шт. 0
4101 50 900 0 - - прочие шт. 0
4101 90 000 0 - прочие, включая чепраки, получепраки 

и полы
- 0

4102 10 100 0 - - ягнят шт. 0
4102 10 900 0 - - прочие шт. 0
4102 21 000 0 - - пикелеванные шт. 0
4102 29 000 0 - - прочие шт. 0
4103 20 000 0 - рептилий - 0
4103 30 000 0 - свиней шт. 0
4103 90 100 0 - - коз или козлят шт. 0
4103 90 900 0 - - прочие - 0

* Для целей применения ставок ввозных таможенных пошлин товары определяются 
исключительно кодами ТН ВЭД России; наименование товаров приведено только для 
удобства пользования.

СОЦЗАЩИТА 

Татьяна Ефременко

ВСЕРОССИЙСКИЙ центр 
уровня жизни провел иссле-
дование регионов по пяти ин-
дикаторам социального не-
благополучия. Признаки не-
благополучия в той или иной 
степени имеют 46 регионов.

Индикаторы таковы: доля населе-
ния с доходом ниже прожиточного 
минимума; доля населения с дохо-
дом, не позволяющим воспитать 
ребенка; количество товаров, ко-
торые можно купить на среднеду-
шевой доход; социально-экономи-
ческое неравенство; валовый ре-
гиональный продукт на душу насе-
ления. 

Калмыкия «набрала» пять ин-
дикаторов неблагополучия из 
пяти. Лишь на один шаг от нее от-
стала Ингушетия, а три индикато-
ра из пяти набрали Ивановская об-
ласть, республики Адыгея, Алтай, 
Тыва, Усть-Ордынский Бурятский 
и Эвенкийский автономные окру-
га. Как и в предыдущие годы, отме-
чается огромное неравенство в до-
ходах населения различных реги-
онов. Так, если в Тюменской об-
ласти количество людей, имею-
щих доход ниже прожиточного 
минимума, составляет 7,8 процен-
та населения, то в Усть-Ордынс-

ком Бурятском автономном округе 
таких оказалось 65,3 процента. 
Объем валового регионального 
продукта бедных и богатых субъ-
ектов РФ различается в 60 раз. 

По мнению директора Всерос-
сийского центра уровня жизни Вя-
чеслава Бобкова, «такая диффе-
ренциация — прямая угроза соци-
альной безопасности страны». Он 
считает, что выход из сложившего-
ся положения — в разработке сис-
темы стандартов уровня жизни.  

— Сейчас в России существует 
лишь такой социальный стандарт, 
как прожиточный минимум, — по-
яснил Вячеслав Бобков. 

По словам Бобкова, следом за 
прожиточным минимумом дол-
жен идти так называемый восста-
новительный потребительский 
бюджет, позволяющий человеку 
не просто выживать, а работать. 
Затем — стандарт, включающий в 
себя примерно полтора восстано-
вительных потребительских бюд-
жета и, таким образом, характери-
зующий человека, способного вос-
питывать потомство. А далее дол-
жен следовать «бюджет высокого 
достатка» — стандарт, включаю-
щий в себя сумму, равную пример-
но семи прожиточным миниму-
мам, и позволяющий человеку 
иметь серьезные сбережения, по-
купать своим детям жилье, отды-
хать, тщательно следить за своим 
здоровьем.

Благополучие 
по стандарту 

Эксперты предлагают разработать 
новые критерии достойного уровня жизни

ДЕНЬГИ

Олег Гладунов

ВЧЕРА американский доллар 
на российской валютной 
бирже подрос на 4 копейки 
впервые за последнее время. 
Причиной стало максималь-
ное падение азиатских рын-
ков за последние три месяца.

Однако российский фондовый 
рынок, можно считать, никак не 
отреагировал в понедельник на 
эти провалы, зацепившись за вы-
сокие цены на нефть. Его сниже-
ние составило всего десятые доли 
процента по индексу РТС.

Резкая реакция азиатских ин-
дексов была вызвана новыми со-
общениями о потерях банков, свя-
занных с американскими ипотеч-
ными кредитами высокого риска. 
Японский рыночный индекс 
Nikkei 225 потерял 2,58 процента, 
а гонконгский Hang Seng — 4,46 
процента. Рынки упали вслед за 
американскими площадками, ко-
торые потеряли свыше 2 процен-
тов после того, как четвертый по 
величине банк США заявил о по-
терях на 1,7 миллиарда долларов, 
связанных с ипотечными кредита-
ми. Кроме того, в воскресенье ста-
ло известно об «ипотечных» поте-
рях крупнейшего европейского 
банка HSBC на 1 миллиард долла-
ров. 

В связи с этим крупнейшие аме-
риканские банки после длитель-
ных переговоров достигли согла-

шения о создании 100-миллиард-
ного фонда для поддержки рынка 
коммерческих бумаг. Предполага-
ется присоединение к фонду дру-
гих банков, всего число участни-
ков фонда может достичь 70. «Ан-
тикризисный» фонд призван сни-
зить риск для мировых финансо-
вых рынков, связанный с возмож-
ностью того, что десятки инвест-
фондов будут вынуждены сбро-
сить обеспеченные ипотечными 
кредитами ценные бумаги и дру-
гие активы, что приведет к обвалу 
цен. Тогда банки, брокерские ком-
пании, фонды, владеющие теми 
же активами, будут вынуждены 
списать новые миллиардные 
убытки. Новый фонд, как предпо-
лагается, будет покупать некото-
рые активы, чтобы предотвратить 
их продажу по бросовым ценам.

Тем временем курс доллара к 
рублю впервые за долгое время по-
шел вверх: его официальный курс 
на сегодня вырос на 4 копейки — до 
24,49 рубля за доллар. Причиной 
послужила ситуация на мировом 
валютном рынке, где доллар укре-
пился к евро на 0,1 процента. 

Эксперты утверждают, что дол-
лар в эти дни «получил подде-
ржку» против ведущих мировых 
валют в связи с падением фондо-
вых индексов. Впрочем, значи-
тельных изменений курса в бли-
жайшие дни не ожидается, пос-
кольку в США и Европе не будет 
публикации каких-либо макро-
экономических данных, которые 
могут повлиять на ситуацию на 
рынке.

Российский рынок 
удержался на нефти 

Снижение на мировых биржах 
помогло вырасти доллару

ТЕНДЕНЦИИ 

Николай Паклин 

РИМ

К УЧАСТНИКАМ Всемирного 
энергетического конгресса, 
стартовавшего вчера в Веч-
ном городе, обратился с пос-
ланием президент России 
Владимир Путин. Он заост-
рил внимание на необходи-
мости обеспечить прозрач-
ность энергетических рын-
ков.

Всемирный энергетический конг-
ресс проводится один раз в три 
года под эгидой Всемирного энер-
гетического совета — неправи-
тельственной организации, объ-
единяющей 90 стран. В рамках 
конгресса пройдет специальная 
сессия, посвященная проблеме 
глобальной энергетической безо-
пасности и роли в ней России. 

Открывая конгресс, премьер-
министр Италии Романо Проди 
поблагодарил Путина за то, что тот 
поднял проблему прозрачности 
энергетических рынков. Отсутс-
твие четких правил «нефтяной 
игры», по мнению премьер-ми-
нистра Италии, привело к резкому 
повышению цен на нефть. Про-
фессор экономики, бывший пред-
седатель Европейской комиссии 
Романо Проди так объяснил ре-
кордное вздорожание нефти: «Ны-
нешняя цена на нефть — результат 
спекулятивных действий, осу-
ществляемых при помощи финан-
совых инструментов. Повышение 
стоимости нефти, подорожавшей 
вдвое за 2007 год, ставит под угро-
зу перспективы экономического 
развития в мире, уже оказавшего-
ся под давлением финансистов». 

Подобное поведение финансо-
вых спекулянтов, по словам Рома-
но Проди, подрывает развитие 
мировой экономики. В этом с ним 
согласен и президент крупнейшей 
итальянской нефтегазовой ком-
пании ЭНИ Паоло Скарони. И он 
видит причину роста цен на нефть 
в спекуляции. Однако, по его мне-
нию, цена барреля нефти не пре-
высит ста долларов. И вскоре сле-
дует ожидать ее снижения.

Премьер-министр Италии от-
вел обвинения, раздающиеся в ад-
рес Китая и Индии, в том, что быс-
трый рост их экономики резко уве-

личил потребность в нефти и стал 
причиной «нефтяного кризиса». 
Итальянские эксперты, участвую-
щие в римском энергетическом 
форуме, отмечают, что в настоя-
щее время предложение нефти на 
мировом рынке даже несколько 
ниже спроса. В частности, сокра-
тилось потребление нефти в Евро-
пе. Правда, Романо Проди предуп-
редил, что в ближайшем будущем 
спрос может превысить предложе-
ние. Он предъявил претензии не-
фтяным, газовым и электрическим 
компаниям. Смысл претензий в 
том, что они, получая огромные 
прибыли, в недостаточной мере 
вкладывают средства в развитие 
энергетического сектора. 

«Когда-нибудь придется рас-
плачиваться за эту нехватку», — 
подчеркнул итальянский премьер. 
Сейчас же следует задействовать 
стратегические резервы с тем, что-
бы сбить цену на «черное золото». 
Романо Проди выразил уверен-
ность, что только рынок не в со-
стоянии навести порядок в нефтя-
ном секторе мировой экономики.

Другая тема выступления Ро-
мано Проди — энергетическая 
бедность в мире. Об этом не раз го-
ворили на различных энергети-
ческих форумах представители 
России. Энергетическая бедность 
— это когда промышленно разви-
тые страны Запада потребляют 
несметное количество энергии, а 
два миллиарда людей в мире жи-
вут без электричества. Первооче-
редная задача — если не преодо-
леть, то, по крайней мере, сообща 
вести дело к сокращению этого 
разрыва. 

Внимание к российской деле-
гации на конгрессе в Риме — все-
общее. Это и понятно. Наша стра-
на — мировой лидер в добыче и 
поставках за рубеж нефти и газа. 
Российскую делегацию возглав-
ляет министр промышленности и 
энергетики РФ Виктор Христенко. 
Сразу по прилету в Рим, он провел 
переговоры с министром эконо-
мического развития Италии Пьер-
луиджи Берсани, особенно отме-
тив важность совместного с ЭНИ 
проекта «Южный поток». 

В составе российской делега-
ции представители 21 ведущей 
энергетической компании, в том 
числе «Газпрома», РАО «ЕЭС Рос-
сии», «Роснефти», Московской 
областной энергетической компа-

нии. Еще Россия представлена 
многочисленной делегацией мо-
лодых ученых, которые проводят 
свой молодежный форум в Риме 
параллельно со «взрослым фору-
мом».

На энергетической выставке, 
открытой в новом римском экспо-
зиционном комплексе, где прохо-
дит Всемирный энергетический 
конгресс, российский павильон — 
самый крупный и представитель-
ный. Кроме того, ведущие россий-
ские компании развернули свои 
экспозиции в других павильонах. 
Всего же в римском энергетичес-
ком форуме участвуют более че-
тырех тысяч представителей из 
117 стран мира. Это — производи-
тели и потребители энергоресур-
сов, главы международных энер-
гетических организаций, экспер-
ты, ученые. Они обсуждают перс-
пективы энергетического сектора 
мировой экономики на ближай-
шие четыре десятилетия. 

Но, что любопытно, в запад-
ных средствах массовой информа-
ции продолжается активная анти-
российская кампания против 
энергетической политики нашей 
страны. Так, в день открытия рим-
ского конгресса известный италь-

янский обозреватель Альберто 
Ронкей в статье, опубликованной 
в ведущей итальянской газете 
«Коррьере делла сера», обвинил 
Россию в том, что она «манипули-
рует ценами и экспортом продук-
ции «Газпрома» с тем, чтобы ока-
зать давление на Европу» и в 
«склонности к экономическому 
деспотизму». Однако подобные 
оценки не находят отклика у учас-
тников конгресса. 

В понедельник на конгрессе 
выступил председатель Евроко-
миссии Жозе Мануэл Боррозу. 
Он представил свой сценарий 
развития мировой энергетики. 
Боррозу обратил внимание на 
влияние роста потребления 
энергии на окружающую среду. 
Это влияние он назвал «самым 
крупным вызовом нашему поко-
лению». «В декабре этого года 
Еврокомиссия представит свои 
предложения по сокращению ав-
томобильных выбросов вредных 
газов в атмосферу», — пообещал 
президент ЕС.

Энергетический вызов 
Нехватка нефти и газа порождает все более жесткие претензии 

к странам-производителям

Виктор Христенко особенно отме-
тил важность совместного с италь-
янской компанией ЭНИ проекта 
«Южный поток».

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ

Михаил Чкаников

ВЧЕРА вечером десять рос-
сийских ветеринаров вылете-
ли в Польшу — проверять сис-
тему контроля качества мяса, 
приготовленного для отправ-
ки в Россию. 

В Варшаве мучительно долго про-
тивились проверке — практически 
с тех пор, как два года назад Рос-
сельхознадзор запретил польским 
мясникам продавать свою продук-
цию на нашем рынке. За это время 
россияне научились обходиться 
без их свинины, однако словосоче-
тание «польское мясо» стало ус-
тойчивым термином в междуна-
родной политике.

В Россельхознадзоре утверж-
дают, что причина запрета — под-
дельные сертификаты, которыми 
поставщики из Польши снабжали 
партии своего товара. Осенью 
2005 года широко обсуждалась по-
пытка завезти в нашу страну под 
видом польской говядины мясо 
буйволов, закупленное в теплых и 
весьма неблагоприятных с точки 
зрения ветеринарии странах. Был 
ли буйвол, узнать теперь невоз-
можно — спорное мясо якобы 
скормили пассажирам круизных 
теплоходов. Однако польская сто-
рона до конца не признала фактов 
нарушений.

Все это время государственные 
мужи из Польши боролись за мес-
то на рынке для своих поставщи-
ков так, как если бы это был корен-
ной вопрос экономики их страны. 
Они грозили не пустить Москву в 
ВТО и практически блокировали 
переговоры о заключении нового 
соглашения между Россией и ЕС.

При этом в Россельхознадзоре 
больше полугода ждали варшавс-
кого ответа на свое письмо с пред-
ложением допустить российских 
инспекторов на предприятия, ко-

торые намерены поставлять мясо 
в Россию. Ответ пришел только 
после того, как на парламентских 
выборах у соседей победила пар-
тия Дональда Туска, и стало ясно, 
что он и будет новым премьер-ми-
нистром польского правительс-
тва. 

Пресс-секретарь Россельхозна-
дзора Алексей Алексеенко сооб-
щил «РГ», что проверка будет про-
должаться 14 дней. Десятка наших 
ветеринаров разобьется на две 
группы. Каждая сможет проверить 
по одному мясоперерабатываю-
щему предприятию в день, не бо-
лее. Значит, при самой эффектив-
ной работе разрешение торговать 
с Россией получат не более 20—25 
предприятий из полусотни желаю-
щих. Остальным придется подож-
дать следующей инспекции.

В первые годы этого века (до за-
прета Россельхознадзора) Польша 
поставляла в Россию за год по 1,5—
2 тысячи тонн говядины и около 30 
тысяч тонн свинины. Говядины 
россияне ежегодно съедают около 
2 миллионов тонн, производят 
сами — 1,6 миллиона тонн. Так что 
польские поставки — это капля в 
море. Другое дело — свинина. Был 
период, когда поляки даже были 
вторыми по объему зарубежными 
поставщиками этого вида мяса. 

Аналитик мясного рынка Ла-
риса Дорогова считает, что отечес-
твенный рынок свинины насыщен, 
и в следующем году польские пос-
тавки могут привести к некоторо-
му снижению оптовых цен. А это, в 
свою очередь, — к сокращению 
прибылей российских свиново-
дов. На этом фоне возрождающая-
ся торговля мясом с Польшей вы-
глядит не слишком существенной с 
точки зрения развития отечест-
венного производства. Возвраще-
ние польского мяса — это, с рос-
сийской стороны, явно не попытка 
раздобыть где-нибудь провианта. 
А, скорее, осознанная политичес-
кая необходимость.

Польское мясо 
покажет личико

В Россельхознадзоре надеются, что буйволы 
больше не пойдут к нам через Варшаву

Окончание. Начало на с. 1
Правоохранительные органы 

не вправе «закрывать автоматы». 
Эта позиция была озвучена на не-
давнем совещании в минфине, ко-
торое вел вице-премьер, министр 
финансов Алексей Кудрин. Пани-
ку, по словам Медведева, сеют не-
добросовестные участники этого 
рынка, которые заинтересованы в 
сохранении и развитии незакон-
ных схем по обороту наличных де-
нег с помощью автоматов. Такие 
схемы, подчеркнул Медведев, в 
руках финансовых мошенников 
возможны. В настоящее время ра-
бочая группа минфина пытается 
найти ответ на компромиссный 
вопрос — как сохранить для насе-
ления удобную систему автоматов 
моментальных платежей и одно-
временно пресечь в стране неза-
конную обналичку, исчисляемую 
5—7 миллиардами долларов. 

Напомним, что сыр-бор вокруг 
прогрессивных автоматов быст-
рых платежей, облегчивших быт 
миллионов россиян, разворачива-
ется уже год. С тех пор, когда были 
приняты поправки к Закону 
«О банках и банковской деятель-
ности». Вчера же вступило в силу 
указание Центробанка, в котором 
говорится, что без прямого дого-
вора с банком коммерческие орга-
низации, осуществляющие плате-
жи через автоматы моментальной 
связи, не смогут проводить опера-
ции по приему наличных денег от 
населения, так как нарушают За-
кон «О банках и банковской де-
ятельности». А 90 процентов их 
владельцев не имеют договоров с 
банками. Зато имеют договора с 
операторами связи и представите-

лями ЖКХ, опираясь при этом в 
своей деятельности на одну из 
норм Гражданского кодекса и ряд 
постановлений правительства. 
Эта якобы законодательная кол-
лизия и вызвала бурную реакцию 
со стороны участников рынка. 
Ведь если половина таких автома-
тов будет закрыта, утверждали 
они, то в сфере оплаты услуг связи 
и ЖКХ возникнет кризис. Причем 
сами банки будут взимать комис-
сию с каждого платежа. Это грозит 
тем, что деньги будут зачисляться 
медленнее, а связь подорожает на 
10—15 процентов. Чтобы снять 
напряжение, в конце прошлой не-
дели министр финансов Алексей 
Кудрин собрал экстренное сове-
щание с участием депутатов, анти-
монопольщиков, финансовых 
разведчиков, налоговиков, право-
охранителей. При этом, по словам 
Павла Медведева, Кудрин заост-
рил внимание на том, что обе схе-
мы, по которым работает рынок, 
законны, а потому нет смысла вно-
сить поправки в «банковский за-
кон» и менять указание ЦБ, кото-
рое лишь более подробно трактует 
отдельные технические детали за-
кона. Речь в данном случае теперь 
идет о другом — заставить недоб-
росовестных владельце автоматов 
прекратить незаконную торговлю 
наличностью. Между тем сегодня 
назрела необходимость утвердить 
ряд нормативных актов прави-
тельства, которые более жестко 
регламентировали бы работу вла-
дельцев автоматов с наличными 
деньгами. В частности, считает де-
путат, необходимо обязать их от-
крывать в банках специальные 
счета. 

Не в кассу

СИТУАЦИЯ

Алексей Иванов

ПЕРМЬ

В ПРОШЕДШИЕ выходные 
расстояние от провала в райо-
не аварийного калийного 
рудника в пермских Березни-
ках до резервной железнодо-
рожной ветки уменьшилось 
еще на 3 метра. Калийщики 
Соликамска и Березников 
уже начали прорабатывать 
новые варианты вывоза своей 
продукции.

Провал грунта в июле над карсто-
вой полостью в Березниках стал 
первым видимым последствием 
аварии на калийном руднике, про-
изошедшей около года назад. 

Еще в конце октября руководс-
тво калийного гиганта «Сильви-
нит» распространило заявление, 
согласно которому оно, возможно, 
будет вынуждено полностью оста-
новить отгрузку своей продукции.

Как пояснили корреспонденту 
«РГ» в пресс-службе предпри-
ятия, движение грузовых соста-
вов по федеральной железной до-
роге, связывающей промышлен-
ный север Прикамья с Трансси-
бом, было прекращено во второй 
половине сентября из-за того, что 
провал подошел на расстояние 75 
метров до железнодорожных пу-
тей. Сегодня поставки калия осу-
ществляются по резервной же-
лезнодорожной ветке, построен-
ной в экстренном порядке в нача-
ле 2007 года. Строительство но-
вого объездного железнодорож-
ного пути длиной 6 километров 
представители РЖД планируют 
завершить не ранее 1 февраля 
2008 года. Альтернативы желез-
нодорожному транспорту при 
вывозе крупнотоннажных объ-
емов продукции предприятия на 
сегодняшний день нет.

«Уралкалия» проблема оста-
новки работы железнодорожной 
ветки также коснется, только в 
меньшей степени.

Полный провал
Калийщики Прикамья могут лишиться 

возможности вывозить свою продукцию
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Федеральное агентство по здравоохранению 
и социальному развитию объявляет прием 

документов для участия в конкурсе на замещение 
вакантных должностей федеральной государственной 

гражданской службы

Заместитель руководителя федерального агентства.
В Планово-финансовом управлении:
Консультант отдела планирования и финансирования рас-

ходов учреждений здравоохранения, науки и образования.
Ведущий специалист-эксперт отдела планирования и 

финансирования расходов социальной сферы.
Главный специалист-эксперт контрольно-ревизионного 

отдела.
В Управлении имущества и подведомственных организа-

ций:
Ведущий специалист-эксперт отдела развития подве-

домственных организаций. 
Специалист-эксперт организационно-структурного отде-

ла.
В Управлении инвестиций, обеспечения медицинскими 

изделиями и лекарственными средствами:
Начальник отдела обеспечения лекарственными средс-

твами.
Главный специалист-эксперт отдела инвестиций.
В Управлении организации медико-социальной помощи 

детям и матерям:
Начальник отдела охраны репродуктивного здоровья жен-

щин.
Консультант, ведущий специалист-эксперт отдела орга-

низации социальной помощи и поддержки детям и матерям.
В Управлении организации медицинской помощи и сана-

торно-курортного лечения:
Главный специалист-эксперт отдела науки и образова-

ния.
В Управлении по делам ветеранов и инвалидов:
Главный специалист-эксперт, ведущий специалист-экс-

перт отдела организации деятельности учреждений медико-
социальной экспертизы.

Начальник отдела, главный специалист-эксперт, веду-
щий специалист-эксперт, старший специалист 1 разряда 
отдела организации деятельности реабилитационных учреж-
дений и предприятий реабилитационной индустрии.

Главный специалист-эксперт, специалист-эксперт отде-
ла сводно-аналитической работы и федеральных целевых 
программ.

В Правовом управлении:
Главный специалист-эксперт отдела договорной работы.
Заместитель начальника отдела судебной защиты.
В Управлении делами:
Старший специалист 1 разряда общего отдела.
Ведущий специалист 3 разряда отдела хозяйственного и 

материально-технического обеспечения.
Ведущий специалист-эксперт отдела информационно-

технического обеспечения, сопровождения информационных 
подсистем, телекоммуникаций и связи.

В территориальном органе «Северо-Кавказское зональное 
управление специализированных санаториев:

Начальник управления.
Квалификационные требования к претендентам:

Высшее профессиональное образование.
В зависимости от должности стаж государственной граж-

данской службы (государственной службы иных видов) от 
двух лет или не менее трех лет стажа работы по специаль-
ности и выше.

Профессиональные знания: нормативных правовых актов и 
служебных документов, регулирующих соответствующую сфе-
ру деятельности Агентства; структуры и полномочий органов 
государственной власти и местного самоуправления; основ 
делопроизводства; процесса прохождения федеральной госу-
дарственной гражданской службы; форм и методов работы с 
использованием автоматизированных средств управления; 
порядка работы со служебной и секретной информацией и 
другие.

Навыки: оперативного принятия и реализации управлен-
ческих решений, ведения деловых переговоров, взаимодейс-
твия с другими ведомствами, государственными органами, 
представителями субъектов Российской Федерации, муници-
пальных образований, общественными организациями, поль-
зования современной оргтехникой и программными продукта-
ми, систематического повышения профессиональных знаний, 
подготовки документов на высоком стилистическом уровне и 
другие.

Перечень представляемых документов:
личное заявление; 
собственноручно заполненная и подписанная анкета, 

утвержденная распоряжением Правительства Российской 
Федерации от 26.05.2005 № 667-р формы с приложением 
фотографии;

копия паспорта или заменяющего его документа (соот-
ветствующий документ предъявляется лично по прибытии на 
конкурс);

документы, подтверждающие необходимое профессио-
нальное образование, стаж работы и квалификацию;

копия трудовой книжки или иные документы, подтверждаю-
щие трудовую (служебную) деятельность;

документ об отсутствии у гражданина заболевания, пре-
пятствующего поступлению на гражданскую службу или ее 
прохождению;

иные документы, предусмотренные законодательс-
твом о государственной гражданской службе Российской 
Федерации.

Срок приема документов
с 14 ноября 2007 года по 14 декабря 2007 года

Указанные документы представляются в отдел кадров 
Управления делами Федерального агентства по 

здравоохранению и социальному развитию по адресу:
г. Москва, Славянская площадь, дом 4, строение 1
Телефон: 983-32-92; Тел./факс: 983-32-93
Электронная почта: lida@rzsa.ru
Электронный адрес сайта: www.roszdravrf.ru
Несвоевременное представление документов, представле-

ние их не в полном объеме или с нарушением правил офор-
мления без уважительных причин являются основанием для 
отказа гражданину в участии в конкурсе.

ЭНЕРГЕТИКА 

Анна Никольская 

«С ДЕФИЦИТОМ электро-
энергии к будущему отопи-
тельному сезону будет по-
кончено, — заявил Юрий Луж-
ков  на церемонии пуска в 
эксплуатацию ТЭЦ «Между-
народная» с  электрической 
мощностью 121 мегаватт. И 
пояснил: — К этому моменту 
ее выработка   превысит ее 
потребление».

Новая ТЭЦ предназначена для 
снабжения   теплом и электро-
энергией Международного дело-
вого центра «Москва-Сити». А 
свободные энергомощности бу-
дут направлены на обеспечение 
ближайших жилых кварталов го-
рода. Перерезав ленточку, мэр 
обратил внимание на то, что ТЭЦ 
построена за счет инвесторов. 
Вместе с введенными городом в 
последнее время подстанциями 
она даст   электричества и тепла 
вполне достаточное количество 
даже для очень холодной зимы. 

ТЭЦ «Международная» — 
современнейшая электростан-

ция, чудо техники с КПД более 
52 процентов — построена за 
кратчайший срок:  всего за 17 ме-
сяцев. Обычно такие объекты 
строятся в мировой практике 30 
месяцев. 

— Мы выбрали технически 
безукоризненный проект, — объ-
яснил на церемонии пуска гене-
ральный директор компании 
«Технопромэкспорт» Сергей Мо-
ложавый. — И оснастили стан-
цию самым современным обору-
дованием. Такая ТЭЦ пока единс-
твенная не только в Москве, но, 
думаю, и в России. Ее оборудова-
ние позволяет при равных усло-
виях  потребления газа получать 
гораздо больше тепловой и элек-
трической энергии. Станция от-
вечает мировым стандартам как 
по эффективности, так и по эко-
логической безопасности, что 
особенно важно в условиях цент-
ра мегаполиса. Правда, жаль, что 
все построено на современном, 
но импортном оборудовании. 
Очень бы хотелось следующую 
станцию возвести на отечествен-
ном оборудовании. Такой пример 
уже есть. Например,  станция в 
Иванове строится на российских   
турбинах.

ТЭЦ «Международная» 
готова

В 2009 году столица произведет 
электроэнергии больше, чем потребит

СОТРУДНИЧЕСТВО

Леонид Романов

ТВЕРЬ

С 11 ПО 30 НОЯБРЯ в рамках 
реализации Президентской 
программы подготовки уп-
равленческих кадров в облас-
тной столице работают 13 не-
мецких менеджеров. Главной 
целью их визита является 
обучение на базе Тверского 
филиала Московского госу-
дарственного университета 
экономики, статистики и ин-
форматики (МЭСИ) и про-
фильная стажировка на пред-
приятиях Твери.

Германия — давний и надежный 
партнер России и высокая эф-
фективность, и значимость со-
трудничества между ними давно 
подтверждена временем. Готов-
ность к его продолжению выра-
зили руководители обеих стран 
— было подписано совместное 
заявление о стратегическом пар-
тнерстве России и Германии в 

области образования, научных 
исследований и инноваций. В 
рамках его воплощения как рос-
сийские, так и немецкие специа-
листы успешно проходят не 
только обучение, но и профиль-
ную стажировку в крупных фир-
мах.

В 2007 году стартовал новый 
пилотный проект по подготовке 
квалифицированных специа-
листов. В число трех регионов, 
участвующих в его реализации, 
вошла и наша Тверская область.

Одним из первых пунктов 
программы пребывания немец-
ких менеджеров в Верхневолжье 
станет встреча с заместителем 
губернатора Андреем Лошако-
вым, в которой также примут 
участие ответственный секре-
тарь Федеральной комиссии по 
подготовке управленческих кад-
ров Олег Лушников и представи-
тели Тверского регионального 
ресурсного центра. На форуме 
планируется обсудить вопросы 
дальнейшего сотрудничества 
двух стран и ход реализации 
проекта.

Немецкие менеджеры 
в Твери 
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ПРАВО

Владислав Куликов

ПРОКУРАТУРА Татарстана за-
била тревогу по поводу шоки-
рующего ролика, перехвачен-
ного у школьников. В неболь-
шом городке Азнакаево из 
рук в руки переходила запись 
избиения десятиклассницы. 
Причем горячее видео пред-
лагалось за деньги.

Это совершенно новое явление, к 
которому мы еще не привыкли. 
Хотя прецеденты уже были. Под-
ростки все чаще снимают на ви-
део свои «невинные забавы» в от-
сутствие взрослых. О том, что де-
довщина в школах может быть 
почище, чем в армии, слышали 
многие. Но благодаря видеокаме-
ре в мобильнике ее смогли и уви-
деть. 

Увы, примеры не единичны. В 
одной из школ Благовещенска 
ученики 8-го класса избили и 
унизили свою одноклассницу. 
Дружный коллектив превратился 
в стаю: жертву пинали и оплевы-
вали всей толпой. А кто-то сни-
мал издевательства на телефон. 
Запись была сделана во время ка-
никул, в августе, и выложена в 
Интернет. Но взрослые обнару-
жили ее месяц назад.

В Тюмени истязали под запись 
15-летнюю Машу К. В том же го-
роде затерроризировали 13-лет-
нюю Наташу С., в результате она 
выбросилась из окна квартиры, 
куда ее заманили обидчицы. Ви-
део прилагалось. Этой весной в 
Иркутской области ученицы од-
ной из школ позвали девятиклас-
сницу Свету Н. после пятого уро-
ка во двор школы «поговорить». 
Когда девочки зашли за угол зда-
ния, Света увидела толпу школь-
ниц. Десять девочек из парал-
лельных девятых классов начали 
ее избивать. Причем у всех в ру-
ках были мобильные телефоны, 
приготовленные для записи ви-
део. 

Теперь очередной инцидент 
случился в городе Азнакаево. Его 
главное отличие от многих дру-
гих школьных видео в том, что 
снимали специально... для прода-
жи. Ведь детские драки стали не-
плохим бизнесом в Интернете. И 
самое страшное, что дети об этом 
уже знают и потому, увидев изде-
вательства над слабыми, не спе-
шат на выручку, а достают мо-
бильные телефоны.

— Проведенная прокурату-
рой города проверка показала, 
что в мобильных телефонах уча-
щихся азнакаевских школ рас-
пространяется запись избиения 
ученицей 8-го класса школы № 2 
десятиклассницы из другой шко-
лы города на территории сред-
ней школы № 6, — сообщил стар-
ший помощник прокурора Та-
тарстана Равиль Вахитов. — 
Собранные материалы свиде-
тельствуют о том, что запись 
производилась одним из при-
сутствовавших подростков для 
дальнейшего распространения 
за вознаграждение. 

 14-летнюю хулиганку нельзя 
осудить — она не достигла воз-
раста привлечения к уголовной 
ответственности. Поэтому ее 
лишь поставили на учет в органы 
по делам несовершеннолетних. 
Прокурор города потребовал от 
начальника отдела образования 
незамедлительно принять меры, 
чтобы подобное не повторилось в 
дальнейшем.

На записи видно, что за избие-

нием девочки наблюдали многие 
подростки, некоторые даже под-
задоривали нападавшую. Учите-
ля оказались не в курсе. Городс-
кая прокуратура сделала вывод, 
что в школах недостаточно про-
водится воспитательная работа и 
нет контроля за тем, что происхо-
дит на школьных территориях. 
Теперь от педагогов и чиновни-
ков от образования требуется об-
судить ситуацию и принять меры. 
Справятся ли? Проблема давно 
вышла за пределы одного малень-
кого городка.

Видеонасилие стало мировой 
проблемой. В этом году француз-
ский Конституционный совет 
одобрил новый законопроект, ко-
торый предусматривает тюрем-
ное заключение для граждан, за-
писавших на видео уличное наси-
лие и выложивших ролики в Ин-
тернете. Но у нас жесткое видео с 
улиц шагнуло в школы.

У проблемы две стороны: пра-
вовая и моральная. Бороться с на-
силием можно и нужно по закону. 
Однако под какую статью попада-
ет школьник, заснявший на теле-
фоне, когда его дружки избивают 
жертву? Если сам не пускал в ход 
кулаки, то под тяжкие статьи «сам 
себе режиссер» не попадает. Ни 
хулиганство, ни истязания ему не 
припишешь. Теоретически мож-
но привлечь за экстремизм, ведь 
подобные видео, как ни крути, 
разжигают вражду и ненависть. И 
унижают человеческое достоинс-
тво. Но вряд ли какой следователь 
возьмется подготовить, выража-
ясь официально, доказательную 
базу. Ведь в Уголовном кодексе, 
строго говоря, речь идет о вражде 
по мотивам расовой, религиоз-
ной, политической и какой-то 
другой ненависти. Школьная не-
нависть под статью УК почти не 
попадает.

Привлечь продавцов за неза-
конное предпринимательство — 
тоже не вариант. Вряд ли налого-
вая инспекция начнет охоту за не-
легалами из Сети, а сыщики из 
милицейских управлений по 
борьбе с экономическими пре-
ступлениями станут проводить 
контрольные закупки. В любом 
случае уголовными делами де-
тскую болезнь не вылечить. Да и 
не повзрослели многие «режиссе-
ры» настолько, чтобы попасть 
под статью.

По данным правоохранитель-
ных органов, за последнее время 
произошел резкий скачок пре-
ступности среди детей и подрост-
ков. Что же происходит с нынеш-
ними детьми, с чем связано такое 
поведение? 

По мнению специалистов, во 
многом виновата среда, в кото-
рой растут наши дети. Дома ро-
дители часто заняты зарабаты-
ванием на жизнь, а также собой. 
Ведь надо в наш быстрый век ус-
петь пожить и для себя. В школе 
есть учебный план, а кружки и 
клубы — платные. Вместо рабо-
ты с детской душой — казенный 
официоз, разве такое редкость? 
С детьми стало работать слож-
нее, поскольку у них теперь нет 
авторитетов, они стали более 
раскрепощенными, считают 
себя самостоятельными и прак-
тически не воспринимают дру-
гую позицию. Взрослым проще 
не замечатьэто, чем пытаться 
что-то изменить. 

Инспекторы детских комнат 
милиции в свою очередь винят и 
телевизор, и кино, и плохие кни-
ги. Правда в этом есть. Пока наше 
общество не изменится, умные 
программы вряд ли помогут.

Детская драка 
по двойному тарифу

Ученик решил заработать, 
сняв избиение школьницы на камеру

Окончание. Начало на с. 1
В Керченском проливе и под 

Новороссийском сели на мель 
шесть судов — сухогрузы «Вера 
Волошина» (Украина), «Зияя 
Кос» (Турция), «Капитан Изма-
ил» (Турция), баржи «Дика», 
«Диметра», плавкран «Севасто-
полец», баржа «БТ-3754» нахо-
дится в дрейфе. Получили пов-
реждения два наших танкера — 
«Волгонефть-123» и «Волго-
нефть-139» — последняя пере-
ломилась пополам, оставив за 
бортом около 1300 тонн мазута. 
В воду также попало около 6800 
тонн технической серы. 

Для оценки последствий ава-
рии в Керченском проливе вчера 
в Краснодарский край прибыла 
комиссия Росприроднадзора во 
главе с заместителем руководи-
теля этого ведомства Олегом 
Митволем, который заявил, что 
для восстановления экологичес-
кого состояния пролива потре-
буется не один месяц. 

У главы администрации Та-
манского сельского поселения 
Геннадия Майкова прогнозы 
еще менее утешительны. 

— Природе нанесен колос-
сальный ущерб, — считает Май-
ков. — Берег весь в мазуте, море 
выбрасывает измазанных не-
фтепродуктами уток, бакланов, 
уже начинает гибнуть рыба. Если 
бы не защитная дамба, насыпан-
ная четыре года назад, весь Та-
манский залив наверняка был 
бы уничтожен. А так есть надеж-
да, что эта насыпь приняла на 
себя основной удар.

В свое время восстановление 
размытой морем косы Тузла на-
делало много шума. Дамбу отсы-
пали по историческому руслу 
косы, идущей от Таманского по-
луострова в сторону Украины. 
Длина ее сейчас составляет при-
мерно четыре километра, а вы-
сота от уровня моря — 180 санти-
метров. Свыше 70 тысяч кубо-
метров камней и щебенки при-
везли сюда, чтобы воссоздать 
эту необычную дорогу. Извива-
ясь, будто живая, она устремля-
ется в море, навстречу виднею-
щемуся вдалеке берегу. На нем 
стоит древний город Керчь — та-
кой же древний, как и сама Та-
мань. 

Трагедия в Керченском про-
ливе показала, что дамбу строи-
ли не напрасно. Она действи-
тельно приняла на себя основ-
ной удар, став своеобразным 
«боновым» заграждением. К 
этой полоске суши прибивались 
плоты со спасенными моряками. 
А вчера море выбросило сюда 
тела погибших.

До вчерашнего утра пропав-
шими без вести считались во-
семь членов экипажа затонувше-
го сухогруза «Нахичевань». По 
словам Геннадия Майкова, суд-
но ушло под воду прямо у него на 
глазах. 

— Это была страшная карти-
на, — говорит таманский глава. 
— В считаные минуты большое 
судно скрылось в волнах Кер-
ченского пролива. В бинокль 
было видно, как моряки выбра-
сывались за борт, цепляясь за 
палубные остатки. 

Троих моряков через 40 ми-
нут подобрал украинский бук-
сир и доставил всех в Керченс-
кую больницу. По словам мест-
ного доктора, все они выжили 
чудом, но в настоящее время здо-
ровью россиян ничего не угро-
жает, ведутся переговоры о пе-
реводе их в больницу Тамани. 
Сюда были госпитализированы 
32 спасенных моряка с танкера 
«Волгонефть-139» и сухогруза 
«Ковель». Свыше двух часов мо-
ряки провели в море на плоту, 
все пережили шок и переохлади-

лись, но, попав в больницу, были 
счастливы, что спаслись.

— Наши доктора нагрели 
красное вино и отпаивали их го-
рячим глинтвейном, — расска-
зывает главный врач таманской 
поселковой больницы Ирина 
Томина. — Моряки, кажется, 
сами не верили, что все осталось 
позади. С ними работали психо-
логи. Вчера к вечеру, кроме двух 
человек, всех выписали.

В воскресенье вечером к дам-
бе прибило спасательный плот с 
«Нахичевани». Он оказался пус-
тым. А в 9 часов 10 минут поне-
дельника пограничный наряд 
береговой охраны обнаружил 
здесь тела троих моряков в спа-
сательных жилетах. Около по-

лудня море прибило еще одно 
тело. Люди еще не опознаны, но 
в оперативном штабе МЧС под-
твердили, что все они — члены 
экипажа с «Нахичевани». На 
момент подписания номера спа-
сательные работы продолжа-
лись. В море вышли 26 поиско-
во-спасательных судов, погран-
войска продолжают прочесы-
вать берег. 

В порту Кавказ создано два 
специализированных подразде-
ления по 100 человек, которые 
занимаются обнаружением и 
ликвидацией мазутных пятен. 

Руководитель Госморспас-
службы Минтранса России Ана-
толий Янчук отметил, что все ра-
боты ведутся во взаимодействии 
с соседями. Анализируя причи-
ны столь масштабной трагедии в 
Керченском проливе, Янчук на-
звал три фактора: внезапное рез-
кое ухудшение погоды, состоя-
ние судов и ошибки капитанов 
при принятии управленческих 
решений. По его словам, будет 
проведен тщательный разбор 
всех без исключения обстоя-
тельств случившегося. 

Вчера в столице Кубани со-
стоялось заседание краевой ко-
миссии по предупреждению и 
ликвидации чрезвычайных си-
туаций и обеспечению пожар-
ной безопасности. Губернатор 
Александр Ткачев проинформи-
ровал о сложившейся в Азовс-
ком море чрезвычайной ситуа-
ции, подчеркнув, что такого на 
Кубани не было по крайней мере 
лет 20. Вместе соединились сила 
шквалистого ветра со скоростью 
до 35 метров в секунду и 6-мет-
ровые волны. Причем все капи-
таны судов, по словам главы 
края, заблаговременно получи-
ли штормовое предупреждение. 
Оценку причинам их промедле-
ния дадут правоохранительные 
органы, но это будет потом, а 
пока надо сосредоточиться на 
мерах по устранению последс-
твий чрезвычайной ситуации. 

Участники заседания обсуди-
ли эти конкретные меры. На пер-
вом месте стоит дальнейший по-
иск людей, затем откачка не-
фтепродуктов с поверхности 
воды и из емкостей поврежден-
ных судов и барж. Много работы 
предстоит на береговой линии. 
Потребуется значительное ко-
личество погрузчиков, автомо-
билей. Обнаружился дефицит 
столь необходимых вил и целло-

фановых мешков. Все это посту-
пит в ближайшее время.

Особо обсуждалась экологи-
ческая ситуация. Специалисты 
отмечают, что уже погибло око-
ло 30 тысяч птиц, загрязнено не-
фтепродуктами более 30 тысяч 
квадратных метров, очень пост-
радала нерестовая зона со сторо-
ны косы Тузла. Работы ведутся 
интенсивно, но очевидно, что 
последствия чрезвычайного 
происшествия придется устра-
нять год, а то и больше. С повы-
шением температуры мазут бу-
дет подниматься на поверхность 
вновь и вновь. 

Уже сейчас в спасательных 
работах участвуют сотни чело-
век, есть договоренность о по-

мощи со стороны московского 
«Экоспаса», ростовских сотруд-
ников МЧС и других служб. 

Стихия, уже два дня бушую-
щая на кубанском побережье 
Черного и Азовского морей, не 
обошла стороной и столицу зим-
ней Олимпиады-2014 года. Се-
мибалльный шторм, сопровож-
даемый сильным ветром и гро-
зой, наделал немало бед и в райо-
не будущей важнейшей олим-
пийской стройки — Имеретинс-
кой долине. Особенно пострада-
ла улица Голубая, где морская 
вода затопила 10 жилых домов. 
Как рассказывают жильцы, в 

этом месте, где расположено око-
ло полусотни частных строений, 
опасная ситуация стала созда-
ваться еще в воскресенье вече-
ром. Тогда часть жителей само-
стоятельно эвакуировалась. Дру-
гие сделали это только ночью, 
когда стихия разыгралась уже не 
на шутку. Те, кого «догонял» 
шторм, успели наспех похватать 
лишь ценности и документы.

— Вода в домах доходила уже 
до пояса, — говорят беглецы. — 
Волны забрасывали на крыши 
большие предметы, даже авто-
мобили.

 По данным спасателей, уро-
вень воды в жилищах был пони-
же — где-то около 30 сантимет-
ров от пола.

 Досталось и одному из объ-
ектов, который строится в не-
посредственной близости от бу-
дущей олимпийской деревни: 
разнесло бетонные берегоукре-
пительные сооружения и скла-
дированные стройматериалы. 

 В понедельник во второй по-
ловине дня на место происшест-
вия прибыла специально создан-
ная оперативная комиссия.

 — То, что здесь произошло, 
лишний раз показывает, что тер-
ритория Имеретинской долины 
нуждается в надежных инженер-
ных и берегоукрепительных со-
оружениях, которые здесь будут 
построены к Олимпиаде, — за-
явил после осмотра пострадав-
шего от стихии микрорайона 
член комиссии главный архитек-
тор Сочи Олег Гусев. 

 Жильцы из пострадавших 
домов распоряжением местных 
властей будут временно отселе-
ны в один из пансионатов. 

Судный день

Такого на Кубани не было по край-
ней мере лет 20. Вместе соедини-
лись сила шквалистого ветра со 
скоростью до 35 метров в секунду 
и 6-метровые волны.

КОРРЕСПОНДЕНТУ «РГ» 
удалось связаться с прибыв-
шим на место крушения и 
аварий руководителем 
Госморспасслужбы минтран-
са Анатолием Янчуком, 
осуществляющим 
общее руководство спаса-
тельными работами. Вот что 
он рассказал:

«К сожалению, из тех восьмерых 
человек, которых мы ищем, най-
дены тела уже троих. Они были 
выброшены на берег. Остальные 
пятеро вчера еще числились в 
поиске, а теперь мы вынуждены 
перевести их в без вести пропав-
шие, поскольку прошло уже 1,5 
суток. Да еще на воде в такую по-
году. Но к поиску через штаб 
МЧС подключены вертолеты.

Один поврежденный танкер 
уже в воскресенье вечером заве-
ли в порт, и идет его выгрузка. 
Таким образом, устранена угро-
за розлива четырех с лишним 
тысяч тонн мазута. Обследованы 
обе половины разломившегося 
танкера. По ним ситуация доста-
точно стабильная. Мы уже наме-
тили, как будем извлекать мазут 
из более крупной кормовой сек-
ции. Носовую тоже обнаружили 
— она не затонула. Сейчас об-
суждаем, как из нее выкачивать 
мазут. И в понедельник после 
разведки были обнаружены на 
воде отдельные пятна мазута. 
Срочно готовим оборудование, 
чтобы их локализовать. 

Утром погода улучшилась, и у 
нас появилась возможность 
выйти в море, чтобы оценить по-
ложение. Днем волны снова под-
нялись выше двух метров, и мно-
гие работы пришлось остано-

вить. В море остались только 
крупные буксиры. 

Всегда есть ошибки, допуска-
емые всеми участниками про-
цесса. Степень вины каждого и 
техническое состояние судов оп-
ределит специально созданная 
комиссия минтранса. Поэтому 
сейчас спешить с выводами, кто 
виноват, не буду. Главная причи-
на — все-таки погода. Накануне 
моряки получили штормовое 
предупреждение с возможной 
силой ветра до 25 метров в се-
кунду и высотой волны до 5 мет-
ров. На деле же погода оказалась 
еще хуже. Порывы ветра дохо-
дили до 40 метров в секунду. Это 
форс-мажор». 

В понедельник же утром ру-
ководитель Федерального агент-
ства морского и речного транс-
порта (Росморречфлот) Алек-
сандр Давыденко рассказал 
«РГ», что специалисты смогут 
приступить к подъему затонув-
ших судов только тогда, когда 
высота волны снизится до 1 мет-
ра. 

Как конкретно их станут под-
нимать, в это время как раз и ре-
шали совместно представители 
минтранса, Росморречфлота, 
владельцев судов и грузов. «Ско-
рее всего, подъем будет прово-
диться с помощью понтонов, — 
дал предварительную информа-
цию Александр Давыденко. — 
Для этого водолазы закрепят их 
под затонувшими судами. А 
дальше все будет зависеть от 
того, в каком состоянии окажут-
ся суда». Откачка мазута может 
быть начата либо непосредс-
твенно на месте всплытия, либо 
судно транспортируют в порт.
Подготовила Ирина Кобылкина

КОММЕНТАРИЙ

Погибло около 30 тысяч птиц, 
загрязнено нефтепродуктами 
более 30 тысяч квадратных 
метров, очень пострадала 
нерестовая зона 
со стороны косы Тузлы
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МЫ УЖЕ пришли к осозна-
нию необходимости вести 
здоровый образ жизни, зани-
маться спортом и правильно 
питаться.

Но будем реалистичны: к 40 го-
дам практически все внутренние 
органы человека имеют те или 
иные изменения, обусловленные 
перерождением клеток и тканей. 
Например, печень: те количест-
ва жирной пищи и выпитого 
спиртного, которые доставляли 
радость в 20—25 лет, являются 
тяжело переносимыми в сегод-
няшние 40—45. Это связано с 
тем, что печень в этом возрасте 
уже подвержена циррозу, гепа-
титу или фиброзу и не может на 
все 100% выполнять свою функ-
цию, а главное, что у нее нет за-
паса стволовых клеток для быст-
рого восстановления. То же мож-
но сказать о других жизненно 
важных органах, в том числе щи-
товидной, предстательной и под-
желудочной железах, сердце, 
почках и т.д. 

Почему мы стареем? 
Человеческий организм раз-

вивается из оплодотворенной 
яйцеклетки. Она делится, обра-
зуя так называемые стволовые 
клетки, из которых впоследс-
твии появляются мышечные, не-
рвные, эпителиальные и прочие 
клетки, формирующие все ткани 
и органы человеческого тела. 

Пока «бессмертных» клеток 
в организме хватает, мы оста-
емся практически здоровыми. 
Но с возрастом, когда их стано-
вится меньше, организм начи-
нает неотвратимо дряхлеть. Это 
естественный биологический 
процесс, который не могут ос-
тановить никакие витамины, 
диеты и занятия спортом. А вот 
трансплантация стволовых кле-
ток — может. Благодаря такой 
клеточной терапии человек лег-
ко сбрасывает десять-двадцать 
лет и без всяких усилий возвра-
щает утерянное здоровье.

Почему
мы молодеем?

Каждый день в нашем орга-
низме отмирает около 1 милли-
арда простых клеток. Одна ство-
ловая клетка способна воспро-
извести несколько тысяч про-
стых клеток. Не трудно посчи-
тать: во время клеточной тера-
пии пациент получает 200—300 
миллионов стволовых клеток, и 
воспроизводимое ими количест-
во простых клеток в очень ко-
роткий срок равно нескольким 
триллионам, что не только пере-
крывает ежедневные потери, но 
и в тысячи раз их превосходит, 
пополняя запас, утраченный ор-
ганизмом за последние 15—20 
лет, то есть в свои 45 лет пациент 
биологически становится таким, 
каким он был в 25—30. Причем 
умные клетки не будут быстро 
расходоваться, а направляются и 
сохраняются в так называемые 
«депо», которые есть во всех ор-
ганах и тканях. Естественно, что 
после такого активного попол-
нения любой орган обновляется 
и молодеет, потому что новые и 
активные клетки вытесняют 
больные и занимают место от-
мерших клеток. 

Лаборатория клеточных 
технологий

Сейчас методу клеточной те-
рапии в его современном виде 

уже 21 год. И на протяжении 
уже 21 года врачи наблюдают 
своих пациентов. И каких паци-
ентов: звезды, политики, пре-
зиденты. На сегодня их уже бо-
лее 13 тысяч, и все они — элита 
и гордость России и других го-
сударств.

Естественно, что эти люди, 
имеющие неограниченные воз-
можности, прибегают только к 
высокоэффективным, безопас-
ным и проверенным методам. 
Мы сегодня говорим не о част-
ных клиниках, а о лицензиро-
ванном крупном научном цент-
ре федерального значения, где 
создана уникальная структура 
— лаборатория клеточных тех-
нологий. 

О лечении
Что же представляет собой 

процедура введения стволовых 
клеток? Это ряд различных 
инъекций и капельниц. За один 
курс пациенту вводится около 
200—300 млн стволовых кле-
ток, которые не только преоб-
разуются в клетки различных 
тканей и органов, но и произво-
дят огромное количество дру-
гих стволовых клеток. Стволо-
вые клетки являются гига-
нтским «заводом» строитель-
ного материала для человечес-
кого организма, и они способны 
в короткий срок восстановить 
здоровье, которое было утеря-
но за годы жизни. Причем вся 
процедура отнимает 1—2 часа, а 
полученного эффекта хватает 
на годы. 

Подобное лечение бесценно 
для занятых людей. Оно не тре-
бует больших временных за-
трат, и в этом состоит его уни-
кальность. Но еще более уни-
кальны полученные результа-
ты. Объясняется это тем, что, 
попадая в организм человека, 
стволовые клетки делают свое 
дело, реставрируя все внутрен-
ние органы человека, обновляя 
их. Но для того чтобы присту-
пить к лечению этим методом, 
совсем не обязательно дожи-
даться обострения болезни или 
запускать ее. Инъекции «бес-
смертных клеток», сделанные 
на начальной стадии заболева-
ния или в целях профилактики, 
позволяют избежать всевоз-
можных осложнений и перехо-
да болезни в хроническую ста-

дию! А в некоторых случаях 
своевременная трансплантация 
стволовых клеток буквально 
спасает пациента от смерти и 
ставит его на ноги! Вот поэтому 
очень важно иметь свой собс-
твенный запас стволовых кле-
ток, который может бесконечно 
долго храниться в нашем крио-
банке. Например, первое и са-
мое важное правило — начать 
лечение стволовыми клетками 
сразу же после обострения бо-
лезни — в режиме «скорой по-
мощи». Это гарантия возврата 
пациента к нормальной жизни! 

Мы наблюдаем много случа-
ев, когда наличие стволовых 
клеток пациента в нашем крио-
банке спасало ему жизнь — в 
следующих ситуациях:

— Падение с мотоцикла, трав-
ма головы, благодаря трансплан-
тации стволовых клеток в режи-
ме «скорой помощи» пациент 
выведен из комы на второй день.

— Инсульт, трансплантация 
стволовых клеток была прове-
дена на третий день после «уда-
ра». В результате чего произош-
ло восстановление функций го-
ловного мозга, а пациент через 
месяц полностью вернулся к 
нормальной жизни.

Наличие собственного запа-
са стволовых клеток особенно 
необходимо именно тем, у кого 
есть генетическая или врожден-
ная предрасположенность к се-
рьезным заболеваниям, а также 

людям, ведущим активный об-
раз жизни.

Но, оказывается, стволовые 
клетки могут не только лечить, 
но и … возвращать молодость и 
красоту. Клинически доказано, 
что с помощью одного курса 
инъекций возможно сбросить 
десять-двадцать лет и вернуть 
давно забытые ощущения силы, 
юношеской уверенности в себе, 
бодрости. 

Ведь очевидно, что возраст 
сам по себе не является болез-
нью. Он сопровождается рядом 
процессов, затрагивающих раз-
ные уровни жизнедеятельности 
организма. Напряженный ритм 
современной жизни, а также 
стрессы отбирают много энер-
гии и тем самым усугубляют 
процесс старения. 

Как стволовые клетки рабо-
тают для омоложения организ-
ма? Сначала регулируется ра-
бота эндокринной системы, по-
чек, печени и других органов, 
т.е. происходит восстановление 
общих жизненных функций ор-
ганизма. И лишь затем пра-
вильная деятельность внутрен-
них органов обеспечивает кра-
сивую, здоровую внешность, 
хорошее настроение и сексу-
альную активность. 

Инвестиции в себя
Серьезные исследования уче-

ных, не прекращающиеся и сегод-
ня, подтверждают, что стволовые 
клетки — это абсолютно чистая 
субстанция, которая не несет в 
себе никакой генетической ин-
формации. Доказано, что они ни-
когда не подвергаются злокачест-
венному перерождению. Серьез-
ное и глубокое изучение стволо-
вых клеток сегодня под силу толь-
ко лицензированным крупным 
научным центрам, имеющим 
большой опыт в этой области. 

Можно ли сказать, что эта 
возможность используется на 
все 100%? Нет. Видимо, нам 
нужно еще какое-то время, что-
бы подойти, по примеру Запада, 
к пониманию ценности собс-
твенной Личности.

Между тем нет ничего надеж-
нее и выгоднее, чем инвестиции 
в себя, и потому призыв к здоро-
вому эгоизму сейчас как никогда 
актуален. Не случайно сегодня 
модно быть молодым, хорошо 
выглядеть. Внешность и здоро-
вье — это личный капитал, это та 
визитная карточка, которая сви-
детельствует о степени благопо-
лучия каждого из нас.

Убежать от старости…
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

С 12 НОЯБРЯ ПО 12 ДЕКАБРЯ 2007 ГОДА
будет проходить набор пациентов в реабилитацион-
ные группы лечения на результат со следующими 
диагнозами:
— омоложение организма комплексное
— сахарный диабет
— болезни сердца и сосудистые заболевания
— простатит, импотенция, климакс
— ДЦП, болезни Паркинсона и Альцгеймера
— циррозы печени , гепатиты В и С
— язва желудка, гастриты
— болезни легких и печени
— заболевания опорно-двигательной системы
— наследственные болезни (болезнь Дауна и др.).

Более исчерпывающую информацию о деятельности нашего 
медицинского центра и полный список заболеваний, рекомендованных 
к лечению стволовыми клетками, Вы можете найти, посетив наш сайт в 

Интернете www.stvolkletki.ru 
либо позвонив на горячую линию  «Стволовые клетки»: 

(495) 713-37-06, 713-12-26 по будним дням с 10.00 до 18.00. 
Время московское.

Рег.уд. NФС-2006—206 от 11.08.2006 г.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Владимир Вересов

СЕГОДНЯ (13 ноября) на засе-
дании Госсовета РФ в Крас-
ноярске будет рассмотрена 
концепция федеральной це-
левой программы «Развитие 
транспортной системы Рос-
сии на 2010—2015 годы». Как 
считает губернатор Тверской 
области, член президиума 
Госсовета Дмитрий Зеленин, 
новая программа обеспечит 
качественный скачок в разви-
тии транспортной инфра-
структуры страны. 

Российская газета | Дмитрий 
Вадимович, для России извечна 
проблема плохих дорог, да и в дру-
гих отраслях транспорта не-
решенных вопросов хватает. Се-
годня этими проблемами занялся 
Госсовет. Можно ждать серьез-
ных перемен? 
Дмитрий Зеленин | То, что транс-
портная тема обсуждается на засе-
дании Госсовета, очень своевре-
менно. Вы знаете, что уже давно 
сложилась практика рассматривать 
на заседаниях Госсовета и его пре-
зидиума ключевые вопросы соци-
ально-экономического развития 
страны. Транспортная инфраструк-
тура — как раз такая основополага-
ющая тема. Без ее развития мы не 
сможем обеспечить прорывного 
скачка в развитии российской эко-
номики. 
Формат Госсовета привлекателен 
тем, что президент России спраши-
вает мнение губернаторов, которые 
знакомы с местными проблемами и 
могут уточнить приоритеты, разра-
батываемые федеральными чинов-
никами. Я считаю, что это очень 
правильный подход — чувствовать 
региональное измерение принима-
емых решений. В прошлые десяти-
летия — как в советское время, так 
и в 90-е годы — именно недоучет 
мнения субъектов Федерации при-
водил к тому, что совершались 
ошибки, дорого стоившие нашей 
стране, ее экономике и людям. По-
этому радует, что нынешнее руко-
водство России придерживается 
принципиально иного подхода.
Что касается вопросов транспорт-
ной сферы, то еще в декабре 2003 
года Госсовет рассмотрел и одоб-
рил проект Транспортной страте-
гии — основополагающего доку-
мента в отрасли. В 2005-м он полу-
чил одобрение и на правительс-
твенном уровне. Теперь рассматри-
вается федеральная целевая про-
грамма, принятая в рамках этой 
стратегии.

РГ | Это уже не первая програм-
ма развития отрасли. Сейчас в 
России реализуется программа 
модернизации транспортной сис-
темы на 2002—2010 годы. В чем 
принципиальное отличие нового 
документа? 
Зеленин | На мой взгляд, програм-
ма модернизации транспортной 
системы на 2002—2010 годы в це-
лом выполнила свою функцию. Од-
нако нужно учитывать, что она раз-
рабатывалась в то время, когда 
страна еще только выходила из за-
тяжного экономического кризиса и 
требовались управленческие меры 
по созданию современной отечест-
венной транспортной системы. По-
этому по действующей программе 
строилось мало новых транспорт-
ных объектов. 
Сегодня макроэкономическая си-
туация в стране носит принципи-
ально иной характер. Политика 
российского правительства обес-
печивает стабильный 6—7%-ный 
рост ВВП, что позволяет решать 
куда более амбициозные задачи, 
чем несколько лет назад. Поэтому 
принято решение сократить на год 
выполнение существующей транс-
портной программы, с тем чтобы 
приступить к выполнению новой, 
ставящей принципиально новые 
задачи.
Речь идет о реализации целого ряда 
важных с экономической точки 
зрения проектов. Например, это 
строительство Кузнецовского тон-
неля на Дальнем Востоке для раз-
вития зоны БАМа и скоростной 
ветки Санкт-Петербург — Хель-
синки. Кроме того, нужна железно-
дорожная ветка, которая соединит 
российские порты на Балтике — ее 
отсутствие сегодня препятствует 
активному развитию наших пор-
тов.
За каждым из этих проектов — но-
вые рабочие места, оживление эко-
номической жизни, решение стра-
тегически важных задач. Возьмем, 
к примеру, балтийский проект — он 
позволяет укрепить российское 
экономическое присутствие в этом 
регионе. С его помощью наша стра-
на продемонстрирует, что она явля-
ется сильной европейской держа-
вой, готовой активно взаимодейс-

твовать с соседями, при этом мак-
симально отстаивая собственные 
интересы.

РГ | Сегодня долгосрочные про-
граммы разработаны и для отде-
льных отраслей транспорта. Так, 
у железнодорожников есть стра-
тегия развития аж до 2030 года. 
Как эти документы согласуются 
между собой, нет ли противоре-
чий?
Зеленин | Я считаю, что проблема 
здесь существует. Есть определен-
ная несогласованность в действиях 
разных министерств и ведомств, 
которые занимаются разработкой 
стратегий и программ развития 
транспортной инфраструктуры 
Российской Федерации. В качестве 
примера можно привести програм-
мы минтранса и ОАО «РЖД».
Безусловно, логичнее было бы сна-
чала разработать общую стратегию 
развития всей транспортной инф-
раструктуры, а уже затем програм-
мы по отдельным отраслям. Кроме 
того, целесообразно привести их к 
одинаковому сроку действия, пото-
му что сейчас программа развития 
транспортной системы разработа-
на до 2015 года, а программа желез-
нодорожников — до 2030 года.
Координирующим органом, мозго-
вым центром в этой работе, конечно 
же, должен выступить минтранс. Но 
считаю, что к принятию решений 
обязательно нужно привлечь ми-
нистерство регионального разви-
тия. Тогда разрабатываемые страте-
гии и программы будут учитывать 
мнение и интересы регионов. В про-
тивном случае мы не обезопасим 
себя от возможных просчетов. 

РГ | Вы позиционируете Тверскую 
область как регион, привлека-
тельный для реализации различ-
ных логистических проектов, со-

здания производств, ориентиро-
ванных на рынки Москвы и Пе-
тербурга. И вряд ли это возмож-
но без соответствующего разви-
тия транспортной инфраструк-
туры… 
Зеленин | Вообще я считаю, что 
транспортные пути нужно разви-
вать комплексно — для Тверской 
области это автомобильные и же-
лезные дороги, а также внутрен-
ний водный транспорт. Только та-
ким всеобъемлющим подходом 
можно создать в регионе полно-
ценный транспортно-логистичес-
кий комплекс.
Еще одна важная составляющая, 
которой до последнего времени 
уделялось недостаточное внима-
ние, — авиация. Московские аэро-
порты сегодня уже просто не справ-
ляются с возросшей нагрузкой. По-
этому логично и экономически це-
лесообразно вынести часть поле-
тов, прежде всего грузоперевозки, 
в соседние со столичным регионы. 
Для этого можно использовать 
имеющийся потенциал аэродро-
мов совместного базирования. На-
пример, в Твери есть аэродром Ми-
галово, который способен взять на 
себя часть полетов, чтобы разгру-
зить Москву. Второе направление, 
которое нужно развивать, — малая 
авиация. Причем использовать ее 
не только для каких-то специаль-
ных целей, вроде тушения пожа-
ров, а именно для пассажиро- и 
грузоперевозок. Считаю, что это 
очень перспективно. 
Но, конечно, основа транспортно-
го комплекса нашего региона — ав-
томобильные и железные дороги, 
тем более что Тверская область на-
ходится на пути из столичного ре-
гиона в Прибалтику и Северную 
Европу. Мы много работаем в этом 
направлении, и уже есть неплохие 
результаты. Так, после неоднократ-
ных обращений в правительство 
РФ удалось добиться увеличения 
финансирования на реконструк-
цию трассы «Балтия» Москва — 
Рига, многие участки которой в 
Тверской области находятся прос-
то в безобразном состоянии. В этом 
году на ремонт полотна дороги вы-
делено почти 200 миллионов руб-
лей, в последующие годы финан-

сирование из федерального бюд-
жета планируется значительно 
увеличить. 
Завершена подготовка необходи-
мых документов для начала строи-
тельства платной автодороги Мос-
ква — Санкт-Петербург. Для нас 
новая трасса — это новые возмож-
ности экономического развития. 
Вдоль нее планируем размещение 
многочисленных объектов инфра-
структуры — мотелей, торгово-вы-
ставочных комплексов, складских 
помещений, а также массовое кот-
теджное строительство. Кроме 
того, вдоль основной транспортной 
оси страны перспективно открытие 
наукоемких производств и техно-
парков.
Через наш регион пройдет и высо-
коскоростная железнодорожная 
магистраль, которая значительно 
сократит время переезда из Моск-
вы в Петербург. 
В этом году мы завершили такой 
крупный проект, как реконструк-
ция моста в Кимрах через Волгу, 
имеющего межрегиональное зна-
чение — он связывает Тверскую об-
ласть с Московской. Этот мост дол-
гое время находился в аварийном 
состоянии. Но за последние два 
года благодаря поддержке минт-
ранса и федеральному финансиро-
ванию удалось в сжатые сроки про-
вести его реконструкцию. Это один 
из примеров того, как должно стро-
иться взаимодействие федерально-
го центра и регионов по развитию 
транспортной инфраструктуры. 

РГ | Сегодня много говорится о 
том, что в транспортную сферу 
нужно привлекать частные ин-
вестиции. Вы известны как ак-
тивный сторонник государствен-
но-частного партнерства в раз-
личных отраслях экономики. Это 
касается и транспорта? 

Зеленин | Нужно сказать, что про-
грамма развития транспортной 
системы России до 2015 года пре-
дусматривает развитие механиз-
мов государственно-частного пар-
тнерства. Бизнесу планируется де-
легировать функции хозяйствен-
ной деятельности и непосредствен-
ного управления проектами. Кроме 
того, предусматривается создание 
совместных акционерных обществ 
с участием частных инвесторов, 
федерального центра и субъектов 
Федерации. А также передача со-
здаваемых объектов госсобствен-
ности в длительное концессионное 
управление. 
Таким образом, программа позво-
ляет в полной мере использовать 
инициативу российских предпри-
нимателей, для развития бизнеса 
которых важна транспортная инф-
раструктура. Хорошо известно, что 
стоимость бизнес-активов возрас-
тает в зависимости от состояния 
сети железных или автомобильных 
дорог на территории. Так что речь 
идет о взаимовыгодном начина-
нии. 
Еще один немаловажный плюс но-
вой программы — то, что в ней при-
менен проектный подход к управ-
лению, который применяется в 
бизнесе. Теперь государство актив-
но использует хорошо опробован-
ные в коммерческих структурах уп-
равленческие технологии, которые 
позволяют снизить затраты на про-
екты. Этот подход принципиально 
отличается от принятого в поздне-
советские годы, когда миллионы 
нефтяных рублей часто тратились 
нерационально на очередные 
«стройки века», конечные затраты 
на которые существенно превосхо-
дили первоначальные планы.
Мы должны привыкать к тому, что 
государство является не менее эф-
фективным собственником, чем 
частный предприниматель. Когда-
то Дэн Сяопин, рассуждая на эту 
тему, говорил, что не важно, какого 
цвета кошка — лишь бы она ловила 
мышей. Главное — экономическая 
эффективность, а не форма собс-
твенности.

Все дороги России: 
шоссейные, 

железнодорожные, 
воздушные

Тверской губернатор Дмитрий Зеленин уверен: 
без развития транспортной инфраструктуры России

не добиться экономического прорыва

Губернатор Тверской области 
Дмитрий Зеленин.

Уничтожен 
лидер 

«лесников»
В центре Махачкалы 
спецназ уничтожил 
несколько боевиков

КАВКАЗ

Тимур Алиев

МАХАЧКАЛА

ВОСЕМЬ боевиков были унич-
тожены вчера правоохрани-
тельными органами в Махач-
кале во время штурма жилого 
дома, где засели представите-
ли бандформирований. По 
предварительным данным, 
потерь среди силовиков и 
мирного населения нет.

Рано утром жителей Махачкалы, 
проживающих в элитном районе 
города, где располагаются коттед-
жи «новых дагестанцев» и чинов-
ничьей элиты республики, разбу-
дил шум автоматных очередей. 
Спецподразделения МВД, ФСБ и 
ОМОН начали спецоперацию по 
уничтожению находящихся в од-
ном из домов боевиков. В резуль-
тате перестрелки были уничтоже-
ны восемь подозреваемых в терро-
ризме. Среди них один был опоз-
нан как Хизри Мамаев, находив-
шийся в федеральном розыске за 
совершение террористических ак-
тов и посягательств на жизнь со-
трудников правоохранительных 
органов. Мамаев являлся лидером 
так называемой «буйнакской груп-
пировки», члены которой называ-
ли себя «лесниками». 

В этот же день в Махачкале 
спецподразделения МВД готови-
лись провести еще одну спецопе-
рацию: был окружен многоэтаж-
ный дом по улице Энгельса, так как 
поступила оперативная информа-
ция, что в одной из квартир нахо-
дятся боевики.

— В доме по улице Энгельса, 12, 
боевики не обнаружены, оцепле-
ние снято, — сообщил впоследс-
твии заместитель начальника 
пресс-службы МВД Дагестана 
Марк Толчинский. — Все эвакуи-
рованные жители вернулись в свои 
квартиры.

МиГ
над Эмиратами

Авиашоу в Дубае 
благодаря России стало 

аэрокосмическим

ТОРГОВЛЯ ОРУЖИЕМ 

Сергей Птичкин

РОССИЙСКАЯ экспозиция на 
международном салоне авиа-
техники в Арабских Эмиратах 
приобрела новые черты. Де-
сятки предприятий и КБ — 
цвет нашей аэрокосмической 
промышленности, демонс-
трируют здесь свои лучшие 
разработки. 

Сверхманевренный истребитель 
с отклоняемым вектором тяги 
МиГ-29ОВТ, который пилотирует 
летчик-испытатель Михаил Беля-
ев, ежедневно собирает толпы зри-
телей — он завершает программу 
летных показов. Организаторы са-
лона откровенно признаются, что 
поставили его в конце полетов по-
тому, что после таких фантасти-
ческих фигур высшего пилотажа 
смотреть больше ни на что не инте-
ресно. Кстати сказать, открывает 
летную программу обычно бри-
танская пилотажная группа «Крас-
ные стрелы» на ярко-красных «хо-
уках». А у нашего истребителя на 
верхней части крыльев большая 
красная звезда. И пилотаж крас-
ных крыльев действительно впе-
чатляет.

Перед салоном в Дубае
МиГ-29ОВТ совершил мировое 
турне, в ходе которого с его уни-
кальными летными характеристи-
ками познакомились практически 
на всех континентах. Буквально 
только что он успешно летал в Ли-
вии. Стоит напомнить, что различ-
ные модификации МиГов стоят на 
вооружении около тридцати стран, 
а всего продано за рубеж более 
1600 истребителей этой звучной 
марки. Сейчас новейший МиГ-35 
борется за победу в сложном тен-
дере в Индии, конкурируя с самы-
ми современными истребителями 
США и Западной Европы. 

Удивил представителей арабс-
ких стран космический раздел на-
шей экспозиции. Во время недав-
него визита Владимира Путина в 
страны Ближнего Востока были 
достигнуты договоренности о 
расширении сотрудничества. По 
оценкам главы делегации Роскос-
моса Виталия Давыдова, первое 
участие нашей космической про-
мышленности на авиасалоне 
можно считать удачным. Изю-
минкой экспозиции стал неболь-
шой стенд с холодным оружием. 
Великолепные клинки, выкован-
ные в том числе из дамасской ста-
ли, привезли умельцы из Златоус-
та. Полюбоваться на сабли, кор-
тики, ножи и стилеты приходили 
очень именитые гости. Выразив 
свое восхищение тем, что на дале-
ком Урале есть кузнецы не хуже 
знаменитых арабских мастеров, 
VIP-персоны совсем другими гла-
зами смотрели на российские са-
молеты и ракеты. 

Окончание. Начало на с. 1
Между тем практика показы-

вает, что сегодняшние коммуналь-
ные монополисты — ДЕЗы — не 
очень-то хотят расставаться с жи-
лищной властью. А частных управ-
ляющих компаний, способных за-
менить неэффективные государс-
твенные структуры, пока не появи-
лось в достаточном количестве.

По данным минрегиона, в на-
шей стране на сегодняшний день 
доля домов, где товарищества 
собственников жилья (ТСЖ) или 
жилищно-строительные коопера-
тивы выбрали управляющую ком-
панию, составляет менее полови-
ны от всего жилого фонда. Такая 
инертность жильцов отчасти объ-
ясняется отсутствием экономичес-
кой заинтересованности в процес-
се. «Мы хотим, чтобы механизм 
реформирования ЖКХ стал мак-
симально прозрачным, потому что 
именно собственники жилья явля-
ются инвесторами продвижения 
реформ ЖКХ», — уверен предсе-
датель организации Баатр Шонд-
жиев, являющийся одновременно 

главой одного из московских 
ТСЖ.

По нынешнему Жилищному 
кодексу после 2010 года оплата ка-
питального ремонта ляжет на пле-
чи собственников жилья. А между 
тем многие дома не ремонтирова-
лись 30, 40, а то и все 50 лет. Сегод-
ня 3,2 процента всего жилого фон-
да признано ветхим. И это первая 
причина нежелания граждан со-
здавать товарищества собственни-
ков жилья. Между тем государство 
никто не освобождал от обяза-
тельств по проведению капиталь-
ного ремонта. Более того, в начале 
следующего года должен зарабо-
тать Фонд содействия реформиро-
ванию ЖКХ, через который будут 
распределены 240 миллиардов 
рублей, выделяемых государством 
на переселение людей из аварий-
ных домов и капитальный ремонт 
тех, которые еще можно отремон-
тировать. В домах, которые соби-
раются претендовать на деньги 
фонда, в обязательном порядке 
должны быть созданы ТСЖ.

По мнению представителей ор-

ганизации «Содействие защите 
прав собственников жилья», де-
ньги фонда должны только про-
стимулировать региональные 
власти отдать долг гражданам-
собственникам по капремонту их 
многоквартирных домов. «Для 
лучшего освоения деньги на капре-
монт должны быть переданы собс-
твенникам, чтобы уберечь их от 
мошенников, обосновавшихся в 
коммунальной отрасли, — подчер-
кнул «РГ» Баатр Шонджиев. Прав-
да, как это будет выглядеть на прак-
тике, общественники жилья пока 
не решили.

Впрочем, сырость концепции 
не отменяет основного факта — 
впервые собственники жилья про-
явили свою гражданскую позицию 
и решили активно участвовать в 
реформе ЖКХ. Со своей стороны, 
власти сделали шаг навстречу 
собственникам жилья. Депутаты 
Госдумы исправили ошибку, кото-
рую допустили в прошлом году. На 
прошлой неделе сразу во втором и 
третьем чтениях был принят за-
кон, упрощающий порядок госре-

гистрации товариществ собствен-
ников жилья. В результате ТСЖ 
будут выведены из-под действия 
Закона «О некоммерческих орга-
низациях», что позволит им про-
ходить регистрацию и вести отчет-
ность по более простой и соответс-
твующей их деятельности схеме. 
Теперь, чтобы зарегистрировать 
ТСЖ, гражданам достаточно будет 
подать заявку в налоговую инспек-
цию. Наибольшее облегчение от 
упрощения процедур испытают 
жители глубинки: им не нужно бу-
дет по любому, даже пустяковому 
поводу ехать в райцентр.

По мнению заместителя на-
чальника департамента жилищно-
коммунального хозяйства минис-
терства регионального развития 
Бориса Портянкина, нынешняя 
жилищно-коммунальная реформа 
проводится именно для собствен-
ника. «Законодатели создали все 
условия, собственникам жилья 
нужно только воспользоваться 
предоставленными правами, и тог-
да реформа заработает», — уверен 
Борис Портянкин. 

Квадратные меры

СОЦЗАЩИТА

Татьяна Бурдакова

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

ТЮМЕНЬ

ВЧЕРА в Тюменской области 
принято решение запу-
стить новую технологию 
поддержки пожилого
населения — социальный ва-
учер. 

Этот документ позволит льготни-
кам самим выбрать учреждение 
или людей, от которых они хотят 
получать социальную помощь. Ва-
учер будет действовать по анало-
гии с родовым сертификатом, ко-
торый сейчас выдается беремен-
ным женщинам.

— На каждого пожилого чело-
века, который имеет право на со-
циальное обслуживание либо в 
стационаре, либо на дому (если 
пенсионер, нуждающийся в уходе, 

по каким-то причинам не хочет пе-
реезжать в специальный интер-
нат), выделяется некая финансо-
вая составляющая, включающая в 
себя расходы на питание, прожи-
вание и медицинское обслужива-
ние. Она и будет зафиксирована в 
социальном ваучере, которым 
смогут распоряжаться пожилые 
тюменцы, — пояснила директор 
департамента социального разви-
тия Тюменской области Ольга Куз-
нечевских.

Благодаря этому пенсионер сам 
решит, кто станет за ним ухажи-
вать. Принципиальная новизна та-
кой системы в том, что деньги, при-
лагающиеся к социальному вауче-
ру, теперь смогут получить не толь-
ко социальные работники, но и 
родственники или даже соседи, с 
которыми пожилой человек дого-
ворился о постоянной помощи. Это 
позволит наладить полноценный 
уход за людьми, которые не желают 
переселяться в дом-интернат.

Ваучер для пенсионеров
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Нью-Йорк 
остался 

без Бродвея
Закрылись почти все 

американские мюзиклы
СКАНДАЛ

Дмитрий Косарев

АМЕРИКАНСКАЯ индустрия 
развлечений разом потеряла 
«голову» и «сердце». 

Спустя всего одну неделю после 
того, как сценаристы Голливуда на-
чали забастовку, о своем отказе вы-
ходить на работу объявили рабо-
чие сцены на знаменитом Бродвее, 
что привело к закрытию почти всех 
мюзиклов на одной из самых из-
вестных улиц Нью-Йорка.

Камнем преткновения стали 
условия труда и изменившиеся 
требования к персоналу. Работо-
датели намерены пересмотреть ус-
ловия найма работников сцены 
для сокращения материальных из-
держек. В беседе с журналистами 
исполнительный директор лиги 
Шарлотта Сент-Мартин заявила: 
«Наша цель проста — мы хотим 
платить только тем работникам, в 
которых мы нуждаемся, и за рабо-
ту, которая действительно произ-
водится». Такая постановка воп-
роса, естественно, не нашла пони-
мания у рабочих сцены, не желаю-
щих пересматривать и без того не-
легкие условия своего труда без 
получения дополнительных усту-
пок со стороны руководства мю-
зиклов. 

Забастовщики намерены бо-
роться за свои трудовые права до 
полной победы, подчеркивая, что 
они готовы бастовать «столько, 
сколько потребуется». Иными сло-
вами, пока остается неясным, 
сколько же времени будут закры-
ты знаменитые бродвейские мю-
зиклы. 

Это уже вторая забастовка в 
бродвейских театрах за последние 
пять лет. В марте 2003 года были 
отменены более десяти спектаклей 
из-за проводимой местными му-
зыкантами акции протеста. Тогда 
забастовка продлилась всего лишь 
четыре дня, после чего музыканты 
вернулись на работу. 

МНЕНИЕ

Евгений Шестаков

НИ ОДНА встреча президента 
США Джорджа Буша с лидера-
ми европейских государств не 
обходится без ставшего уже 
стандартным набора вопросов. 

Увеличение контингента много-
национальных сил в Афганиста-
не, ситуация в Косово и Ираке — 
такова обычная повестка дня аме-
риканского лидера на протяже-
нии как минимум полугода. Одна-
ко в последние несколько месяцев 
заглавной и вызывающей на-
ибольший интерес у журналистов 
остается, разумеется, тема Ирана. 
Особенно после того, как глава 
Белого дома обмолвился, что за-
тяжка в решении этой проблемы 
может привести человечество к 
третьей мировой войне.     

После подобных откровений 
из уст лидера крупнейшей ядер-
ной державы неудивительно, что 
не только дипломаты, но и руко-
водители самых  влиятельных ев-
ропейских государств поспешили 
за океан. Поскольку в Старом 
Свете стало очевидно: останавли-
вать придется не только иранс-
кую ядерную программу, но и 
президента США, который готов 
к самым решительным действиям 
против Тегерана. 

Спасти 
рядового Райана

Отчасти эти усилия Европы 
оправдались. На встречах, кото-
рые прошли на прошлой неделе с 
президентом Франции Николя 
Саркози, а затем и с канцлером 
Германии Ангелой Меркель, аме-
риканский лидер уже не был столь 
категоричен. Он говорил о необ-
ходимости предоставить допол-
нительное время дипломатам. В 
свою очередь руководители 
Франции и Германии фактически 
озвучили «ястребиные» предло-
жения Вашингтона —  «необходи-
мость направить Тегерану более 
сильный сигнал». Причем на этот 
раз речь идет не только о новых 
международных санкциях в Со-
вете Безопасности ООН. 

Как заявила канцлер Герма-
нии, она поймет европейские 
страны, которые усилят свое дав-
ление на Тегеран в индивидуаль-
ном порядке. Берлин, а до этого 
Париж уже предложили своим 
бизнесменам свернуть контакты 
с иранскими партнерами. И неда-
лек тот день, когда эти неофици-
альные рекомендации приобре-
тут законодательно оформлен-
ный характер. 

Столь непривычная для евро-
пейских государств жесткая ри-
торика связана не только с тем, 
что к власти во Франции и Герма-
нии пришли новые люди, взяв-
шие курс на сближение с США. 
Это утверждение во многом вер-
но. Но не является единственным 
объяснением. 

Работа 
над ошибками

Опыт первой и второй иракс-
ких кампаний, которые вели аме-
риканцы, продемонстрировал 
главный принцип как прошлой, 
так и нынешней политики Белого 
дома — готовность действовать 
решительно, без оглядки на Ста-
рый Свет, в отношении государств, 
реально или мнимо угрожающих 
интересам Соединенных Штатов. 
В прошлом, находясь в «оппози-
ции» американским планам, Бер-
лин и Париж не сумели остановить 
запущенный Пентагоном маховик 
войны. В итоге Франция и Герма-
ния оказались на обочине событий 
и были вынуждены, как статисты, 
лишь наблюдать за тем, что проис-
ходило в зоне Персидского зали-
ва.

Нынешние руководители Ев-
ропы учли прежние ошибки. И те-
перь благодаря сближению с Бе-
лым домом пытаются если не уп-
равлять, то по крайней мере вли-
ять на темпы военных приготовле-
ний США, применив старую поли-
тическую аксиому — если ты не 
способен предотвратить событие, 
то возглавь его. Поэтому можно с 
высокой степенью уверенности 
говорить о том, что в отношении 
Ирана Старый Свет не станет про-
тиводействовать «Свету новому». 
Но при этом постарается макси-
мально оттянуть начало возмож-
ной военной операции против Те-
герана, предложив в качестве аль-
тернативы экономические и поли-
тические санкции.

Игра в опережение
Казалось бы, столь мощное, 

скоординированное давление со 
стороны Запада могло заставить 
иранское руководство взять дип-
ломатическую паузу. И пусть через 
посредников, без лишней публич-
ности обсудить с мировым сооб-
ществом выход из создавшейся си-
туации. Тот выход, который позво-
лил бы Тегерану сохранить лицо, а 
Совету Безопасности ООН поло-
жить иранское ядерное досье под 
сукно. Надежда на такое развитие 
событий появилась после того, как 
Тегеран поменял своего перего-
ворщика  в диалоге с Евросоюзом, 

а президент России Владимир Пу-
тин встретился с иранским лиде-
ром Махмудом Ахмадинежадом. 
Однако события прошедшей неде-
ли показали — шагнув навстречу 
международному сообществу, 
Иран немедленно отступил назад, 
на прежние позиции. 

Так, Ахмадинежад вновь за-
явил, что его страна запустила три 
тысячи центрифуг для обогаще-
ния урана. Почему же Тегеран 
столь упорно не желает замечать 
тучи, которые сгущаются над его 
головой? И ничем не помогает тем 
странам, которые стараются снять 
его с военного «крючка»? Почему 
абсолютно игнорирует опыт двух 
иракских войн, которые также на-
чинались с многократных попы-
ток международного сообщества 
договориться с экс-президентом 
Ирака Саддамом Хусейном. А за-
кончились его казнью. 

Иногда возникает стойкое впе-
чатление, что нынешнее иранское 
руководство один в один повторя-
ет все ошибки, сделанные Хусей-
ном. Его неверие в твердость и 
единство Запада. Его неумение 
просчитать реальные последствия 
своих действий. Иран словно на-
меренно ведет дело к той же раз-
вязке — войне. При этом в ход идут 
хорошо знакомые по «хусейновс-
ким» временам приемы восточной 
дипломатии. Попытки использо-
вать нефть для смягчения позиции 
отдельных влиятельных госу-
дарств, твердая вера в нерешитель-
ность европейцев, которые якобы 
не допустят начала новой войны в 
Персидском заливе. И, наконец, 
попытки потянуть время, исполь-
зовав для этих целей механизм об-
суждения иранского вопроса в 
международных организациях — 
от МАГАТЭ до Совбеза ООН. 

Логика силы
В этой связи возможно, что на-

ученное горьким иракским опы-
том иранское руководство рас-
считывает опередить мировое со-
общество. И получить необходи-
мый для производства атомного 
заряда высокообогащенный уран 
до того, как на Западе возникнет 
конкретный план военного реше-
ния иранской ядерной проблемы. 
Логика Тегерана выглядит оче-
видной — с державой, обладаю-
щей ядерным оружием, никто не 
станет говорить на языке ульти-
матумов. Такая логика силы не 
лишена оснований. 

В конце концов одно дело, 
когда  международная коалиция 
будет вести войну со страной, об-
ладающей лишь обычными воо-
ружениями. Войну, где сухопут-
ные войска — а именно о таком 
сценарии, подготовленном в Ва-
шингтоне, чаще всего идет речь 
— задействованы не будут, а 
главные удары будут нанесены с 
воздуха. И совсем другое дело, 
когда такое государство исполь-
зует для ответного удара ракеты 
с ядерными боеголовками. Даже 
если они не долетят до Европы, 
то упадут на арабские страны — 
союзников Вашингтона. Такую 
войну с такими последствиями 
американцам развязать никто не 
позволит.

 Но эту логику иранских влас-
тей отлично понимают на Западе. 
Потому и спешат пройти дипло-
матический отрезок пути, чтобы 
затем на законных основаниях 
использовать в отношении Теге-
рана военную силу. Что касается 
пресловутой надежды в арабскую 
солидарность, на которую уповал 
Саддам Хусейн, то иракский опыт 
показал ее неэффективность для 
предотвращения войны в зоне 
Персидского залива.

Посредник 
или адвокат

Как в такой ситуации действо-
вать России? Продолжать дипло-
матические усилия, выполняя 
привычную роль посредников, а 
зачастую и посланников, как про-
исходило во времена  первой и вто-
рой иракских войн? Или отойти в 
сторону? Логика всей ближневос-
точной политики нашей страны 
говорит о необходимости оста-
ваться в гуще событий, стараясь 
предотвратить самый худший их 
сценарий. Однако не в качестве 
«защитника» Тегерана, готового 
грудью лечь за иранские интересы 
на западную «амбразуру». Наша 
страна сумела избежать такой не-
благодарной роли во время конф-
ликта с Ираком. И вряд ли насту-
пит на эти грабли с Ираном.

Недавний визит министра 
иностранных дел Сергея Лаврова в 
Тегеран перед намеченной на 
19 ноября встречей «шестерки» 
(Британия, Франция, Германия, 
США, Россия и Китай) по иранс-
кой ядерной проблеме был поло-
жительно воспринят мировым со-
обществом. Москва говорит о го-
товности и в дальнейшем разви-
вать диалог с Ираном на всех уров-
нях, если это не будет противоре-
чить документам, принятым Сове-
том Безопасности ООН. Но Россия 
не претендует на роль адвоката в 
назревающем конфликте. И успех 
ее миротворческой и посредничес-
кой миссии будет зависеть прежде 
всего от готовности Тегерана в диа-
логе с международным сообщест-
вом перейти от слов к делу.     

Новый «Старый Свет»
Военный удар по Ирану остается 

в повестке дня европейских руководителей 

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Андрей Степанов 

ТУРЕЦКИЙ военный суд пос-
тановил арестовать восемь 
военнослужащих, которые 
побывали в плену у боевиков 
из Курдской рабочей партии. 

Солдат обвинили в «грубом нару-
шении воинской дисциплины», 
что могло привести к «катастро-
фическим последствиям». Их так-
же подозревают в совершении бо-
лее серьезных преступлений — 
разглашении государственной 
тайны и чуть ли не предательстве.

Эти военнослужащие были 
21 октября захвачены в плен на ту-
рецкой территории недалеко от 
границы с Ираком. Курдские бое-
вики устроили засаду, в которую 
попала армейская колонна. В ре-
зультате интенсивного обстрела 12 
военнослужащих погибли и 16 
были ранены. 

Нападение вызвало в турецком 
обществе бурный всплеск эмоций. 
По всей стране прокатились де-
монстрации. Погибших солдат хо-
ронили как национальных героев 

при огромном стечении людей. Ра-
неных наградили и поместили в 
лучшие госпитали. А вот о восьме-
рых солдатах, захваченных в плен, 
было скупо сообщено, что они 
«пропали без вести». Турецкое ко-
мандование длительное время оп-
ровергало сообщения из источни-
ков, близких к КРП, о захвате во-
еннослужащих. Но после того, как 
на одном из интернет-сайтов поя-
вились снимки пленных солдат, 
пьющих чай, Анкара признала 
факт захвата.

Начались секретные перегово-
ры через посредников об их осво-
бождении. И две недели спустя 
курдские боевики отпустили плен-
ников, которых на самолете доста-
вили на родину из иракского горо-
да Эрбиль. На каких условиях это 
произошло, ни турецкие, ни курд-
ские СМИ не сообщали. Сразу по 
возвращении солдат допросили 
представители ген штаба. 

Кадри Гюрсель из газеты «Мил-
лиет» рассказал «РГ», что выжив-
шие в ходе нападения на колонну 
показали: у некоторых из попав-
ших в засаду и отстреливавшихся 
солдат кончились боеприпасы и 
террористы убили их выстрелами 

в упор. Что касается попавших в 
плен, то тут много неясного. Ряд 
свидетелей говорят, что они вооб-
ще не оказывали сопротивления. 
Ходят слухи, что часть из них — 
курды. Ряд газет намекает на от-
кровенное предательство. Двух из 
попавших в плен обвиняют в де-
зертирстве и незаконном переходе 
государственной границы. Во вся-
ком случае восьмерых солдат, по-
бывавших в плену, осудили и прес-
са, и общественность, и даже их 
родственники.

По мнению турецкого журна-
листа, сравнение этих пленных с 
попавшими некоторое время на-
зад в руки иранских погранични-
ков британскими военнослужа-
щими неправомерно. В том случае 
речь шла о спорном инциденте, 
который мог спровоцировать 
межгосударственный конфликт. 
Здесь же, по его словам, налицо 
факт отказа от сопротивления 
террористической сепаратист-
ской организации со стороны лю-
дей, принявших воинскую прися-
гу. Военный трибунал рассмотрит 
выдвинутые против бывших 
пленных обвинения в закрытом 
порядке.

Из плена под трибунал
попали на родине турецкие солдаты, 

освобожденные курдскими боевиками 

Военный трибунал Турции рассмотрит выдвинутые против бывших пленных обвинения в закрытом порядке.

Справа 
налево 

Главой Словении стал 
бывший посол

О КОМ ГОВОРЯТ

Юрий Ершов

ТОРЖЕСТВОМ демократии 
назвал свою победу во вто-
ром туре президентских вы-
боров в Словении 55-летний 
Данило Тюрк. 

За него отдали голоса более 68 
процентов избирателей. При этом 
он, выдвиженец левой оппози-
ции, опровергал опасения, что 
стране грозит длительный конф-
ликт с ныне действующим право-
центристским правительством.

Убедительная победа Тюрка 
оказалась для многих неожидан-
ной — на родине он никогда не 
был столь популярен, как на меж-
дународной арене. Долгое время 
новый глава Словении работал 
дипломатом. Он был первым пос-
лом своей страны в ООН после 
обретения государством незави-
симости в 1991 году. С 2000 по 
2005 годы работал помощником 
Генерального секретаря ООН по 
политическим вопросам. А ныне 
возглавляет кафедру междуна-
родного права юридического фа-
культета Люблянского универси-
тета. 

Примечательно, что в первом 
туре президентских выборов 
Тюрк уступил примерно четыре 
процента своему сопернику от 
правоцентристов, бывшему пре-
мьеру Лойзе Петерле. 

Функции президента Слове-
нии во многом носят церемони-
альный характер. Но, как отмеча-
ют международные наблюдатели, 
роль президента может значи-
тельно вырасти с началом нового 
года, когда Словения примет от 
Германии председательство в Ев-
ропейском союзе.

В кресле президента Тюрк 
23 декабря сменит действующе-
го главу государства 57-летнего 
Янеза Дрновшека, который по 
состоянию здоровья отказался 
от участия в предвыборной 
борьбе. 

Новый глава Словении Данило 
Тюрк возглавлял до выборов 
кафедру международного права 
Люблянского университета. 

Окончание. Начало на с. 1
Слух об убийстве полицейс-

кими римского болельщика рас-
пространился по стране с быст-
ротой звука. В столице тысячи 
разгневанных тифози напали на 
ряд полицейских участков и ка-
зарм. Они взяли в осаду здание 
итальянского Олимпийского ко-
митета. Кое-где на улицах появи-
лись баррикады. Нападавшие 
были вооружены металлически-
ми цепями и палками. Загорелись 
припаркованные к тротуарам ав-
томобили. Ожесточенные столк-
новения продолжались более 
трех часов. Три десятка полицей-
ских получили ранения и конту-
зии. Досталось и фоторепорте-
рам. Полиция задержала около 
десятка разбушевавшихся бо-
лельщиков.

Столкновения произошли и в 
некоторых других городах Ита-
лии. В этих условиях очередные 
встречи футбольного чемпионата 
решено было не проводить. Когда 
чемпионат возобновится, не ясно. 
Римская прокуратура уже ведет 
следствие.

В российском посольстве в 
Риме корреспонденту «РГ» сооб-
щили, что каких-либо сообщений 
о пострадавших в ходе уличных 
беспорядков россиянах не посту-
пало.

Это далеко не первый случай 
беспорядков, вызванных около-
футбольным насилием в Италии. 
Полгода назад местные болель-
щики перед игрой любимых ко-
манд уже устраивали поножов-
щину и массовые драки в Риме и 
английском Манчестере. Были 
раненые как среди фанатов, так и 
стражей порядка. Но с тех пор си-
туация мало изменилась.

Тем временем трагедией за-
кончилась акция, устроенная в 
Мадриде активистами молодеж-
ного движения Национальная де-
мократия. Националистически 
настроенные «коренные испан-
цы» проводили разрешенную 
властями манифестацию с требо-
ванием остановить приток им-
мигрантов в страну. Слухи об 
этом сборище быстро распро-
странились по городу. В результа-
те к месту проведения национа-
листического митинга стали стя-
гиваться многочисленные про-
тивники неонацистской идеоло-
гии, в основном молодежь. Уже на 
подходе к месту проведения ми-
тинга произошла стычка между 
группами молодых людей. В ре-
зультате ножевого ранения погиб 
16-летний парень, еще восемь че-
ловек были отправлены в боль-
ницу. Убийца, как выяснилось, 
один из активистов движения На-
циональной демократии, был за-
держан. 

Тифози на баррикадах

В Риме тысячи разгневанных тифози нападали на полицейские казармы и взяли в осаду здание итальянского Олимпийского комитета.

Александр Рар,
ДИРЕКТОР ПРОГРАММЫ ЦЕНТРА 

РОССИИ И СТРАН СНГ ГЕРМАНСКОГО 

СОВЕТА ПО ВНЕШНЕЙ ПОЛИТИКЕ:

— Европейский союз сталкива-
ется с серьезными проблемами 
после присоединения к нему стран 
Восточной Европы. С вхождением 
в ЕС Румынии и Болгарии в среде 
легальных и нелегальных иммиг-
рантов в крупнейших городах Ев-
ропы стало ощущаться нараста-
ние криминального элемента.

В то время как элиты западных 
держав предпринимают усилия 
для того, чтобы спасти демократи-
ческие нормы и устои Европы и 
найти компромисс для принятия 
новой европейской конституции, 
на улицах Праги и Рима происхо-
дят дикие беспорядки и побоища. 
Парадокс заключается в том, что 
рост агрессивных настроений в ев-
ропейском обществе по отноше-
нию к иммигрантам противоречит 
основам демократии, за сохране-
ние которых и борется ЕС. Самое 
печальное то, что с этими настрое-
ниями никто не хочет бороться. Из 
Италии были выдворены сотни 
нелегальных иммигрантов, при-
ехавших из Румынии. Нарастание 
национальной ненависти наблю-

дается во Франции и Испании. 
Пока что этим странам не грозит 
взрыв национализма, но в целом 
там обстановка настораживает.

Криминальная ситуация ухуд-
шается и на улицах Берлина. В пос-
леднее время в Германии отмеча-
ется активизация преступных 
банд из восточно-балканских го-
сударств. Об этом начали писать и 
газеты, правда, весьма осторожно. 
Они не хотят провоцировать па-
нику или подогреть националис-
тические настроения. Видимо, из 
этих соображений немецкие изда-
ния ничего не написали о событи-
ях в Праге, где прошло одно из са-
мых ожесточенных и массовых 
столкновений между неофашис-
тами и защитниками демократи-
ческих ценностей. Сот ни людей 
пострадали, сотни были арестова-
ны. Но немецкие редакторы за-
крыли на это глаза. 

Аналитики задаются вопро-
сом, почему происходит рост на-
циональной ненависти. Судя по 
всему, политический проект Евро-
пы проходит через определенный 
ментальный кризис. Объединение 
Восточной и Западной Европы 
выявило серьезные различия в со-
циально-экономическом разви-

тии между ними. Богатеющие жи-
тели старой Европы не вникают 
глубоко в те проблемы, с которы-
ми сталкиваются новые страны — 
члены ЕС. Они не учитывают тот 
факт, что государства-новички 
уже устали от вечных поучений 
Брюсселя по поводу необходимос-
ти развития демократии и требо-
ваний во всем соответствовать 
стандартам ЕС. Теперь восточно-
европейские государства начали 
мстить своим учителям за излиш-
нюю суровость, требовательность 
и частые наказания.

Европа может сократить гра-
дус национальной ненависти 
только выравниванием социаль-
но-экономических отношений 
между Западом и Востоком. До 
тех пор, пока одна группа стран 
живет бедно, а другая богато, эти 
ненависть и зависть будут при-
сутствовать. В то же самое время 

западным европейцам надо при-
знать, что их видение либераль-
ного мира не является панацеей 
от всех бед. Нужно также укре-
пить социалистические и социал-
демократические партии Европы. 
Именно им за последние десять 
лет каким-то образом удавалось 
сдерживать ненависть и другие 
негативные чувства среди населе-
ния и переводить их на уровень 
обсуждения в парламентах. 

Конечно, уличные столкнове-
ния и отстаивание своих идей с 
помощью палок и камней — это 
дикость. Но запрещать демонс-
трации и выражение мнений не-
льзя. Это приведет только к наси-
лию. Поэтому Европе придется 
терпеливо и цивилизованно ра-
ботать над сокращением нацио-
налистических проявлений. 

Подготовила 
Надежда Сорокина

КОММЕНТАРИЙ
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ПОДРОБНОСТИ

Павел Дульман

КИЕВ

УКРАИНСКИЕ политики на-
чали подготовку к парла-
ментским баталиям. Этот 
процесс может затянуться на 
ближайшие две — три недели. 

Заседание рабочей группы по 
подготовке первого заседания 
Верховной рады нового созыва 
было фактически сорвано. Пар-
тия регионов, коммунисты и 
Блок Литвина прислали недоста-
точное количество переговор-
щиков. Отсутствие полного 
«комплекта» объяснялось раз-
личными причинами — болезня-
ми, неотложными рабочими ви-
зитами и т.д. 

Главным достижением рабочей 
группы, по большому счету, долж-
но стать определение точной даты 
начала работы Рады и дня приня-
тия присяги новоизбранными де-
путатами. Крайний срок — 26 но-
ября. «Регионалы» предлагают 
собраться 25 ноября, Тимошен-
ко — 20-го, чтобы осталось время 
для улаживания возможных шеро-
ховатостей. 

Второй обсуждаемой темой 
последних дней в Украине стал от-
каз трех членов будущей фракции 
«Наша Украина — Народная Са-
мооборона» от подписания коали-
ционного соглашения с БЮТ. Са-
ботируют демократическую коа-
лицию депутаты Игорь Криль, Ва-
силий Петевка, а также нынешний 
секретарь Совбеза, экс-спикер и 
старожил украинской политики 
Иван Плющ. В итоге у «новых 
оранжевых» набирается только 
225 голосов, чего явно недостаточ-
но для назначения Юлии Тимо-
шенко премьер-министром. За 
первыми двумя несогласными сто-
ронники Тимошенко без труда 
разглядели происки главы прези-
дентского секретариата Виктора 

Балоги, имеющего те же премьер-
ские амбиции и реноме сторонни-
ка «широкой» коалиции с Партией 
регионов. В Иване Плюще, по мне-
нию наблюдателей, говорит его 
желание вновь стать спикером, в 
пику формальному лидеру «На-
шей Украины» (НУ), молодому ап-
паратчику Вячеславу Кириленко, 
который уже греет это кресло для 
себя. Не прекращается и критика 
коалиционного соглашения меж-
ду НУНС и БЮТ.

Входящая в «Нашу Украину» 
партия «Собор» направила в ее по-
литсовет список предложений и 
поправок к коалиционному согла-
шению, которое, кстати, до начала 
работы Рады не имеет юридичес-
кой силы. В случае если они не бу-
дут приняты, в «Соборе» обещают 
подписать окончательное согла-
шение «с оговорками». То есть по 
сути отказать Тимошенко в безо-
говорочной поддержке. 

В свою очередь Партия регио-
нов за последний месяц фактичес-
ки не критиковала президента 
Ющенко, всячески демонстрируя 
лояльность ему и его курсу. 

Кулуарная политика
Украинские депутаты затягивают начало 

работы парламента

Президент Украины Виктор 
Ющенко внимательно наблюдает 
за формированием коалиций 
в Верховной раде. 
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Между тем
Сейчас никто не может ответить на вопрос, сможет ли но-
вая европейская конституция объединить элиты и насе-
ление в рамках единой и демократической Европы. Ведь 
альтернативы нынешнему устройству Евросоюза нет. 
Возвращение к созданию национальных государств вер-
нет Европу в эпоху начала ХХ века, где опять будут про-
цветать неразрешимые конфликты.

Кстати
На этом неутешительном для себя фоне Тимошенко пообе-
щала будущей оппозиции широкие права в парламенте. 
Впрочем, большая политика за последние недели ушла с эк-
ранов телевизоров. Украина отдыхает от своих политиков, 
сосредоточившись на реальных проблемах: начале отопи-
тельного сезона и росте цен на топливо.
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Мы за едой не постоим
Окончание. Начало на с. 1

РГ | Но у нашего читателя Евге-
ния Бухалова из Новосибирска 
есть опасение, что когда дейс-
твие соглашения закончится, 
цены начнут расти с новой силой. 
Что вы ему ответите?
Гордеев | В ценообразовании на 
продукты питания в России скры-
то еще очень много резервов. У нас 
торговые наценки — 25—30 про-
центов, а на некоторые виды про-
довольственных товаров еще 
больше. В сетевых магазинах и 
сама по себе наценка высокая, и 
существует целый ряд скрытых 
платежей. Поставщикам, напри-
мер, предлагают за «вход», то есть 
за попадание товара на прилавок 
супермаркета, платить по 100 ты-
сяч долларов. Тратить на рекламу 
торговой сети по 3 процента от 
суммы контракта. В результате в 
цене на товар оказывается 40 про-
центов торгового интереса. И бо-
лее.
Хочу напомнить, что в советские 
годы (которые, конечно, есть за 
что критиковать) предельная на-
ценка была 12 процентов, а на со-
циально значимые продукты — 8 
процентов. И такая практика су-
ществует и в наши дни, но уже в 
других странах — в Канаде и Ка-
захстане, Китае и Белоруссии. И не 
только там.

РГ | Норма, ограничивающая 
торговую наценку, войдет в закон 
о торговле, который сейчас гото-
вится?
Гордеев | Минсельхоз совместно 
с минэкономразвития работают 
над этим документом. В нем будет 
раздел, посвященный продоволь-
ственным товарам. Мы официаль-
но предлагаем ввести в этот закон 
статью о предельных наценках на 
социально значимые товары.

РГ | Закон — это неблизкая перс-
пектива. А вот руководитель 
миссии МВФ в нашей стране Пол 
Томсен недавно заявил «Российс-
кой газете», что после отмены 
комплекса мер по стабилизации 
ситуации на потребительском 
рынке, которые сейчас принима-
ет правительство, проблемы с 
инфляцией и с ценами могут воз-
никнуть вновь.
Гордеев | Серьезные проблемы 
возможны только в одном случае 
— если есть дефицит. Но дефицита 
продовольствия у нас в стране нет. 
Помните — после финансового 
кризиса 1998 года тоже произошел 
всплеск цен на потребительском 
рынке. Разница в том, что тогда у 
нас урожай зерна был 47 милли-
онов тонн. А сейчас более 80 мил-
лионов тонн.

Китайцев сыр пленил
РГ | Если у нас достаточно про-
довольствия, почему же тогда 
цены на него выросли?
Гордеев | То, что у нас произошло 
на продовольственном рынке в се-
редине лета и осенью текущего 
года, в Евросоюзе случилось вес-
ной, а в США — почти год назад. В 
Европе, например, хлеб подоро-
жал на 45 процентов, подсолнеч-
ное масло — на 65 процентов, мо-
лочные продукты — на 60 процен-
тов, мясо — на 40 процентов. При-
мерно такая же картина и за океа-
ном.
А у нас молочный рынок на чет-
верть связан с импортом, мясной 
рынок — на 40 процентов. Когда в 
странах, из которых нам поставля-
ют сухое молоко, масло, сыр, мясо, 
начинается рост цен, это отража-
ется на нашем рынке.

РГ | В Китае стали больше пить 
молока, поэтому цены в России на 
молоко взлетели?
Гордеев | Позвольте я еще раз пе-
речислю всемирные причины по-
дорожания продовольствия. Их 
четыре.
Главная — население планеты пос-
тоянно растет. Сегодня в странах с 
развитой экономикой живет око-
ло 1 миллиарда человек, это и есть 
так называемый «золотой милли-
ард» потребителей, но завтра поя-
вятся еще 800 миллионов предста-
вителей среднего класса из Индии, 
Вьетнама и Китая. Эти люди уже 
являются потребителями биоло-
гически ценного, сбалансирован-
ного продовольствия, что опреде-
ляет «взрывной» характер роста 
цен на основные виды продуктов 
питания: хлеб, молоко, мясо. 
Вторая причина роста цен — раз-
витие биотопливной индустрии. В 
мире в этом году будет произведе-
но 55 миллионов тонн биоэтанола 
— спирта из зерна. Это больше, 
чем мы в России за год заправляем 
бензина во все свои автомобили.
Очень много масличных культур 
сейчас уходит с рынка продоволь-
ствия на производство дизельного 
топлива. В этом году в мире произ-
вели 3,5 миллиона тонн биодизе-
ля. Растет спрос — растут и цены 
на зерно, на семена масличных. 
Дорожают продукты растение-
водства, а значит, в частности, и 
корма. А вслед за ними — мясо и 
молоко. 
Третья причина — Евросоюз отме-
нил экспортные субсидии для сво-
их производителей на некоторые 
виды продуктов. Сухое молоко, 

сыр, масло сразу подорожали. Го-
довой бюджет поддержки сельско-
го хозяйства в ЕС — 60 миллиар-
дов евро. Плюс средства нацио-
нальных бюджетов. В сумме полу-
чается примерно 90 миллиардов 
евро в год.

РГ | У нас сколько?
Гордеев | У нас, если сложить все 
виды бюджетной поддержки, 2 
миллиарда евро. Вот такое соот-
ношение.
И четвертый фактор — климати-
ческий. В Австралии 3 года подряд 
засуха. В результате австралийцы 
значительно снизили экспорт зер-
на. Новая Зеландия экспортирует 
90 процентов производимой мо-
лочной продукции. И там засуха 
подорвала кормовую базу, и это 
сразу отразилось на мировой цене 
молочных продуктов.

РГ | А пятый фактор — то, что в 
центре европейской части России 
стали производить меньше моло-
ка?
Гордеев | У нас в стране за 2 года 
производство мяса выросло на 14 
процентов, а производство молока 
— примерно на 4 процента. А до 
2006 года эти показатели падали. 
И, если бы не приоритетный наци-
ональный проект «Развитие 
АПК», это падение могло стать не-
обратимым. 
В этом году сложилась уникальная 
ситуация. Сельское хозяйство 
имеет преимущество перед други-
ми отраслями и возможность под-
нять закупочные цены до уровня, 
который обеспечивает нормаль-
ный доход.
Все годы реформ цены на сельхоз-
продукцию были низкими, их дик-
товали покупатели. А стоимость 
горючего, удобрений, техники, 
строительных материалов росла 
опережающими темпами, и тут 
цены устанавливали поставщики. 
В результате за последние 15 лет 
наша отрасль недополучила более 
500 миллиардов рублей доходов.
Но как только покупательная спо-
собность населения выросла, на-
чался довольно ощутимый рост 
цен на ряд видов продовольствия, 
в условиях, абсолютно идентич-
ных тем, что сложились на миро-
вом рынке.

Вкус продовольственной 
безопасности

РГ | Мы рады за сельское хозяйс-
тво. Но хотелось бы, чтобы оно 
росло не за счет семейных бюдже-
тов.
Гордеев | Я согласен: для городс-
кого жителя повышение цен — 
всегда плохо. Но у нас в деревне 
живет 38 миллионов человек. Пе-
рерабатывающие предприятия 
дают работу жителям малых горо-
дов. Поэтому необходимо нахо-
дить баланс интересов производи-
телей и потребителей, то есть сель-
ских и городских жителей. 
Например, в ряде регионов сейчас 
продают так называемый соци-
альный хлеб. Один сорт белого и 
один сорт черного продаются де-
шевле остальных во всех магази-
нах. Никаких ограничений — кто 
хочет, тот и берет.
Исследования показывают — со-
циальный хлеб приобретают 
8 процентов покупателей. Это зна-
чит, что лишь для 8 процентов на-
селения цена хлеба важна в связи с 
их невысокими доходами. Осталь-
ные покупают тот хлеб, что им по 
вкусу — с изюмом, с семечками и 
какой угодно еще.
Так что задача сегодня не в том, 
чтобы за счет разорения крестьян 
сделать продовольствие дешевым 
для всех остальных. А в том, чтобы 
создать у нас в стране систему про-
довольственной защиты малоиму-
щих. 

РГ | Как это осуществить на 
практике?
Гордеев | Если минимальная про-
довольственная корзина дорожа-
ет быстрее темпов инфляции и 
роста доходов, государство долж-
но компенсировать социально не-
защищенным слоям населения 
разницу.
В США, например, 20 миллионов 
граждан получают продовольс-
твенные талоны. Там 40 миллиар-
дов долларов на еду для бедных 
выделяет ежегодно государство. 
Американцы могут с полным пра-
вом сказать: у нас голодных нет.

РГ | Это и есть продовольствен-
ная безопасность, о которой вы 
часто говорите?
Гордеев | Продовольственная бе-
зопасность вовсе не абстракция, а 
базовый принцип деятельности 
государства на продовольствен-
ных рынках. В любое время, в лю-
бом месте мы должны обеспечить 
каждому гражданину физическую 
и экономическую доступность 
продовольствия.
Возьмем регионы Крайнего Севе-
ра. Можно, конечно, надеяться, 
что продукты туда всегда будут за-
возить частные компании. А если 
не будут? Скажут: нам это не вы-
годно. Что тогда?
Далее. К сожалению, у нас в стране 
немало бедных людей. Поэтому 
вопрос экономической доступнос-
ти продовольствия тоже очень ва-
жен.

От пищи зависит здоровье нации. 
Но на государственном уровне, 
это надо признать, вопрос качест-
ва продовольствия оставили сей-
час без должного внимания. Мо-
жет, из-за этого все больше бюд-
жетных средств приходится тра-
тить на лекарства.
Все эти вопросы должны найти от-
ражение в доктрине продовольс-
твенной безопасности или в соот-
ветствующем законе.

РГ | Что это даст?
Гордеев | Минсельхоз предлагает 
составить как минимум пятилет-
ние балансы производства и пот-
ребления основных видов продо-
вольствия. Я считаю, мяса мы 
должны производить 80 процен-
тов того количества, что потреб-
ляем, молочной продукции — 90 
процентов, сахара — 75 процентов 
и так далее…
Это минимум того, что государс-
тво должно обеспечить методами 
государственного регулирования 
и прямой поддержки сельского хо-
зяйства. Это — необходимое усло-
вие стабильности и дальнейшего 
развития страны. Председатель 
правительства уже дал соответс-
твующее поручение.

РГ | Критики скажут — это пла-
новое хозяйство…
Гордеев | Возьмем для примера 
Европу. Там жестко ограничены 
поставки сахара-сырца из Брази-
лии. В ЕС считают, что для их эко-
номики сахар — это нечто очень 
важное. В результате его произ-
водство субсидируют потребите-
ли. Гражданин Евросоюза платит 
за сахар в 2 раза больше, чем мог 
бы, если открыть рынок. Еще один 
яркий пример — Япония. Риса там 
производит примерно 90 процен-
тов потребляемого объема. При-
том, что рис в Японии в 10 раз до-
роже, чем в Китае.
В общем, все развитые страны 
очень внимательно следят, чтобы 
продовольственную корзину на-
полняли национальные произво-
дители. И не скупятся на продо-
вольственную безопасность, как 

составную часть безопасности го-
сударства. 

Торговля на троих
РГ | Мы знаем, что с 2008 года 
вступает в действие государс-
твенная программа развития 
сельского хозяйства, и поддержка 
отечественных производителей 
возрастет. Но вы не раз говорили 
о двух опасностях, которые мо-
гут помешать ее выполнить, — о 
несовершенстве торговой поли-
тики и нерешенности земельного 
вопроса.
Гордеев | Отсутствие внятной 
торговой политики — это шестая 
причина повышения цен на про-
дукты питания в России.
Например, в России практически 

нет государственных стандартов 
на продукты питания. Когда поку-
патель берет в руки пакет молока, 
он не может понять, из чего сдела-
но его содержимое. В результате 
производители натурального мо-
лока долго не имели никакого пре-
имущества перед теми, кто разво-
дит водой сухое молоко. И даже 
проигрывали им.
Что произошло этим летом? Когда 
ЕС отменил экспортные субсидии 
на сухое молоко, и оно подорожа-
ло, две наши крупнейшие компа-
нии, которые вместе контролиру-
ют половину отечественного рын-
ка, обратили взор на производите-
лей сырого молока. И устроили 
«аукцион»: тебе сколько платят за 
литр мои конкуренты? 10 рублей? 
Я дам 11! Кто же откажется от тако-
го предложения?
Теперь все переработчики нахо-
дятся в поиске новых источников 

молока, и платят за него высокую 
цену.

РГ | А производители-монополис-
ты часто жалуются на монопо-
лизм торговых сетей.
Гордеев | Сетевые магазины — 
явление современное и очень 
мощное. Они уже определяют, 
кому, где, чего и сколько произво-
дить.
Представьте: крупный мясоком-
бинат увеличивает производство 
колбасы год за годом, его постав-
щики наращивают поголовье ско-
та, а торговая сеть в один день раз-
рывает с ним договор и отказыва-
ется продавать его продукцию. 
Что делать? Резать скот и уволь-
нять людей?

Я привел этот пример для того, 
чтобы было понятно: торговая 
сфера — это серьезнейший инс-
трумент управления экономикой, 
и она не может не регулироваться 
государством.
А у нас торговую политику долгое 
время вырабатывали три челове-
ка —микроскопический отдел в 
министерстве экономического 
развития и торговли. Сейчас пред-
седатель правительства России 
Виктор Зубков дал жесткое пору-
чение: в десятидневный срок вне-
сти предложение о восстановле-
нии в минэкономразвития депар-
тамента по торговой политике.

РГ | Наш читатель фермер Нико-
лай Тарасов задает вам вопрос: 
«Я сдаю молоко по 6 рублей за 
литр, а в магазине оно продается 
по 30 рублей. Когда это кончит-
ся?» Алексей Васильевич, гово-

рят, во всем виноваты перекуп-
щики…
Гордеев | В Гражданском кодексе 
нет такого определения — «пере-
купщик». Я как-то одного орловс-
кого фермера, у которого уже 
15 тысяч гектаров земли, спраши-
ваю: почему ты такой богатый? А 
он ссылается на «Капитал» Карла 
Маркса: «Тут написано, что такое 
экономика — подешевле купить, 
подороже продать».
А если серьезно, самый яркий при-
мер перекупки — это колхозные 
рынки, базары. По идее это льгот-
ное место продажи именно тех 
продуктов, которые не требуют 
никакой добавленной стоимости. 
Взял картофель из своего погреба, 
положил на прилавок и продал. 
Ну, может, еще от земли отряхнул. 
Зачем тут перекупщики, непонят-
но. В чем их роль? Тем не менее 
они есть. Мы стараемся с ними бо-
роться, но пока не можем побе-
дить.

РГ | Что-то или кто-то мешает?
Гордеев | Знаете, у одного амери-
канского экономиста я вычитал: 
«Если вы едите, то уже благодаря 
одному этому являетесь составной 
частью сельского хозяйства». Хо-
телось бы, чтобы и у нас это выска-
зывание стало мироощущением 
любого человека, который или 
живет в городе, или нефть добыва-
ет, или владеет рынком, или рабо-
тает министром. Тогда доход у 
фермера Тарасова будет выше, а 
цены в магазине и на рынке — 
ниже.

РГ | В октябре из России экспор-
тировали много зерна. Эксперты 
называют цифру — 2,8 миллиона 
тонн за 1 месяц. Не останется ли 
Россия без своего хлеба?
Гордеев | Был в новейшей исто-
рии год, когда мы продали за гра-
ницу 15 миллионов тонн зерна. 
Это рекорд, и пока в этом году мы 

не выходим на эту цифру. Но темп 
экспорта действительно высокий: 
не 2,8 миллиона тонн, конечно, — 
это завышенная оценка. Мы ви-
дим, что после всех подсчетов ок-
тябрьский экспорт будет в преде-
лах 2,3 миллиона тонн.
Однако без зерна страна не оста-
нется. Ситуация под контролем 
правительства. Мы ввели экспор-
тные вывозные пошлины, начали 
товарные интервенции для стаби-
лизации цен на внутреннем рынке. 
Если это потребуется — после но-
вого года мы повысим пошлины и 
не допустим ситуации, когда экс-
порт будет угрожать российским 
потребителям.

Это чья земля?
РГ | Хорошо. У наших читателей 
много вопросов о земле. Вот, на-
пример, финансист из Москвы 
Владимир Кузнецов спрашивает: 
«В настоящее время в России про-
исходит хищническое уничтоже-
ние плодородной земли в целях ее 
использования в гражданском и 
промышленном строительстве. 
Какие конкретные действия 
предпринимает министерство?»
Гордеев | В результате админист-
ративной реформы у минсельхоза 
была отобрана функция регулиро-
вания земельных отношений. Эту 
функцию передали в минэконом-
развития. В этом году по распоря-
жению президента страны нам 
вернули контроль над использо-
ванием земель сельскохозяйс-
твенного назначения. Теперь у нас 
появится хоть какая-то возмож-
ность влиять на ситуацию.
В первую очередь нужно ужесто-
чить и строго регламентировать 
процедуру перевода сельхоззе-
мель в другие категории. Сейчас 
это делается просто. Есть регионы, 
где достаточно вполне официаль-
но заплатить некую сумму в реги-
ональный бюджет, и тебе тут же 
оформляют необходимые доку-
менты.
Еще одна проблема вблизи горо-
дов — сельскохозяйственные уго-
дья захватывают рейдеры. Скупа-
ют акции аграрного предприятия 
и банкротят его. Причем земля 
нужна им даже не для того, чтобы 
построить жилье. А для того, что-
бы спустя некоторое время ее 
втридорога перепродать.
В одной из областей в центре стра-
ны губернатор мне рассказывал: 3 
года назад коммерсанты купили 
участок за 1,3 миллиона рублей, а 
когда этот участок понадобился 
области для развития, его при-
шлось выкупать уже за 110 милли-
онов рублей.
Еще одна большая проблема: в за-
коне об обороте земель сельскохо-
зяйственного назначения есть 
норма, что, если земля не обраба-
тывается, можно через суд изъять 
ее в пользу государства. Но ни од-
ного такого решения суды за 6—7 
лет не вынесли.

РГ | Кажется, пятая часть зе-
мельных паев у нас в стране бес-
хозные?
Гордеев | Да, сегодня невозмож-
но найти владельцев 20 процентов 
земельных долей. А это 7 милли-
онов гектаров. В соответствии с 
законом эту землю необходимо 
изымать в пользу государства.
И наконец, ключевой вопрос: тот, 
кто на земле работает, должен 
иметь явное преимущество перед 
тем, кто ею владеет. Как, напри-
мер, это сделано в восточных зем-
лях ФРГ.

РГ | А сколько сельскохозяйствен-
ной земли зарастает у нас лесом?
Гордеев | Всего 30 миллионов 
гектаров — 20 миллионов гекта-
ров пашни и 10—15 миллионов 
пастбищ и прочего. Если посчи-
тать процент от всех сельхозуго-
дий — будет около пятнадцати. 
Если от пашни — это почти все 20 
процентов.

РГ | Алексей Васильевич, а прав-
да, что сейчас уже выгодней не в 
офшоры капиталы прятать, не в 
швейцарские банки, а вкладывать 
в российские черноземы?
Гордеев | Что показывает миро-
вая практика? Инвесторы идут в 
сельское хозяйство тогда, когда 
есть понятная для них долгосроч-
ная программа государственно-
частного партнерства. И государс-
тво играет ключевую роль в прове-
дении социально-экономической 
политики на селе.
Вот в чем главное достижение го-
сударственной программы разви-
тия сельского хозяйства — пред-
приниматель начинает понимать: 
ага, будут поддерживать десяти-
летние кредиты, семилетние, на 
семена, на удобрения, на племен-
ной скот, на новую технику, на 
удобрения. Теперь он может про-
считать свой бизнес на перспекти-
ву.
В течение двух лет в значительной 
степени эту роль играл националь-
ный проект «Развитие АПК». И 
мы получили результат практи-
чески сразу — инвестиции в сель-
ское хозяйство увеличились в не-
сколько раз. Причем именно за 
счет частного капитала — и круп-
ного, и малого, и микрокапитала 
семейных ферм и личных хозяйств 
граждан.

РГ | А вот, допустим, экспансия 
московского правительства в 
российские регионы — что это 
такое? Один из идеологов гово-
рит, что государство таким об-
разом берет на себя функцию биз-
неса, который не способен в дан-
ный момент пойти в поля.
Гордеев | Мы с Юрием Михайло-
вичем Лужковым еще несколько 
лет назад начали обсуждать воп-
рос, как уменьшить долю импорта 
на московском рынке. Тогда 90 
процентов продовольствия в сто-
лицу завозили из-за границы. С 
большим трудом удалось затащить 
крупные мясокомбинаты на зем-
лю. При поддержке из федерально-
го бюджета и из бюджета Москвы. 
И слава богу, что таким образом 
частный капитал пошел в село.
Хотя, конечно, приход крупного 
бизнеса в сельское хозяйство — 
это всегда большие социальные и 
политические риски.
Сначала все радуются: «Он купил 
100 тысяч гектаров земли — ой, 
как прекрасно!» Правда, оказыва-
ется, на этих землях 10 деревень и 
сел. Жители которых могут рабо-
тать только на этого бизнесмена — 
других предприятий и работодате-
лей там нет. А он, побаловавшись 
год—два, вдруг загрустит: что-то 
не хочу больше быть крестьяни-
ном, стану продавать землю куска-
ми. А коров порежу.
Вроде имеет право — земля его, и 
коровы его. Но людям негде рабо-
тать: возникает острейший соци-
альный кризис. Кто может и дол-
жен решить эту проблему? Только 
государство, власть субъекта Феде-
рации, местное самоуправление.
Очевидно, что надо в земельное 
законодательство вносить поп-
равки: крупный бизнес, приходя в 
село, должен подписывать конт-
ракт с региональным правительс-
твом о своей социальной ответс-
твенности.
Чтобы вот такие крупные хозяева 
не могли под настроение прини-
мать решения, которые затрагива-
ют интересы тех, кто не хочет и не 
может быть хозяином, а говорит: 
дайте мне зарплату нормальную и 
возможность заниматься профес-
сиональной деятельностью. Таких 
в любом обществе, между прочим, 
большинство.

РГ | Алексей Васильевич, а вот 
как раз вопрос от большинства. 
Татьяна из Краснодара спраши-
вает: «Когда в России деревни бу-
дут восстанавливаться, а не раз-
рушаться?»
Гордеев | Ответ очень простой. 
Когда все российское общество, 
все граждане страны поймут цен-
ность сельского хозяйства для 
своего будущего. Сейчас этого по-
нимания нет.
На минсельхоз совсем недавно 
возложена ответственность за раз-
витие сельских территорий. Мы 
сами об этом просили. Потому что 
считаем: нужно не только произ-
водством заниматься, но, может, в 
первую очередь созданием в селе 
таких условий, чтобы народ не бе-
жал в город.
Прежде всего, конечно, надо со-
здать модель сельского поселения 
ХХI века. Где бы люди с удовольс-
твием оставались жить, где жизнь 
была бы комфортной и ничем не 
отличалась в худшую сторону от 
жизни в городе: с точки зрения ка-
чества жизни, образования, здра-
воохранения, досуга. Потому что 
мы прекрасно понимаем — в не-
обустроенные села и деревни, как 
бы это ни было печально, добро-
вольно никто не поедет.
Я уверен, что, только развивая село, 
Россия способна решить стоящие 
перед ней острейшие проблемы, от-
ветить на вызовы современной эпо-
хи. Решение демографической про-
блемы, реальный контроль над 
собственной территорией, устой-
чивое социально-экономическое 
развитие страны — всего этого не-
возможно добиться без целостной 
и долгосрочной государственной 
аграрной политики, затрагиваю-
щей все сферы жизни и деятельнос-
ти отечественного села. 

РГ | Алексей Васильевич, вам пос-
тоянно приходится отвечать на 
вопросы о продовольствии. Мо-
жет быть, пора минсельхоз пере-
именовать в министерство про-
довольствия?
Гордеев | Я считаю, что минис-
терство сельского хозяйства 
должно отвечать не только за 
сельское хозяйство, не только за 
продовольствие, не только за ус-
тойчивое развитие сельских тер-
риторий, но и за защиту прав пот-
ребителей продовольствия. Вся 
цепочка должна быть в одних ру-
ках. А то ведь сейчас если бы вы 
взялись проверять качество куп-
ленной колбасы, вы бы никогда 
не узнали — из какого мяса она 
сделана, здоров ли был поросенок 
или бычок, чем его кормили. В 
общем, вам не удастся выяснить, 
насколько безопасен потребляе-
мый вами продукт.
Именно поэтому в большинстве 
развитых стран во главу угла пос-
тавлены интересы потребителя. 
Поэтому и министерства продо-
вольствия там уже есть.

Публикацию подготовил 
Михаил Чкаников

Алексей Гордеев: Только развивая 
село, Россия способна решить 
стоящие перед ней острейшие 
проблемы.

Все развитые страны 
очень внимательно следят, 
чтобы продовольственную 
корзину наполняли национальные 
производители
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Открытое акционерное общество 
«Волжская территориальная генерирующая компания»

РФ, г. Самара, ул. Маяковского, д. 15

Сообщение о проведении 
внеочередного Общего собрания акционеров 

ОАО «Волжская ТГК» 

Уважаемый акционер!
ОАО «Волжская ТГК» сообщает Вам о проведении внеоче-

редного Общего собрания акционеров ОАО «Волжская ТГК»
в форме заочного голосования со следующей повесткой дня:

1. О внесении изменений и дополнений в Устав 
Общества.

2. Об увеличении уставного капитала ОАО «Волжская 
ТГК» путем размещения дополнительных акций посредс-
твом открытой подписки.

3. Об определении количества, номинальной стоимос-
ти, категорий (типов) объявленных акций ОАО «Волжская 
ТГК» и прав, предоставляемых этими акциями.

4. Об одобрении Договора о предоставлении мощности 
на оптовый рынок электроэнергии, являющегося сделкой, 
в совершении которой имеется заинтересованность.

Заполненные бюллетени для голосования должны направ-
ляться по одному из следующих адресов: 

— 105082, Россия, г. Москва, ул. Большая Почтовая, д. 34, 
стр. 8 — ОАО «ЦМД»;

— 443080, г. Самара, 4-й проезд, д. 57, литеры Б, Б1,
оф. 508 — Самарский филиал ОАО «ЦМД»;

— 410005, г. Саратов, ул. Б.Садовая, д. 239, корп. 42,
оф. 201 — Саратовский филиал ОАО «ЦМД»;

— 443100, г. Самара, ул. Маяковского, 15 — помещение ис-
полнительного органа Общества

и должны поступить по одному из указанных адресов не 
позднее 14 декабря 2007 г.

Определить, что с информацией (материалами), предо-
ставляемой акционерам при подготовке к проведению внеоче-
редного общего собрания акционеров, лица, имеющие право 
на участие во внеочередном общем собрании акционеров Об-
щества, могут ознакомиться в период с 23 ноября 2007 г. по 
14 декабря 2007 г. (кроме выходных и праздничных дней) с 
10.00 до 17.00 по следующим адресам:

— г. Самара, ул. Маяковского, д. 15, каб. 425 — помеще-
ние исполнительного органа Общества;

— г. Москва, ул. Большая Почтовая, д. 34, стр. 8 — ОАО 
«ЦМД»;

— г. Самара, 4-й проезд, д. 57, литеры Б, Б1, оф. 508 — Са-
марский филиал ОАО «ЦМД»;

— г. Саратов, ул. Б.Садовая, д.239, корп. 42, оф. 201 — Са-
ратовский филиал ОАО «ЦМД», 

а также на сайте Общества в сети Интернет по адресу: 
http://www.votgk.ru/aktioner/inf_osa/.

Список лиц, имеющих право на участие во внеочередном 
общем собрании акционеров Общества, составлен по состоя-
нию на 9 ноября 2007 года.

Телефоны для справок: 
(846) 279-61-33, 279-61-16, 279-63-20

 
Совет директоров ОАО «Волжская ТГК»

Шахтер не должен 
походить на сапера

Давно нужен федеральный закон об угле

ИНИЦИАТИВА

Алексей Перевозкин

НА СОСТОЯВШЕМСЯ в Рес-
публике Алтай семинаре ру-
ководящих работников уп-
равлений Ростехнадзора об-
суждалась проблема безо-
пасности труда на шахтах. 
Среди ключевых мер по ее по-
вышению могло бы стать при-
нятие федерального закона 
об угле.

За принятие такого закона давно 
выступают в Кузбассе, ведущем уг-
ледобывающем регионе страны. 
Кемеровский губернатор Аман Ту-
леев не раз обращался к руководс-
тву России, отмечая необходи-
мость создания адекватной сегод-
няшнему дню законодательной 
базы на федеральном уровне, ко-
торая бы позволила ужесточить 
требования к угольщикам и повы-
сить уровень промышленной бе-
зопасности на шахтах. Ведь имею-
щаяся сейчас нормативная база 
отстает по требованиям на не-
сколько десятков лет. Она не учи-
тывает нынешние условия угледо-
бычи в высокопроизводительных 
забоях с мощным оборудованием, 
нуждающихся в применении но-
вых технологий проветривания, 
пылевзрывозащиты, дегазации 
угольных пластов. 

В Кемеровской области уголь-
ная отрасль является базовой, а 
шахты здесь самые опасные в 
мире по метанообильности. Поэ-
тому в отсутствие федерального 
закона здесь вынуждены были 
разработать свой областной 
закон «Об усилении ответствен-
ности за нарушение условий 
безопасности и охраны труда в 
организациях угольной промыш-
ленности». Документ четко уста-
новил права и обязанности каж-
дого участника угледобычи, 
определил меру ответственности 
за соблюдение правил безопас-
ного ведения горных работ, 
ужесточил требования к собс-
твенникам, менеджерам, устано-
вил порядок назначения работ-
ников на должность, их обучения, 
аттестации. Пока на федеральном 
уровне идут дебаты о техничес-
ком регламенте для угольщиков, 
предприятия смогут работать на 
определенной нормативной базе, 
отмечает Аман Тулеев. При этом 
он признает, что в областном 
угольном законе просто собраны 
воедино все требования из раз-
личных законов РФ, касающиеся 
безопасности и охраны труда в 
угольной отрасли. И в полной 
мере он может заработать только 
при наличии соответствующих 
отраслевых документов на феде-
ральном уровне, ведь добыча 

угля ведется в более чем 30 реги-
онах России.

В федеральном законе, счита-
ет кемеровский губернатор, 
должна быть прописана обяза-
тельная комплексная дегазация 
угольного месторождения до 
начала строительства предпри-
ятия. Это позволит значительно 
снизить метаноносность уголь-
ных пластов, а значит, и риск 
аварий под землей, основными 
причинами которых как раз и 
являются взрывы метана и уголь-
ной пыли. Еще одной нормой 
закона должна стать сдача уголь-
ных предприятий в эксплуатацию 
только комплексно: со всеми 
объектами, рассчитанными на 
его максимальное развитие (вен-
тилятором главного проветрива-
ния, котельной, административ-
но-бытовым комбинатом, доро-
гами, механическими цехами, 
складами). Это также позволит 
повысить уровень промышлен-
ной безопасности и обеспечит 
соблюдение требований охраны 
труда. Запыленность воздуха на 
рабочих местах не должна пре-
вышать технически достижимых 
уровней, а при их превышении на 
10 и более процентов работник 
может находиться на объекте не 
дольше конкретно установлен-
ного времени. Кроме того, феде-
ральный закон должен закрепить 
за военизированной горноспаса-
тельной частью, обслуживающей 
конкретную шахту, контроль над 
шахтовыми внештатными горно-
спасательными службами (ВГС), 
их организацией работы, боего-
товностью, оснащением.

Принятие федерального зако-
на позволит повысить уровень 
безопасности отечественных 
угольных производств, приведет 
его в соответствие с современны-
ми экономическими условиями, 
полагает кемеровский губерна-
тор. Пока же, говорит он, наряду 
с действующим областным зако-
ном «Об усилении ответствен-
ности за нарушение условий 
безопасности и охраны труда в 
организациях угольной промыш-
ленности» в Кузбассе продол-
жится практика подписания 
соглашений о социально-эконо-
мическом сотрудничестве облас-
тной администрации с крупными 
компаниями. 

В этих соглашениях оговари-
вается, сколько компании долж-
ны вложить в развитие произ-
водства, сколько — в экологичес-
кие мероприятия и сколько — в 
обеспечение мер безопасности. 
И, несмотря на то, что такие 
соглашения не имеют юридичес-
кой силы, не было еще случая, 
чтобы за семилетнюю практику 
их заключений не был бы выпол-
нен хоть один из их пунктов.

Молодежь отзывчива, 
когда ее замечают

ПРИОРИТЕТ

Андрей Соколов

ТВЕРЬ

ГУБЕРНАТОР Тверской облас-
ти Дмитрий Зеленин награ-
дил активистов «Молодой 
Гвардии Единой России» за 
участие в областном моло-
дежном субботнике.

Как известно, в конце сентября 
нынешнего года сотни молодых 
людей в одиннадцати муници-
пальных образованиях области 
присоединились к акции «Моло-
дой Гвардии Единой России» и 
приняли активное участие в бла-
гоустройстве региона. Позднее 
молодогвардейцы провели суб-
ботник в областном онкологичес-
ком диспансере, а также нашли 
сотни сторонников в период про-
ведения на территории Верхне-
волжья Декады пожилого чело-
века. 

— Я благодарен вам за то, что 
вы не только активно участвуете 
в политической жизни страны, 
но и выступаете инициаторами 
социально значимых проектов, 
в том числе и таких, как благоус-
тройство территорий. По вне-
шнему виду улиц, парков, хра-
мов и памятников можно судить 
о том, как общество относится к 
жизни и какие видит перспекти-
вы. Своим примером вы пока-
зываете людям, причем не 
только молодым, что надо быть 
активными, что качество жизни 
зависит от того, каков личный 
вклад каждого из нас, — отметил 
Дмитрий Зеленин, открывая 
встречу.

Губернатор особо подчерк-
нул, что сегодня активисты 
«Молодой Гвардии Единой Рос-
сии» играют заметную роль в 
развитии гражданского обще-
ства в регионе: 

— Администрация области 
всегда готова поддерживать 
ваши инициативы. Как вы уже 
знаете, в прошедшее воскресенье 
по итогам молодежного рефе-
рендума я объявил 2008 год 
Годом молодежи в Тверской 
области. Уже дано поручение 

предусмотреть в бюджете буду-
щего года увеличение расходов 
до 60 миллионов рублей по всем 
целевым программам, связан-
ным с реализацией молодежной 
политики. Это позволит активи-
зировать работу молодежных 
объединений в нашей области. 
Убежден, что вы обязательно 
воспользуетесь этими возмож-
ностями и реализуете на Тверс-
кой земле новые проекты.

Общение молодогвардейцев с 
главой региона протекало в русле 
обычной беседы. Ребята задавали 
вопросы, Дмитрий Зеленин под-
робно на них отвечал. 

Естественно, в первую очередь 
молодых людей интересовали 
проблемы трудоустройства и 
получения жилья. По словам 
губернатора, сейчас решением 
этих вопросов администрация 
области занимается вплотную. 
Механизм — непосредственное 
взаимодействие предприятий и 
организаций с высшими и сред-
ними специальными учебными 
заведениями. Это позволит рабо-
тодателям получить подготов-
ленных высокообразованных 
специалистов, имеющих необхо-
димые навыки, а самим выпуск-
никам — обрести уверенность в 
завтрашнем дне.

На региональном уровне 
активно работает программа 
предоставления жилищных суб-
сидий для молодежи. Программа 
постоянно развивается и расши-
ряется, и губернатор призвал 
молодых людей более активно 
пользоваться ее возможностя-
ми.

Не могли не затронуть моло-
догвардейцы и проблемы, непос-
редственно замеченные ими в 
период проведения субботника. 
В частности, плохое качество 
тротуаров и различных объектов 
в муниципалитетах. Дмитрий 
Зеленин заверил ребят, что адми-
нистрация области готова решать 
эти вопросы совместно с органа-
ми власти на местах. Условие 
одно — паритетное расходование 
средств: если областной бюджет 
выделяет деньги, то и муниципа-
литеты не должны оставаться в 
стороне.

Долгожданный 
салют над Ржевом 

CОБЫТИЕ

Леонид Романов

ТВЕРЬ

7 НОЯБРЯ 2007 года в Кремле 
состоялась торжественная 
церемония вручения грамот 
президента Российской Фе-
дерации о присвоении почет-
ного звания Российской Фе-
дерации «Город воинской 
славы». Такого звания удос-
тоен и город Ржев.

Этого события в Тверской облас-
ти ждали давно. В его поддержку 
проводились многотысячные ми-
тинги ржевитян и жителей облас-
ти. Губернатор области неод-
нократно поднимал вопрос о вос-
становлении исторической спра-
ведливости в отношении Ржева, 
ветераны писали письма прези-
денту. 

И вот, наконец, свершилось: 
8 октября 2007 года глава госу-
дарства Владимир Путин в Кремле 
подписал Указ о присвоении горо-
ду Ржеву почетного звания «Город 
воинской славы». Это награда 
павшим героям, дань уважения 
ветеранам и напоминание молоде-
жи о беспримерном подвиге совет-
ских солдат.

А накануне во Ржеве прошел 
торжественный митинг и церемо-
ния возложения венков к захоро-
нениям советских воинов на 
Мемориальном кладбище Ржева. 
Представители руководства облас-
ти встретились с ветеранами Вели-
кой Отечественной войны, участ-
никами Ржевской битвы и лично 
поздравили их с долгожданным 
праздником. 

— Великая Победа складыва-
лась из крупных сражений и малых 
боев, из героизма советских вои-
нов, проявленного на всех фронтах 
войны. Ржев был одним из тех 
городов, где шли наиболее ожесто-
ченные бои. Можно сказать, что 
вся земля вокруг Ржева пропитана 
кровью наших солдат.

Решение, принятое на уровне 
главы государства, подчеркивает 
новый высокий статус города, его 
общенациональное значение, — 
отметил губернатор Тверской 
области Дмитрий Зеленин, высту-
пая на праздничном митинге.

Губернатор напомнил, что 
именно ржевские ветераны 
выступили инициаторами приня-
тия федерального закона, в соот-
ветствии с которым сегодня 
почетные звания «Город воинской 
славы» присвоены многим рос-
сийским городам, в том числе и 
Ржеву: 

— Я благодарен всем, кто помо-
гал нам и поддерживал в стремле-
нии восстановить историческую 
справедливость в отношении 
Ржева. Низкий поклон ветеранам, 
без неоценимого подвига которых 
не было бы ни Великой Победы, ни 
этого светлого, радостного собы-
тия в истории Ржева и нашей 
страны.

На празднике не скрывали 
своих эмоций и ветераны, многие 
из которых считали делом всей 
своей жизни необходимость 
добиться высокого статуса для 
Ржева.

— Сложно передать, какие 
чувства меня сейчас переполняют 
на этом святом месте, где покоятся 
мои боевые товарищи. Я счастли-
ва, что мне удалось своими глазами 
увидеть это прекрасное, долго-
жданное торжество. По своему 
значению для меня, участницы 
Ржевской битвы, оно сопоставимо 
с освобождением любимого горо-
да, — считает ветеран, инвалид 
Великой Отечественной войны 
Антонина Деревянченкова.

Оценить масштаб и грандиоз-
ность событий, благодаря которым 
многострадальный Ржев навсегда 
вписал свое имя в летопись исто-
рии Великой Отечественной 
войны, почетные гости города 
смогли, посетив диораму «Бой за 
Ржев 24 сентября 1942 года» в 
городском краеведческом музее. 

После осмотра музея Дмитрий 
Зеленин и глава Ржева Александр 
Харченко пообщались с жителями, 
молодежью Ржева.

Дмитрий Зеленин отметил, что 
областные законодательная и 
исполнительная власти уже при-
няли большой комплекс мер по 
бюджетной поддержке строитель-
ства дорог в малых городах, и Ржев 
это уже почувствовал. 

— Мы и впредь будем делать 
все возможное для того, чтобы 
решать в наших городах проблемы 
ЖКХ, ветхого и аварийного 
жилья, а также обеспечивать 
достойный уровень медицины и 
создавать новые рабочие места, — 
заверил губернатор. — Ржев — 
малый город, но не по своему зна-
чению в истории. С присвоением 
почетного звания наше внимание 
к развитию Ржева не ослабнет. Мы 
будем совершенствовать его инф-
раструктуру, улично-дорожную 
сеть. Достигнута договоренность с 
местными властями о реконструк-
ции кинотеатра «Октябрь», 
памятного старшему поколению 
ржевитян.

По словам председателя Зако-
нодательного собрания Тверской 
области Андрея Епишина, сейчас 
на рассмотрении в областном пар-
ламенте находится несколько 
законопроектов, главная цель 
которых — сохранение тех объек-
тов, которые связаны с трагичес-
кими событиями Великой Отечес-
твенной войны, а также финанси-
рование мероприятий патриоти-
ческого характера.

Представители всех ветвей и 
уровней власти во Ржеве сошлись 
во мнении, что так называемые 
«малые» города должны быть 
малыми только по численности 
населения, а по качеству жизни 
находиться на уровне крупных, 
развитых центров России. 

Праздничные торжества в 
Ржеве завершились грандиозным 
салютом и большим гала-концер-
том в честь города воинской славы 
России, его ветеранов и населе-
ния. 

В ближайшее время в Ржеве 
будет установлена стела с гербом 
города и текстом Указа президента 
о присвоении почетного звания. 
Трижды в год (в День защитника 
Отечества, День Победы и День 
города) там будут устраиваться 
праздничные салюты и публичные 
мероприятия. 

МОНИТОРИНГ 

Сергей Максимов

ДО 1 ЯНВАРЯ 2008 года в Рос-
сии действует закон о нало-
говой амнистии. В этот пери-
од граждане могут по упро-
щенной схеме легализовать 
доходы, с которых не были 
уплачены налоги.

1 марта 2007 года в России начал 
действовать Федеральный закон 
«Об упрощенном порядке декла-
рирования доходов физическими 
лицами». Закон остается в силе до 
конца 2007 года и позволяет лега-
лизовать доходы, полученные до 
1 января 2006 года, без обраще-
ния в органы Федерального каз-
начейства и без указания видов и 
источников доходов. При этом 
сумму легализуемого дохода каж-
дый определяет самостоятельно, 
и ее размер не ограничен. 

Между тем недавний опрос 
общественного мнения, прове-
денный ВЦИОМ, вскрыл неожи-
данные тенденции. 58 процентов 
респондентов заявили, что ниче-
го не знают о налоговой амнис-
тии, которая идет в России с марта 
этого года и финиширует уже 
менее чем через два месяца. 

На вопрос «Знаете ли вы, что в 
настоящее время в России прово-
дится налоговая амнистия и лица, 
скрывшие ранее полученные 
доходы, могут их задеклариро-
вать?», лишь 6 процентов опро-
шенных ответили, что имеют об 
этом достаточную информацию. 
Еще 33 процента «что-то слыша-
ли об этом», но подробностей не 
знают, и, наконец, 3 процента 
затруднились ответить. 

Впрочем, результаты опроса 
косвенно подтверждают и суммы 
декларационных платежей, 
зафиксированные Федеральным 
казначейством РФ. Так, в сентяб-
ре этого года в бюджет государс-
тва поступило около 40 милли-
онов рублей, что свидетельствует 
о легализации 307,7 миллиона 
рублей ранее полученных неза-
конных доходов. 

Еще более важно отмеченное 
специалистами замедление тем-

пов декларирования: объемы 
поступлений «отбеленных» 
средств в бюджет в сентябре ока-
зались гораздо ниже, чем в пре-
дыдущие шесть месяцев. В целом 
за полгода амнистии россияне 
каждый месяц в среднем «обеля-
ли» примерно по 500 миллионов 
рублей, уплатив за это в бюджет 
по 70 миллионов рублей. К 1 
октября легализованы доходы на 
сумму 3,5 миллиарда рублей, в 
бюджет перечислено 458 милли-
онов рублей декларационных 
платежей. 

Конечно, цель пополнить 
бюджет разработчиками амнис-
тии и не ставилась. Во главу угла 
было положено стремление дать 
возможность гражданам изба-
виться от груза прошлых прегре-

шений перед законом. Это важ-
нейший,  принципиальный 
момент. По словам заместителя 
министра финансов РФ Сергея 
Шаталова, «никакой другой цели, 
кроме как дать возможность 
налогоплательщикам закрыть 
грехи прошлых лет, деклараци-
онная кампания не преследует. 
Главное — укрепление доверия 
между государством и налогопла-
тельщиками». 

Однако небольшие суммы 
говорят о двух проблемах. Во-
первых, очевидно, что легализо-
вана лишь очень небольшая часть 
незаконных доходов. Во-вторых, 
немногие знают о таком жесте 
доброй воли со стороны госу-
дарства, и опрос социологов 
конкретизировал эту ситуацию.

Итак, суть амнистии такова: 
вводится упрощенный порядок 
декларирования сокрытых дохо-
дов. Человек, желающий вос-
пользоваться этой поблажкой, 

может прийти в любой из упол-
номоченных банков, в числе 
которых ВТБ-24 — розничный 
банк Группы ВТБ и ряд других, и 
внести на указанные казначейс-
твом реквизиты 13 процентов от 
суммы, которую хочет продекла-
рировать. Квитанция, которую 
выдаст банк, будет считаться и 
декларацией, и доказательством 
участия в декларационной кам-
пании, как это прямо предусмат-
ривает федеральный закон. 
Причем государство позаботи-
лось о максимальном удобстве 
для «декларантов»: им не требу-
ется сообщать виды доходов и их 
источник. Необходимо просто 
указать наименование платежа 
как «Декларационный платеж». 
В форму платежного документа 

своевременно, еще на стадии 
разработки законопроекта, были 
внесены изменения, которые 
обеспечивают полную аноним-
ность всех плательщиков. 

Максимальная простота про-
цедуры дополнялась и хорошей 
организационной подготовкой 
со стороны финансовых институ-
тов. 

Нужно лишь подсчитать и 
перечислить через банк на счета 
Федерального казначейства 13 
процентов от суммы незаконных 
доходов прежних лет. Вносить 
декларационный платеж можно 
как наличными, так и в безналич-
ной форме, то есть переводом с 
банковского счета плательщика. 
Налоговые органы к этим дейс-
твиям не имели и не имеют ника-
кого отношения. Декларация 
доходов по упрощенной форме 
через уполномоченный банк ста-
новится гарантией от претензий 
налоговиков. Очень важно, что 

все документы, подтверждающие 
уплату декларационного платежа 
через банк, а также сведения, 
содержащиеся в них, являются 
конфиденциальной информаци-
ей. Они не передаются другим 
лицам и не могут служить доказа-
тельством обвинения по уголов-
ным делам и делам об админист-
ративных нарушениях. Для 
упрощения операции банк ВТБ 
разработал специальную про-
грамму «Декларативный пла-
теж», которая дает возможность 
получить исчерпыв ающую 
информацию и любые консульта-
ции по вопросу перечисления. 
При этом быть клиентом банка и 
иметь счет в банке, через который 
осуществляется «декларацион-
ный платеж», не обязательно. 
Поскольку налоговая амнистия 
является правительственной 
программой, банк не возьмет 
никакой комиссии за проведение 
платежа.

Пока же проблемы с должным 
информационным освещением 
налоговой амнистии, как видим, 
перевесили многие плюсы, кото-
рые потенциально делали ее 
привлекательной. 

Мировой опыт проведения 
налоговой амнистии достаточно 
богат. Многие страны, такие, как 
США, Бельгия, Ирландия, Ита-
лия, Пакистан, Франция, ЮАР, 
Индия, проводили амнистию. Не 
всегда проведение амнистии 
приносило ожидаемые результа-
ты, но были среди них и удачные 
примеры. Так, осуществленная в 
Индии в 1997 году налоговая 
амнистия принесла 2,5 миллиар-
да долларов, а итальянская 
амнистия 2002 года позволила 
вернуть в экономику страны 
около 30 миллиардов евро.

Самые оптимистичные экс-
перты все же предрекают всплеск 
декларационных платежей к 
концу года, оценивая его масштаб 
в диапазоне от умеренного до 
весьма значительного. Но лишь в 
том случае, если до налогопла-
тельщиков донесут информацию, 
что это их последний шанс, и 
другой налоговой амнистии 
ждать придется очень и очень 
долго.

Налоговой амнистии 
не хватает гласности?

Не упустите шанс легализовать доходы

58 процентов респондентов 
заявили, что ничего не знают 
о налоговой амнистии, 
которая финиширует 
через полтора месяца
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В ЭФИРЕ

ВАЛЕРИЙ КИЧИН

13.11.2007
КУЛЬТУРА  10.50
РОБЕРТА ***

Музыкальная комедия, одна из пер-
вых, где вместе снялись Фред Астер 
и Джинджер Роджерс — суперзвез-
ды степа 30-х годов. Астер играет ру-
ководителя оркестра Гекльберри 
Хэйнса, который неудачно выступил 
в Париже и потерял ангажемент. 
Приятель Хэйнса вместе со своей те-
тушкой подобрали бедствующих ар-
тистов и приспособили их к работе в 
престижном доме моделей. Тут и по-
явится певичка из ночного клуба со 
странным для европейского звуча-
ния именем Шваренка. Режиссер — 
Уильям А. Сейтер. США, 1935.

ТВ-3  21.00
И ПРИШЕЛ ОН 
(THE VISITATION) **
Мистика. После того, как его жену 
убили, а убийц не нашли, Трэвис пе-
рестал верить в Бога. Но вскоре в го-
родке начались чудеса: мертвые со-
баки встают из могилы, люди, попав-
шие в автокатастрофу, не получают 
ни царапины, посреди дороги наблю-
даются трое в черном, а в местной 
церкви на стенах проступают очерта-
ния самого Всевышнего. От такого 
нервы не выдержат ни у героя, ни у 
зрителей, так что родителям лучше 
держать детишек подальше от теле-
визора. В ролях: Мартин Донован, 
Эдвард Фурлонг, Келли Линч, Рэнди 
Трэвис. Режиссер — Робби Хенсон. 
США, 2006.

СТС  22.00
ДРАКУЛА-2000 ** 
Аляповатая, но занятная версия зна-
менитой легенды о графе-кровосо-
се. Он уже совсем уснул глубоко и 
надолго, но воришки залезли в со-
кровищницу лондонского антиквара 
Ван Хельсинга и стащили древний 
гроб в надежде, что там немыслимые 
сокровища. А это куда опаснее, чем 
открыть бутылку со стариком Хотта-
бычем внутри. Ждите ночных кош-
маров. В ролях: Джерард Батлер, 
Кристофер Пламмер, Дженнифер 
Эспозито. Режиссер Патрик Луссье. 
США, 2000.

ЗВЕЗДА  23.20
ЗЕРКАЛО ***
Лучший, на мой взгляд, фильм Анд-
рея Тарковского и один из величай-
ших фильмов киноистории: его вос-
поминания о своей юности, о матери, 
едва не поплатившейся за коррек-
торскую ошибку в наборе, о време-
ни, где смешались внутренняя рос-
сийская смута с гордым сочувствием 
к борющейся Испании. Лирический 
герой вспоминает о том, что до сих 
пор занозой сидит в сердце, отзыва-
ясь в нем болью. «Мне хотелось рас-
сказать не о себе, а о своих чувствах, 
связанных с близкими мне людьми, 
о вечной жалости к ним и невоспол-
нимом чувстве долга» (Андрей Тар-
ковский). В ролях: Маргарита Тере-
хова, Анатолий Солоницын, Николай 
Гринько, Филипп Янковский, Алла 
Демидова, Олег Янковский, Инно-
кентий Смоктуновский (текст). Стихи 
Арсения Тарковского в исполнении 
автора. Оператор — Георгий Рер-
берг. Композитор — Эдуард Артемь-
ев. «Мосфильм», 1974.

ДОМАШНИЙ  23.30
ИСПОВЕДЬ 
СОДЕРЖАНКИ **
Криминальная драма. Сотрудник 
внешнеторгового ведомства остает-
ся за границей и организует совмест-
ное предприятие с Россией. Его 
представительницей на бывшей ро-
дине становится Мария, любовница 
героя. Когда он попадет в передрягу, 
став жертвой преступной группиров-
ки, Мария обратится за помощью к 
тем, чья служба и опасна и трудна. В 
ролях: Марина Зудина, Михаил Жи-
галов, Всеволод Ларионов, Игорь 
Янковский, Игорь Дмитриев. Режис-
сер Борис Григорьев. Студия М. Рос-
сия — Голландия, 1992.

КУЛЬТУРА  0.20
КАРЛ ВЕЛИКИЙ ***
Историческая драма (3 серии). Доб-
ро пожаловать в середину VIII века, 
когда у франкского короля Пипина 
Короткого родился тот, кого в пику 
папе назовут Великим. Карл унасле-
дует трон, даст начало династии Ка-
ролингов, совершит с полсотни бое-
вых подвигов, станет покровителем 
наук и будет коронован Папой Римс-
ким. Добротная телевизионная кар-
тина с неплохими актерами: Кристи-
ан Брендель, Анни Допре, Изабель 
Паско, Дино Каполиккио. Режиссер 
— Крайв Доннер. Франция — Италия 
— Германия, 1993.

*** — НЕ ПРОПУСТИТЕ, ** — ЕСЛИ НЕЧЕГО 

ДЕЛАТЬ, * — ЛУЧШЕ ПОГУЛЯТЬ.

ТЕЛЕНЕДЕЛЯ СО МНОЙ

ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

ЮРИЙ БОГОМОЛОВ

 ФЕСТИВАЛЬ

 Александр Фирер

НА Малой сцене Музыкаль-
ного театра им. Станиславс-
кого и Немировича-Данченко 
в рамках международного 
фестиваля танца Dance 
Inversion бельгийская труппа 
показала спектакль «Им-
порт-экспорт». 

Название труппы Les ballets C. de 
la B. означает «Современные ба-
леты Бельгии». Артистическое 
руководство сегодня осуществля-
ют четыре хореографа: Ален Пла-
тель, Кристин де Смедт, Лизи Эс-
тарас и Коэн Аугустийнен. В пос-
тановке Аугустийнена и был по-
казан спектакль «Импорт-экс-
порт» — эклектичный опус-раз-
мышление о насилии, агрессии, 
страхе в контексте социальных 
проблем в современном мире. 

Спектакль был создан под впе-
чатлением от документального 
фильма «Кошмар Дарвина» о зло-
употреблении рыбными ресурса-
ми озера в Танзании и от «чер-
ной» российской короткомет-
ражки «Три минуты попытки, 
чтобы выжить». Действие проис-
ходит в виртуальном порту или до 
боли знакомых мрачных задвор-
ках торговой зоны — территории 
социальных низов: грузчиков, 
бомжей, алкоголиков, слегка «об-
лагороженных» евросоюзным 
происхождением. В этом замкну-
том, «тюремном» пространстве 
рыбного склада под аранжиро-
ванную музыку французского ба-
рокко в исполнении женского 
струнного квартета «Кирке» —
«иствикских фурий» из Антвер-
пена и мужского альта Стива Ду-
гардена творятся «свинцовые 
мерзости» жизни. В клаустро-
фобном мирке шесть загнанных 
жизнью особей (две женщины и 
четверо мужчин) отчаянно бо-
рются за выживание. Это некая 
метафорическая модель совре-
менного мира. И единственная 
возможность выжить — быть 
сильнее другого, уничтожив и за-
бив его физически и психологи-
чески. Человеческое бессилие по 
закону маятника трансформиру-
ется в агрессию: униженные жер-
твы меняются ролями с насиль-

никами. Спектакль начинается с 
пролога: синхронное качание из 
стороны в сторону сидящих в буд-
дийских позах людей-«неваля-
шек». Они, будто рыбы, бьются о 
стенки тары в такт корабельной 
качки. И под выстрелы замертво 
падают на бок. 

Каждый персонаж представ-
лен и отдельно. Лысый блондин 
издевается над калекой на косты-
лях. Спустя время уже этот калека 
забивает насильника костылями. 
Тут идут бои без правил: малень-
кого тщедушного мужчину (Гэель 
Сантистева), как тряпичную кук-
лу, в прямом смысле выжимают, 
растягивают и раздирают за ноги, 
а затем припечатывают головой 
об ящики. Испанец с навьючен-
ным на спине мотором браконь-
ерской лодки терроризирует кол-
лег, подобно Карлсону-патроши-
телю, линчуя всех мясорубкой 
пропеллера «Ямаха». Однако его 
действия прослоены и «лиричес-
кими отступлениями»: реплика-
ми, забавными сценками. Ма-
ленькая француженка-акробатка 
становится жертвой группового 
изнасилования: ее тело взлетает 
на руках толпы вверх, как на ор-
гиастическом батуте. Изможден-
ная, она вскарабкивается вверх 
по ящикам, прячась от преследо-
вателей и сбрасывая красные 
башмачки, которые кажутся кап-
лями алой крови. 

Безусловно, этот спектакль 
проецирует агрессивные сцены и 
на политику, и на государствен-
ные институты, и на отношение к 
странам третьего мира. Но, гово-
ря о художественном градусе 
спектакля, замечу, что современ-
ный танец становится все больше 
вещью концептуальной и меньше 
танцем. Автор идеи набирает ар-
тистов, способных двигаться, 
дает им задание для импровиза-
ции на заданную тему и как ре-
жиссер-инсталлятор собирает 
предложенные этюды воедино. 
Спектакль Аугустийнена обру-
шивает на зрителя негатив эмо-
ций, изобилует пинками, мордо-
боем, самобичеванием. А задейс-
твованные в спектакле артисты с 
цирковым прошлым показывают 
арсенал своих акробатических 
возможностей. Подобные спек-
такли не требуют ни экспорта, ни 
импорта. 

Акробатика насилия
Труппа Les ballets C. de la B. представила спектакль «Импорт-экспорт»

«Импорт-экспорт» танцуют по горизонтали и вертикали.

ВЫСТАВКА

Елена Елагина

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

ТО, ЧТО юбилейные «октябрь-
ские дни» не останутся без 
экспозиционного внимания, 
было очевидно всем. Другой 
вопрос — как обойдутся с 
этим делом музеи? Интрига 
сохранялась до самого пос-
леднего момента, разрешив-
шись, во всяком случае в Рус-
ском музее, весьма и неожи-
данным образом — выставкой 
«Венера советская». 

Около 120 произведений живопи-
си, графики, скульптуры, декора-
тивно-прикладного искусства из 
собрания ГРМ, а также 20 фото-
графий из частных собраний Мос-
квы и Санкт-Петербурга пред-
ставлены публике в залах корпуса 
Бенуа. Идеолог и «мотор» подоб-
ных масштабных проектов Йозеф 
Киблицкий пояснил: «Мы при-
выкли к тому, что весь советский 
период женщину старательно оде-
вали то в красную косынку, то в ко-
жаную тужурку, то в рабочую робу. 

А мы решили женщину — раз-
деть». Что и сделали по мере воз-
можностей. 

В открывающем выставку зале 
представлен агитационный пла-
кат первого революционного де-
сятилетия, где женщина пребыва-
ет в энергичной ипостаси верши-
тельницы революционных преоб-
разований — и только. Но дальше 
— дальше все не так прямолиней-
но. Выставка эта, по сути дела, — 
открытие, ведь многое на «Венере 
советской» либо выставляется 
впервые (как, скажем, некоторые 
работы А. Шевченко), либо совер-
шенно неожиданно для художни-
ков, известных совсем другими 
хрестоматийными работами 
(«Женщина в гамаке», 1934, 
Ю. Пименова, «Ночь», 1935, 
А. Дейнеки), либо совсем недавно 
приобретено Русским музеем, на-
пример, «Обнаженная с белой 
драпировкой» В. Малагиса (около 
1940).  

Пиршество живописи как та-
ковой одолевало идеологические 
установки даже в самые жестокие 
годы. Процент подлинных шедев-
ров на выставке угрожающе при-
ближается к максимуму. Здесь и 

поздний Б. Кустодиев со своими 
пышнотелыми красавицами, и 
«Портрет Л. Арбатской» (1923—
1924) недостаточно еще введенно-
го в экспозиционный оборот 
К. Редько, и «пушистый» и всегда 
узнаваемый В. Лебедев, и разно-
образнейший и обильно представ-
ленный и в живописи, и в графике 
А. Самохвалов, и невероятно кра-
сивый по колориту А. Пахомов 
(работа 1934 г. «У Петропавловс-
кой крепости»)… И конечно, со-
ветская пластическая классика с ее 
культом спорта и пафосом созида-
тельного труда — «Раздолье» 
А. Дейнеки, «После кросса» и 
«Метростроевка со сверлом» 
А. Самохвалова и т.д.

Отдельным залом дана фото-
графия, где 1920-е годы представ-
лены работами А. Гринберга, при-
знанного мастера жанра «ню», ко-
торый, как известно, был обвинен 
в порнографии и осужден на пять 
лет. Возрождение эротического 
направления в фотографии при-
ходится уже на 1970-е годы, когда 
решением подобных задач начи-
нают энергично заниматься такие 
фотографы, как ленинградец 
Г. Приходько.

Венера в Октябре
В Русском музее открыта экспозиция, 

посвященная советским женщинам

Борис Кустодиев. Купальщица. 1921.

Нынешняя избирательная кам-
пания в эфире организована 
так, что ее можно и не заме-
тить. Можно и не догадаться, 
что она идет. Тем более, что на 
прошедшей неделе был магнит 
и посильнее. Это сериалы 
«Капкан», «Война и мир», 
«Дом на Набережной», репор-
тажи из Тбилиси и теледискус-
сия о фильме «Простые вещи».

Все врут календари?..
Агитационные клипы партий 

идут на правах рекламных 
блоков. Кто ж из нормальных 
людей в наше время на эти 
«паузы» обращает внимание… 
Что же касается теледебатов, 
то они скоротечны и показыва-
ются либо слишком рано, либо 
чрезвычайно поздно.

Доминировали же в инфор-
мационно-аналитическом ве-
щании уличные столкновения 
в Тбилиси и событие 90-летней 
давности в Петрограде. Они 
странным образом сошлись в 
календаре. 

Есть ли какой знак в этой 
перекличке, в этом аукании ис-
торических коллизий? Сейчас 
трудно сказать. Может, спустя 
десятилетия грузинские уче-
ные-историки на каком-нибудь 
ток-шоу объяснят почтенной 
публике, что 7-го ноября 2007 
года в городе Тбилиси был 
предотвращен Октябрьский 
переворот? А может, скажут: 
то был Октябрьский пролог к 
маленькой победоносной де-
мократической революции?

Спор будет таким же пла-
менным, как сегодня диспут 
российской общественности в 
рамках передач «К барьеру!», 
«Судите сами» и «Воскресный 
вечер» о роли «Великого Ок-
тября» в судьбе России.

Как показывает практика 
телевизионных дебатов на ту 
или иную тему, в спорах рож-
дается не истина, а куча истин. 
Едва вылупившись, они тут же 
начинают спорить и враждо-
вать меж собой, и дело, случа-
ется, доходит до кулаков, до 
дубинок, резиновых пуль, сле-
зоточивых газов и т. д.

Телекартинка, доставляв-
шаяся из Тбилиси в Россию 
7 ноября сего года, казалась 
убойной. Наша политическая 
элита в комментариях раздва-
ивалась в своих переживани-
ях. Во-первых: вот до чего до-
водят «оранжевые» революции 
(см. «Постскриптум» и «Реаль-
ную политику»). Во-вторых: си-
ловой разгон мирной демонс-
трации — нормальная практи-
ка (в рамках демократии) вы-
яснения отношений между на-
родом и властью (см. и сл. 
«Эхо Москвы»).

По мне, так Саакашвили 
стал ясен как стеклышко с 
первого мгновения своего по-
явления на телеэкране. С того 
самого мгновения, когда он с 
искаженным от злобы лицом 
стучал спикерским молотком, 
а потом с садистическим на-
слаждением допивал неостыв-
ший чай спешно эвакуирован-
ного из здания парламента 
Эдуарда Шеварднадзе.

ТВ — рентген не только ха-
рактера, как полагал извест-
ный теоретик СМИ Владимир 
Саппак, но и судьбы. Почти 
сразу, по одной телекартинке 
стало понятно, что такое но-
вый вождь нации и к чему он 
клонит. 

Диктатор с демократичес-
кой риторикой клонил свою 
страну к диктатуре, правда, 
под демократическим марина-
дом. Ну и в какой-то момент 
перегнул палку. 

Седьмого ноября Саакаш-
вили слишком сильно накло-
нил свой народ, но, думаю, не 
сломал его. 

Я не политолог, я не знаю 
всей политической и социаль-
ной подоплеки того, что проис-
ходит в сегодняшней Грузии; 
просто я знаю и помню грузин-
ское кино — фильмы Тенгиза 
Абуладзе, Георгия Данелия, 
Эльдара Шенгелая, Отара Ио-
селиани, Ираклия Квирикадзе. 

Их фильмы обратили совет-
скую власть в шутку, в коме-
дию, в анекдот. Фильм «Покая-
ние» обратил сталинизм в тра-
гифарс.

Хорошее кино лучше и вер-
нее всякого пророка. 

Хотя и не очень удачное ки-
нематографическое произве-
дение может принести кое-ка-
кую пользу.

На миру и война красна 
…Пьер Безухов ползал на 

карачках по полю брани, что 
близ деревеньки Бородино. 
Он был без очков, искал, как 
потом выяснилось, не только 
очки, но еще правду и добро. 

Там же где-то слонялся Анд-
рей Болконский; он искал Ана-
толя Курагина, чтобы покви-
таться с ним за Наташу Росто-
ву. Снаряд упал рядом. Князя 
подбросило, и он потерял со-
знание. Наташа в этот миг 
проснулась, почувствовав на 
расстоянии недоброе. И т.д.

Фабула толстовского рома-
на в четырех серийной экрани-
зации «Войны и мира» сохра-
нена почти в полном объеме. 
Читавшие его или хотя бы пос-
мотревшие версию Сергея 
Бондарчука кое-чего не досчи-
таются. Например, салона ма-
дам Шерер, капитана Тушина, 
соображений автора о том, как 
и кем делается история, и т.д. 
Но это все пустяки, как полага-
ют те, кто поучаствовал в этом 
интернациональном проекте. 
Они в своих многочисленных 
интервью порадовались, во-
первых, масштабу проекта (40 
или более того миллионов дол-
ларов — бюджет проекта, 15 
000 — массовка, копродукция, 
в которой поучаствовало сразу 
пять стран), во-вторых, за Тол-
стого и Россию, коих в совре-
менном мире, благодаря всем 
этим денежным затратам и 
креативным усилиям, будут 
еще более почитать.

Свидетельствую: гора ро-
дила мышь. Размером с гору. 
Получился клип, отменно 
длинный, большой-преболь-
шой проморолик литературно-
го сочинения. 

Честно говоря, мне и бон-
дарчуковская экранизация не 
очень пришлась по душе. Уж 
слишком помпезной, имперс-
кой она казалась и кажется. 
Но там был эффект вчитыва-
ния в текст. А здесь — стре-
мительное перелистывание 
многостраничных томов. 

Нет, что и говорить: исто-

рия классная. История девуш-
ки, которая полюбила одного, 
чуть не выскочила замуж за 
другого и нашла счастье в 
браке с другом первого, за-
хватывает и трогает. И впе-
чатляет, потому что она про-
исходит на фоне знаменитой 
войны 1812 года. 

И не без морали, суть кото-
рой: любить, жениться и ро-
жать лучше, чем воевать, уби-
вать и умирать. 

Меня все это так взволно-
вало, что я даже подумал: не 
наплевать ли вообще на пер-
воисточник. Ведь, если разо-
браться, сюжет «Войны и 
мира» — отличный телевизи-
онный формат, который сле-
дует поскорее залицензиро-
вать и выбросить на мировой 
рынок. И торговать им с боль-
шой выгодой для Отечества. 
Как торгуют на медиарынке 
форматами удавшихся ситко-
мов, драмеди, криминальных 
сериалов и развлекательных 
шоу типа «Звезды на льду». 
Или «Танцы на льду». 

То, что мы увидели на днях, 
западноевропейский вариант 
формата «Война и мир». 

Пусть бы в Аргентине сняли 
бы свою версию «Войны и 
мира», со своими националь-
ными звездами, со своими эк-
зотическими пейзажами, со 
своими историческими реалия-
ми… А в Колумбии — свою. И 
в Бразилии — свою. Тем более 
— в Индии, в Китае, Японии, 
Новой Зеландии… От этого 
популярность бренда «Толс-
той» много преумножилась бы. 

Точно также, я думаю, сле-
дует раскручивать и пользую-
щийся спросом во всем мире 
бренд «Достоевский», а с ним 
продавать телеформаты 
«Идиот», «Преступление и на-
казание», «Братья Карамазо-
вы». И обязательно — 
«Бесы».

Мы бы тиражировали ихние 
реалити-шоу, а они бы — 
наши высокохудожественные 
форматы. И кто бы после это-
го стал повторять киплинговс-
кую глупость: «Запад — есть 
Запад. Восток — есть Восток. 
И вместе им не сойтись»? Со-
шлись бы как миленькие. 

*** 
Что же касается того, что эк-

ранизации классики независи-
мо от их достоинств возвраща-
ют массового зрителя к перво-
источникам, то на сей счет не 
следует слишком обольщаться. 
Массовый читатель вычитыва-
ет в Толстом или Достоевском 
ровно столько, сколько в них 
вычитал экранизатор. 

Сложно сочиненные 
предположения 

ГАСТРОЛИ

Александр Алексеев

КОНЦЕРТАМИ в Санкт-Петер-
бурге и Москве неистовый, а 
некоторым кажется, и вовсе 
«не от мира сего» американец 
Мэрилин Мэнсон намерен 
доказать, что именно его 
надо сегодня особенно лю-
бить и бояться в тяжелом 
роке.

Еще в июле у Мэнсона вышел 
очередной альбом Eat Me, Drink 
Me, но мировой тур в его подде-
ржку он отложил на осень. Репе-
тиции программы заняли боль-
ше времени, чем предполагал пе-
вец, — ведь премьера заметно 
жестче предыдущего релиза. Вот 
музыкантам и пришлось подна-
прячься, чтобы разучить свои 
партии, а сценографам и худож-
никам сцены — придумать, в ка-
кие декорации уместнее наря-
дить сцену для программы со 
столь плотоядным названием: 
«Ешь меня, пей меня». 

Название ее, кстати, напря-
мую связывают с неудачным 
опытом семейной жизни 38-лет-
него Мэрилина Мэнсона. Мно-
гим незадачливым мужьям на-
верняка знакома русская интер-
претация перевода: «ешь меня 
поедом, пей мою кровь». Имен-
но во время участившихся раз-
доров и скорого развода с эпа-
тажной моделью Дитой Фон 
Тииз Мэнсон и писал песни но-
вого диска. Поэтому в них столь-
ко страсти, саморазрушения, 
огня, драйва, выспренности, 
безумства и напора. И если на 
двух предыдущих дисках Мэн-
сон больше развлекался в глэм-
роке и скоморошьей готике, то 
теперь выдал настоящий жест-
кий рок-альбом, «металличес-
ких» нот, и демонизма здесь с из-
бытком. Немудрено: и сам Мэ-
рилин Мэнсон — тощий, раста-
туированный, с разными глаза-
ми и остекленевшим взглядом, 
неистовый и не выходящий без 
нарочитого театрального грима 
даже в булочную, — далеко не 
подарок и не «любовный амур-
чик». Но и бывшая жена — тоже, 
как говорится, «…одна сатана»: 
худая, резкая на язык, непред-
сказуемая в реакциях, эпатаж-
ная. Словом, нечего удивляться 
тому, что получился тот еще аль-
бомчик... 

10 ноября Мэрилин Мэнсон 

отыграл первый концерт в 
Санкт-Петербурге. Завтра и пос-
лезавтра у него еще два — в са-
мом вместительном московском 
клубе Б-1 Maximum. Организа-
торы тура беспокоились о том, 
какие запросы выскажет непред-
сказуемый и бесноватый на сце-
не артист. Но Мэнсон оказался 
где-то даже аскетом и гуманис-
том: потребовал для сцены массу 
черных полотенец и спецсредс-
тва для создания мощных дымо-
вых завес. А по аппаратуре ника-
ких заоблачных запросов не вы-
двигал. В еде высказался за све-
жие овощи, шоколад, орехи. 
Потребовал много напитков: 
соки, минеральную воду. При-
чем не настаивал на спиртном. 
Что удивительно: недавно име-
нем Мэнсона назвали новый 
сорт крепкого абсента. Сам му-
зыкант лично дегустировал его 
на разных стадиях составления 
рецептуры и утвердил только 
тогда, когда убедился, что горь-
кой полыни в нем в самый раз, в 
норме. Дать свое имя именно аб-
сенту Мэнсон решил неспроста: 
этому напитку иные гурманы, 
начиная с Ван Гога, приписыва-
ют некие мистические свойства. 
Но в России Мэнсон абсента не 
просил, зато требовал, чтобы вся 
посуда у него в гримерке была 
«экологичная», не пластмассо-
вая. И особенно жаждал того, 
чтобы в помещение поставили 
диван и «мебель для занятий 
любовью». Накануне концертов 
казалось, что Мэнсон просто хо-
чет сыграть роль мачо, намекая, 
что уже не скучает по Дите. Но 
уже позднее выяснилось, что му-
зыкант успел даже найти себе 
новую подружку, симпатичную и 
спокойную, по фамилии Вуд. И 
пригласил ее с собой в Россию. В 
первую очередь для того, чтобы 
показать нашу страну (сам он 
впервые был с гастролями здесь 
в 2001 году — и собрал практи-
чески полный «Олимпийский» в 
Москве!), но и себя. То есть вы-
дать такую самопрезентацию 
для новой возлюбленной. Мало 
кто знает, что музыкант очень 
ценит живопись, он — фанат 
российского Эрмитажа. К тому 
же и сам рисует. Завтра в Галерее 
Гельмана открывается выставка 
его живописи: около 30 картин. 
Среди них и портрет актрисы 
Анджелины Джоли и рисунок с 
Гитлером-гермафродитом. Сло-
вом, будет чем потрясти и свою 
очередную подружку.

Опасные гастроли 
разноглазого мужчины
В рамках мирового тура в Россию прибыл 

главный смутьян шок-рока Мэрилин Мэнсон
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Хорошее кино 
лучше и вернее 
всякого пророка
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Согласно статье 16 Федерального закона 
от 01.04.1996 № 27-ФЗ «Об обязательном 
(персонифицированном) учете в системе 
обязательного пенсионного страхования» в 
обязанности Пенсионного фонда Российс-
кой Федерации входит информирование за-
страхованных лиц о состоянии специальной 
части их индивидуальных лицевых счетов и 
результатах инвестирования средств пенси-
онных накоплений. Рассылка указанной ин-
формации осуществляется ежегодно не 
позднее 1 сентября.

Подача застрахованными лицами заявле-
ний о выборе инвестиционного портфеля 
(управляющей компании) либо негосударс-
твенного пенсионного фонда осуществля-
ется в течение всего года и не зависит 
от факта получения извещения о состоя-
нии специальной части индивидуального 
лицевого счета. Для того чтобы средства 
пенсионных накоплений застрахованного 

лица были переданы Пенсионным фон-
дом Российской Федерации в следующем 
году в выбранную управляющую компанию 
или негосударственный пенсионный фонд, 
соответствующее заявление должно быть 
подано застрахованным лицом в ПФР либо 
в органы (организации), с которыми у ПФР 
заключены соглашения о взаимном удосто-
верении подписей, не позднее 31 декабря. 

Заявления, поступившие позднее ука-
занного срока, будут рассмотрены ПФР в 
кампанию по приему документов, связан-
ных с реализацией застрахованными лица-
ми прав по формированию накопительной 
части трудовой пенсии, следующего года.

В случае неполучения застрахованным 
лицом извещения о состоянии специаль-
ной части индивидуального лицевого счета 
необходимо обратиться в территориальный 
орган ПФР по месту жительства застрахо-
ванного лица.

Пенсионный фонд информирует:

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

К О П И Я  И З В Е Щ Е Н И Я  О  П Р О В Е Д Е Н И И  К О Н К У Р С А 

Уважаемые господа!

Заказчик, являющийся Организатором конкурса 
— ОАО «Территориальная генерирующая компания № 9» 
(ОАО «ТГК-9) (зарегистрированное по адресу: Россия, 614990, 
г. Пермь, Комсомольский пр., 48), в лице исполняющего обя-
занности заместителя Генерального директора по логистике 
и закупкам, заместителя председателя конкурсной комиссии 
Александра Зиновьевича Зильберова, настоящим приглаша-
ет юридических лиц и индивидуальных предпринимателей 
(далее — Поставщики) к участию в открытом конкурсе по 
определению круга поставщиков на Право участия в закры-
тых запросах цен на право заключения Договора на пос-
тавку труб стальных, нержавеющих и электросварных 
большого диаметра (далее — продукция) для нужд ОАО 
«ТГК-9» в 2008 году, в том числе:

Лот № 1. Поставка труб стальных и нержавеющих для нужд 
филиалов ОАО «ТГК-9», расположенных на территории 
Пермского края и Свердловской области.

Лот № 2. Поставка труб стальных и нержавеющих для нужд 
филиалов ОАО «ТГК-9», расположенных на территории 
Республики Коми.

Лот № 3. Поставка труб электросварных большого диаметра 
для нужд филиалов ОАО «ТГК-9», расположенных на 
территории Пермского края и Свердловской области.

Лот № 4. Поставка труб электросварных большого диаметра 
для нужд филиалов ОАО «ТГК-9», расположенных на 
территории Республики Коми.

Извещение о проведении открытого конкурса № 119/2008 
опубликовано на официальном сайте ОАО «ТГК-9» www.tgс-9.ru 
«Закупки» в разделе «Извещение о проведении конкурсов и 
иные объявления о закупках», копия текста Извещения на 
электронной торговой площадке «Рынок продукции, услуг и 
технологий для электроэнергетики» www.b2b-energo.ru в разделе 
«Публикации о торгах». 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Кузбасское открытое акционерное общество энергети-
ки и электрификации (далее – ОАО «Кузбассэнерго», «Об-
щество» или «Эмитент») сообщает о том, что 6 ноября 2007 
года ФСФР России были зарегистрированы дополнительный 
выпуск и проспект обыкновенных именных бездокументарных 
акций ОАО «Кузбассэнерго» (далее – «Проспект ценных бу-
маг» и соответствующее решение о дополнительном выпуске 
обыкновенных именных бездокументарных акций ОАО «Куз-
бассэнерго», далее – «Решение о дополнительном выпуске 
ценных бумаг»), размещаемых путем открытой подписки. До-
полнительному выпуску акций присвоен государственный ре-
гистрационный номер 1-01-00064-A-001D, количество акций 
дополнительного выпуска: 100 000 000 (сто миллионов) штук, 
номинальная стоимость акции: 1 рубль (далее – «акции» или 
«дополнительные акции»).

В соответствии со ст. 40, 41 Федерального закона № 208-
ФЗ «Об акционерных обществах» все акционеры Эмитента 
имеют преимущественное право приобретения размещаемых 
посредством открытой подписки дополнительных акций в ко-
личестве, пропорциональном количеству принадлежащих им 
обыкновенных именных акций Эмитента. Список лиц, имею-
щих преимущественное право приобретения дополнительных 
акций, составляется на основании данных реестра акционеров 
Эмитента на дату составления списка лиц, имеющих право на 
участие во внеочередном общем собрании акционеров Эми-
тента, на котором принято решение об увеличении уставного 
капитала Эмитента (24 июля 2007 г.). 

1. Порядок определения цены размещения дополни-
тельных акций:

Цена размещения дополнительных акций определяется Со-
ветом директоров Эмитента после окончания срока действия 
преимущественного права (срока, в течение которого пись-
менные заявления (далее — Заявление) о приобретении ак-
ций должны поступить Эмитенту).

Цена размещения дополнительных акций лицам, включен-
ным в список лиц, имеющих преимущественное право приоб-
ретения размещаемых дополнительных акций, определяется 
Советом директоров Эмитента после окончания срока дейс-
твия преимущественного права.

Цена размещения дополнительных акций, определяемая 
Советом директоров Эмитента, является одинаковой для лиц, 
включенных в список лиц, имеющих преимущественное право 
приобретения размещаемых дополнительных акций, и иных 
приобретателей дополнительных акций.

Общество раскрывает информацию о цене размещения до-
полнительных акций (в том числе о цене размещения акций 
лицам, включенным в список лиц, имеющих преимуществен-
ное право приобретения акций) в порядке, указанном в п. 11 
Решения о дополнительном выпуске ценных бумаг и п. 2.9. 
Проспекта ценных бумаг.

2. Порядок определения количества ценных бумаг, ко-
торое вправе приобрести каждое лицо, имеющее преиму-
щественное право их приобретения:

Максимальное количество акций, которое может приобрес-
ти лицо в порядке осуществления им преимущественного пра-
ва приобретения акций, пропорционально количеству имею-
щихся у него обыкновенных акций Эмитента по состоянию на 
24 июля 2007 года (дату составления списка лиц, имеющих 
право на участие в общем собрании акционеров Эмитента, на 
котором было принято решение об увеличении уставного ка-
питала Эмитента путем размещения дополнительных акций), 
определяется по следующей формуле:

К= S x (100 000 000 / 606 163 800), где
К – максимальное количество акций настоящего дополни-

тельного выпуска, которое может приобрести лицо, имеющее 
преимущественное право приобретения акций;

S – количество обыкновенных именных акций Эмитента, 
принадлежащих лицу, имеющему преимущественное право 
приобретения акций, по состоянию на 24 июля 2007 года (дату 
составления списка лиц, имеющих право на участие в общем 
собрании акционеров Эмитента, на котором было принято ре-
шение об увеличении уставного капитала Эмитента путем раз-
мещения дополнительных акций);

100 000 000 — количество размещаемых акций;
606 163 800 — количество размещенных обыкновенных 

именных акций Эмитента по состоянию на 24 июля 2007 года 
(дату составления списка лиц, имеющих право на участие во 
внеочередном общем собрании акционеров Эмитента, на ко-
тором было принято решение об увеличении уставного капи-
тала Эмитента путем размещения дополнительных акций (24 
июля 2007 г.).

3. Срок действия преимущественного права:
После государственной регистрации дополнительного выпус-

ка ценных бумаг и не позднее 20 (двадцати) дней до Даты начала 
размещения акций Эмитент публикует настоящее уведомление 
о возможности осуществления преимущественного права приоб-
ретения акций (далее — Уведомление) в ленте новостей «АК&M» 
или «Интерфакс», а после опубликования в ленте новостей раз-
мещает Уведомление на сайте http://www. kuzbassenergo.ru/ в 
сети Интернет и публикует Уведомление в газете «Российская 
газета».

Подача Заявления лицом, имеющим преимущественное 
право приобретения акций, осуществляется в течение 20 
(двадцати) дней с момента опубликования настоящего Уве-
домления в ленте новостей «АК&M» или «Интерфакс», разме-
щения Уведомления на сайте  в сети Интернет http://www.
kuzbassenergo.ru/  и опубликования Уведомления в газете 
«Российская газета».

4. Порядок и условия осуществления преимущественно-
го права:

Размещение акций лицам, имеющим преимущественное 
право приобретения акций, осуществляется на основании по-

данных такими лицами письменных заявлений о приобретении 
акций (далее — Заявление).

В процессе осуществления преимущественного права при-
обретения акций с лицами, имеющими преимущественное 
право приобретения акций, заключаются гражданско-право-
вые договоры в указанном ниже порядке.

Подача Заявления лицом, имеющим преимущественное 
право приобретения акций, осуществляется в течение срока 
действия преимущественного права.

Заявление должно содержать следующие сведения:
— заголовок: «Заявление на приобретение акций Кузбас-

ского Открытого акционерного общества энергетики и элект-
рификации в порядке осуществления преимущественного пра-
ва»;

— фамилия, имя, отчество (полное фирменное наименова-
ние) лица, имеющего преимущественное право приобретения 
акций;

 — указание места жительства (места нахождения) лица, 
имеющего преимущественное право приобретения акций;

— для физических лиц – указание паспортных данных (дата, 
год и место рождения; серия, номер и дата выдачи паспорта, 
орган, выдавший паспорт);

— для юридических лиц – сведения о регистрации юриди-
ческого лица (в том числе для российских юридических лиц —  
сведения о государственной регистрации юридического лица/
внесении в Единый государственный реестр юридических лиц 
(дата, регистрирующий орган, номер соответствующего сви-
детельства);

— указание количества приобретаемых акций (порядок рас-
чета максимального количества акций, которое может при-
обрести лицо в порядке осуществления преимущественного 
права приобретения акций, указан в п. 2 настоящего Уведом-
ления).

Рекомендуется включить в Заявление также следую-
щие сведения:

— способ уведомления акционера о результатах рассмотре-
ния его Заявления;

— указание банковских реквизитов, по которым в случаях, 
предусмотренных Решением о дополнительном выпуске цен-
ных бумаг и Проспектом ценных бумаг, может осуществляться 
возврат денежных средств;

— сведения о номинальном держателе, если акции должны 
быть зачислены в реестре акционеров Эмитента на лицевой 
счет номинального держателя (полное фирменное наименова-
ние, основной государственный регистрационный номер, на-
именование органа, осуществившего государственную регист-
рацию, дата государственной регистрации (внесения в единый 
государственный реестр юридических лиц), номер счета депо 
потенциального приобретателя акций, номер и дата депози-
тарного договора, заключенного между депозитарием и по-
тенциальным приобретателем акций).

Заявление должно быть подписано лицом, имеющим пре-
имущественное право приобретения акций (уполномоченным 
им лицом, с приложением оригинала или удостоверенной но-
тариально копии надлежащим образом оформленной дове-
ренности или иного документа, подтверждающего полномочия 
представителя), и для юридических лиц – содержать оттиск 
печати (при ее наличии).

Лицо, осуществляющее преимущественное право при-
обретения акций, несет ответственность за достоверность 
сведений, указанных в Заявлении, и их соответствие све-
дениям в реестре акционеров Эмитента.

Заявление должно быть получено Эмитентом в течение сро-
ка действия преимущественного права.

Заявление предоставляется Эмитенту лично лицом, имею-
щим преимущественное право приобретения акций, или упол-
номоченным им лицом, с приложением оригинала или удосто-
веренной нотариально копии надлежащим образом 
оформленной доверенности или иного документа, подтверж-
дающего полномочия представителя, или доставляется курье-
ром, либо направляется Эмитенту по почте.

Прием заявлений осуществляется ежедневно в рабочие дни 
с 10.00 до 17.00 (по местному времени) в течение срока дейс-
твия преимущественного права по любому из следующих ад-
ресов: 

656037, Российская Федерация, Алтайский край, г. Барна-
ул, ул. Бриллиантовая, д. 2.

650000, Россия, г. Кемерово, пр-т Кузнецкий, д. 30.

В случае если:
— заявление не отвечает требованиям, предусмотренным 

законодательством РФ, п. 8.5. Решения о дополнительном вы-
пуске ценных бумаг, п. 9.3. Проспекта ценных бумаг;

— заявление не позволяет идентифицировать лицо, от име-
ни которого подано заявление, как лицо, имеющее преиму-
щественное право приобретения акций;

— к заявлению, подписанному представителем лица, имею-
щего преимущественное право приобретения акций, не прило-
жен оригинал или удостоверенная нотариально копия надле-
жащим образом оформленной доверенности или иного 
документа, подтверждающего полномочия представителя;

— заявление получено Эмитентом по истечении срока дейс-
твия преимущественного права.

Эмитент не позднее 3 (трех) дней с даты получения заявле-
ния направляет лицу, подавшему заявление, уведомление о 
невозможности осуществления преимущественного права 
приобретения акций на условиях, указанных в заявлении, с 
указанием причин, по которым осуществление преимущест-
венного права приобретения акций невозможно.

В случае получения уведомления о невозможности осущест-
вления преимущественного права приобретения акций лицо, 
желающее осуществить преимущественное право приобрете-
ния акций, до истечения срока действия преимущественного 

права имеет право подать заявление повторно, устранив недо-
статки, по которым осуществление преимущественного права 
приобретения акций невозможно.

5. Порядок и условия оплаты акций лицами, осущест-
вляющими преимущественное право:

лицо, осуществляющее преимущественное право приобре-
тения акций, оплачивает приобретаемые акции не позднее 
5 (пяти) рабочих дней с момента раскрытия Эмитентом ин-
формации о цене размещения акций в порядке, указанном в 
п. 11 решения о дополнительном выпуске ценных бумаг и п. 
2.9 Проспекта ценных бумаг, по цене размещения акций ли-
цам, имеющим преимущественное право приобретения ак-
ций. 

Оплатой акций признается зачисление денежных средств 
на счет Эмитента, указанный в п. 8.6 Решения о дополнитель-
ном выпуске ценных бумаг и п.2.6. Проспекта ценных бумаг. 

Акции при их приобретении оплачиваются полностью. Обя-
зательство по оплате размещаемых акций считается испол-
ненным с момента поступления денежных средств на соот-
ветствующий счет Эмитента, указанный ниже.

Оплата акций потенциальными приобретателями может 
осуществляться денежными средствами в безналичном по-
рядке в валюте Российской Федерации на расчетный счет 
Эмитента по следующим реквизитам: 

Полное фирменное наименование кредитной организации: 
Филиал «Кемеровский» ОАО «Альфа-Банк».

Сокращенное наименование: филиал «Кемеровский» 
ОАО «Альфа-банк».

Место нахождения: г. Кемерово, ул. Н. Островского, д. 12.
Почтовый адрес: 650000, г. Кемерово, ул. Н. Островского, 

д. 12.
Р/с: 40702810500320000138.
К/с: 30101810300000000745.
БИК 043207745.
ИНН 7728168971.
Владелец счета: Кузбасское Открытое акционерное об-

щество энергетики и электрификации.
ИНН 4200000333.
Если это не запрещено нормативными актами, действую-

щими на момент оплаты, оплата акций потенциальными при-
обретателями может осуществляться денежными средствами 
в безналичном порядке в долларах США, в соответствии с за-
конодательством РФ, на счет Эмитента по следующим рекви-
зитам: 

Полное фирменное наименование кредитной организации: 
филиал открытого акционерного общества «БАНК УРАЛ-
СИБ» в г. Кемерово.

Сокращенное наименование: филиал ОАО «УРАЛСИБ» в 
г. Кемерово.

Место нахождения: 650099, г. Кемерово, пр. Октябрьский, 2.
Почтовый адрес: 650099, г. Кемерово, пр. Октябрьский, 2.
Счет №: 40702840000000000111.
SWIFT: AVTBRUMM favor Kemerovo Branch, SWIFT 

AVTBRUM1007.
БИК 043207783.

ИНН 0274062111.
Владелец счета: Кузбасское Открытое акционерное об-

щество энергетики и электрификации.
ИНН 4200000333.

Зачисление размещаемых акций на лицевые счета при-
обретателей в реестре владельцев именных ценных бумаг 
Эмитента и на счета депо приобретателей в депозитариях 
(лицевой счет (счет депо) лица, которое в соответствии с 
иностранным правом является Эмитентом Депозитарных 
расписок (Депозитария), осуществляется только после 
полной оплаты соответствующих акций.

Возможность рассрочки при оплате ценных бумаг не 
предусмотрена.

Тексты решения о дополнительном выпуске ценных бумаг и 
Проспекта ценных бумаг размещены в свободном доступе на 
сайте ОАО «Кузбассэнерго» в сети Интернет http://www.
kuzbassenergo.ru/. Ознакомиться с их содержанием, а также 
получить их копии за плату, не превышающую расходы на ко-
пирование указанных документов, в срок не более 7 (семи) 
дней с даты предъявления соответствующего требования, за-
интересованные лица могут по адресу: 650000, Россия, г. Ке-
мерово, пр-т Кузнецкий, д. 30.

По вопросам, связанным с порядком осуществления пре-
имущественного права приобретения акций, акционеры ОАО 
«Кузбассэнерго» могут обращаться в Департамент акционер-
ного капитала.

Контактные телефоны: (384-2)45-31-73; 45-38-30; 45-37-61.

ОАО «Кузбассэнерго»

Дополнительная информация
для акционеров ОАО «Кузбассэнерго»

Обращаем ваше внимание, что в соответствии с п. 5 
ст. 44 Федерального закона № 208-ФЗ «Об акционерных 
обществах» лицо, зарегистрированное в реестре акционе-
ров Общества, обязано своевременно информировать де-
ржателя реестра акционеров Общества об изменении сво-
их данных.

В случае если данные акционера претерпели изменения 
или в реестре отсутствует анкета зарегистрированного 
лица, или у регистратора отсутствует комплект докумен-
тов юридического лица, то такому акционеру необходимо 
предоставить в ОАО «Центральный Московский Депозита-
рий» (или один из филиалов ОАО «Центральный Московс-
кий Депозитарий») в порядке, предусмотренном действу-
ющими нормативными актами, сведения об изменении 
своих данных и/или недостающие документы.

В случае непредставления зарегистрированными лица-
ми информации об изменении своих данных и/или необ-
ходимых документов внесение приходных записей по 
счетам приобретателей может оказаться невозможным, 
при этом ОАО «Кузбассэнерго» и регистратор Общества 
(ОАО «Центральный Московский Депозитарий») не несут 
ответственности за причиненные в связи с этим убытки. 

Рекомендуемая форма заявления на приобретение акций 
ОАО «Кузбассэнерго» в рамках реализации преимущественного права

Генеральному директору 
ОАО «Кузбассэнерго»

г-ну Михайлову С.Н.
656037, Российская Федерация, Алтайский край, 

г. Барнаул, ул. Бриллиантовая, д. 2 
или

650000, Россия,  г. Кемерово, пр-т Кузнецкий, д. 30.

Заявление на приобретение акций Кузбасского Открытого акционерного общества
энергетики и электрификации в порядке осуществления преимущественного права

Сведения, обязательные к заполнению:
Фамилия, имя, отчество (полное фирменное наименование) лица, имеющего преимущественное право приобретения акций: 
 __________________________________________________________________________________________________________
Место жительства (место нахождения) лица, имеющего преимущественное право приобретения акций:  __________________
 __________________________________________________________________________________________________________
Для физических лиц – паспортные данные (дата, год и место рождения; серия, номер и дата выдачи паспорта, орган, выдавший 

паспорт): _____________________________________________________________________________________________________
 __________________________________________________________________________________________________________
Для юридических лиц – сведения о регистрации юридического лица (в том числе для российских юридических лиц — сведения 

о государственной регистрации юридического лица/внесении в Единый государственный реестр юридических лиц (дата, регистри-
рующий орган, номер соответствующего свидетельства): ____________________________________________________________

 __________________________________________________________________________________________________________
Количество приобретаемых акций: _____________________________________________________________________________
Сведения, рекомендуемые к заполнению:
 __________________________________________________________________________________________________________
Способ уведомления акционера о результатах рассмотрения Заявления:  ____________________________________________
 __________________________________________________________________________________________________________
Банковские реквизиты, по которым может осуществляться возврат денежных средств: _________________________________
 __________________________________________________________________________________________________________
Информация, связанная с перерегистрацией ценных бумаг:
сведения о номинальном держателе, если акции должны быть зачислены в реестре акционеров Эмитента на лицевой счет но-

минального держателя (полное фирменное наименование, основной государственный регистрационный номер, наименование ор-
гана, осуществившего государственную регистрацию, дата государственной регистрации (внесения в единый государственный ре-
естр юридических лиц), номер счета депо потенциального приобретателя акций, номер и дата депозитарного договора, 
заключенного между депозитарием и потенциальным приобретателем акций): __________________________________________

 __________________________________________________________________________________________________________
Подпись
Заявление должно быть подписано лицом, имеющим преимущественное право приобретения акций (уполномоченным им ли-

цом, с приложением оригинала или удостоверенной нотариально копии надлежащим образом оформленной доверенности или 
иного документа, подтверждающего полномочия представителя), и для юридических лиц – содержать оттиск печати (при ее нали-
чии). ________________________________________________________________________________________________________

 __________________________________________________________________________________________________________

Лицо, осуществляющее преимущественное право приобретения акций, несет ответственность за достоверность сведе-
ний, указанных в заявлении, и их соответствие сведениям в реестре акционеров Эмитента.

Уведомление
о возможности осуществления преимущественного права приобретения

дополнительных акций ОАО «Кузбассэнерго»
656037, Российская Федерация, Алтайский край, г. Барнаул, ул. Бриллиантовая, д. 2.
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Михаил Барщевский

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ВЫСШЕГО СОВЕТА 
ВСЕРОССИЙСКОЙ ПОЛИТИЧЕСКОЙ 
ПАРТИИ «ГРАЖДАНСКАЯ СИЛА»

СКАЖИ мне, кто твой друг, и 
я скажу — кто ты. Эта народ-
ная мудрость вспоминается 
всякий раз, когда на телеэк-
ранах в выпусках новостей 
появляются «новые друзья» 
России — например, прези-
дент далекой Венесуэлы, «на-
стоящий индеец» Уго Чавес 
или лидеры арабского движе-
ния ХАМАС, которых весь ци-
вилизованный мир уже дав-
но именует не иначе как тер-
рористами. Чем завоевали 
они столь трепетное к себе 
отношение? Миллиардными 
контрактами на покупку «ка-
лашниковых»? Пламенной 
антиамериканской ритори-
кой? И какие выводы делают 
для себя нормальные люди, 
глядя на все это панибратс-
тво с теми, кого принято счи-
тать в мировом сообществе 
изгоями? Наверняка неуте-
шительные. Возврат к тради-
циям внешней политики эпо-
хи социализма, когда в стра-
ну активно приглашались 
сомнительного рода полити-
ческие личности, не прибав-
ляет авторитета России — де-
мократическому современ-
ному государству. 

В целом у здравомыслящего рос-
сийского интеллигента нынеш-
ний внешнеполитический курс 
нашей страны вызывает, мягко 
говоря, недоумение. С одной сто-
роны, мы декларируем активную 
интеграцию в объединенную Ев-
ропу. А с другой — на самом высо-
ком уровне рассуждаем об «осо-
бом пути» России. Где начинает-
ся и на какие кривые дорожки ве-
дет этот особый путь? Пора пре-
кратить это политическое ко-
кетство о загадочной русской 
душе и, наконец, окончательно 
определиться — кто мы, откуда и 
куда движемся!

Уроки истории
После восстания декабристов 

на Сенатской площади в среде пе-
редовой интеллигенции россий-
ского общества определились два 
диаметрально противополож-
ных идейно-политических тече-
ния: славянофилы и западники. 

Первые доказывали своеобразие 
русского исторического процес-
са, идеализируя «самобытные» 
учреждения вроде крестьянской 
общины. Они утверждали, что 
русский народ никогда не пре-
тендовал на участие в политичес-
кой жизни. Некоторые из «поч-
венников» категорически не при-
нимали любые достижения тех-
нического прогресса. 

Западники же, напротив, до-
казывали идею об общности ис-
торических путей Европы и Рос-
сии. Именно они требовали оп-
ределенных гарантий свободы 
слова, печати, гласного суда и от-
рицательно относились к самоде-
ржавию, крепостному праву и 
полицейско-бюрократическим 
порядкам николаевской России. 
Более того, западники были уве-
рены, что именно правительство 
навязало народу общину для 
удобства управления и сбора на-
логов. Что же касается реформ 
Петра I, столь ненавидимых сла-
вянофилами, представители про-
грессивного течения рассматри-
вали их как первую стадию об-
новления государства Россий-
ского. Следующим этапом долж-
ны были стать буржуазные ре-
формы, проводимые сверху. 

Спор западников со славяно-
филами — до октябрьского пере-
ворота — история России решила 
в пользу первых. До 1917 года 
Россия громадными темпами 
шла по пути политической, эко-
номической и социальной мо-
дернизации, встав на рубеже XIX-
XX веков в ряд наиболее цивили-
зованных и уважаемых стран ев-
ропейского континента. Однако 
пришедшие 7 ноября по новому 
стилю к власти коммунисты уро-
ков из истории не извлекли, да и 
не собирались. Они попытались 
написать новую историю. К со-
жалению, мы все отлично знаем, 
что из этого получилось. Ничего 
хорошего!

Дружба «за» 
и «против»: начало
Основоположниками тради-

ции привечать в стране всякого 
рода политических маргиналов 
стали большевики. Внешняя по-
литика государства рабочих и 
крестьян базировалась на прин-
ципе «враг моего врага — мой 
друг». При этом стратегия лави-
рования и обмана хотя бы имела 

под собой основания, ведь госу-
дарство рабочих и крестьян с 
первых же своих дней вступило в 
жесткое противостояние с веду-
щими мировыми капиталисти-
ческими державами. Именно тог-
да товарищ Ленин сообразил, что 
внешнюю политику следует идео-
логизировать. 

Первое положение этой про-
тиворечивой идеологии — при-
нцип пролетарского интернаци-
онализма. Он предусматривал 
взаимную помощь в борьбе меж-
дународного рабочего класса и 
антикапиталистических нацио-
нальных движений в слабораз-
витых странах. Принцип этот ос-
новывался на вере большевиков 
в скорую социалистическую ре-
волюцию в мировом масштабе: 
«Мы на горе всем буржуям миро-
вой пожар раздуем»... В итоге в 
раздувании глобального пожара 
страна подчас называла «мень-
шими братьями по социализму» 
отсталые африканские племена 
или кочевые армии, которые 
должны были строить социализм 
из первобытнообщинного строя, 
резво минуя все остальные этапы 
развития… 

Второе внешнеполитическое 
положение Ленина — принцип 
мирного сосуществования с ка-
питалистической системой. По 
сути оно означало признание 
возможности прагматичного де-
лового сотрудничества с Запа-
дом. 

Вершиной и закономерным 
результатом подобной внешне-
политической проституции стал 
заключенный вождем всех вре-
мен и народов товарищем Стали-
ным с немецкими фашистами 
пакт Молотова—Риббентропа, 
чей секретный протокол о раз-
граничении сфер влияния факти-
чески сдал гитлеровцам на рас-
терзание половину Восточной 
Европы. Стоит ли теперь возму-
щаться нелюбовью к нам граж-
дан прибалтийских государств, 
которые Сталин и Гитлер столь 
цинично и жестоко поделили? 

Со смертью Вождя Народов 
во внешней политике намети-
лись определенные косметичес-
кие изменения. Внешнеполити-
ческую стратегию страны вместо 
циничного Иосифа Виссарионо-
вича стал во многом определять 
более мягкий, но непредсказуе-
мый Никита Хрущев. Стук его бо-
тинка по трибуне Генеральной 

Ассамблеи ООН до сих пор нахо-
дит отзвук в сердцах некоторых 
наших политиков! Своей зачас-
тую спонтанной политикой Ни-
кита Сергеевич спровоцировал 
не один сложнейший междуна-
родный кризис. Чего стоит хотя 
бы знаменитый Карибский — 
кульминация «холодной войны», 
поставившая человечество на 
грань термоядерной катастрофы 
и сделавшая весь земной шар за-
ложником политики «друзей и 
врагов».

Венец судорожной, но внешне 
прагматичной внешнеполитичес-
кой дипломатии по принципу 
дружбы «против» — приезд в 1973 
году в СССР с дружественным ви-
зитом абсолютного чудовища — 
президента Центральноафрикан-
ской Республики и по «совмести-
тельству» людоеда Жана-Биделе 
Бокассы. Страшно сказать — это-
го маньяка наши руководители 
даже пригласили в Артек, где тем-
нокожий президент «прогрессив-
ной» африканской страны пока-
зал себя настоящим пионером! 
«Почетный артековец» очень лю-
бил детей — ему в Африке детей 
часто подавали на обед…

Принципиальная суть вне-
шней политики страны в «за-
стойный» период по сравнению с 
большевистскими временами су-
щественно не изменилась. Во 
взаимоотношениях с миром со-
ветские политики по-прежнему 
постоянно искали тактический 
выход, чуть ли не ежедневно при-
чудливо тасуя колоду «хороших 
и плохих» стран, не замечая стра-
тегических вызовов современ-
ности. 

Мир и современная 
Россия: дружба 
без взаимности

Первые шаги в направлении 
цивилизованного мира новей-
шая отечественная внешняя по-
литика сделала в перестроечные 
времена. Именно при правлении 
Михаила Горбачева впервые в 
политический обиход была вве-
дена концепция так называемого 
нового политического мышле-
ния, общеевропейского дома и 
России как неотъемлемой и ес-
тественной части Европы. Дру-
гое дело, что отношения новой 
России с жителями общеевро-
пейского и — шире — мирового 

дома были диалогом снизу вверх, 
разговором «младшего» брата с 
многочисленными старшими. В 
силу многих причин, обуслов-
ленных резко изменившимися 
политическими и экономически-
ми обстоятельствами, с Россией 
сначала начали (а потом привык-
ли) разговаривать с позиции 
силы, вынуждая ее руководите-
лей постоянно идти на необосно-
ванные и опасные для страны ус-
тупки, которые раз от раза стано-
вились все серьезнее.

В последние же годы намети-
лась, так сказать, обратная дина-
мика процесса. Людоеды, конеч-
но, к нам ездить перестали, но от-
кровенные антисемиты вроде 
иранского президента-фунда-
менталиста Махмуда Ахмадине-
жада в высших кругах власти Рос-
сии принимаются если не с вос-
торгом, то с приязнью и симпати-
ей. В отличие, например, от вы-
сших чинов и глав стран Евро-
пейского союза. Сегодня налицо 
все усиливающаяся тенденция 
изоляционизма России, кото-
рый, как показывает история, не-
избежно приведет (и уже приво-
дит) к глубокому национальному 
кризису во всех областях обще-
ственной жизни. Двигаясь по-
добными темпами и в подобном 
направлении, наше государство 
вновь неминуемо вернется к вне-
шней политике времен тотали-
тарного прошлого, в результате 
получив в мире имидж если не се-
верокорейского образца, то в 
чем-то сходный с образом ны-
нешнего белорусского режима
а-ля Лукашенко. 

В чем же причины усиливаю-
щейся антизападной истерии в 
российских СМИ? В чем корень 
новых витков обсуждения навяз-
ших в зубах идей суверенности, 
самобытности, непохожести Рос-
сии на все другие страны мира, 
вместе взятые? В этом политичес-
ком изоляционизме, мы уверены, 
нет особого смысла. А есть — фо-
бии и страхи, доставшиеся стране 
в наследство от социалистичес-
ких времен. Если наша самобыт-
ность не пострадала от варягов, 
коих в больших количествах при-
глашали на Русь великие князья, 
то уж наверняка она не пострада-
ет и от стратегической ориента-
ции на сотрудничество с передо-
выми странами Европы, с кото-
рыми мы на всем историческом 
протяжении связаны многочис-

ленными крепкими узами — ис-
торическими, экономическими, 
культурными, религиозными. 

Конечно, внешняя политика 
любого государства определяет-
ся множеством факторов, в том 
числе уровнем развития — эконо-
мического и общественного, гео-
графическим положением, наци-
онально-историческими тради-
циями, целью обеспечения суве-
ренитета и многим другим. Все 
эти факторы составляют так на-
зываемый национальный инте-
рес — сердцевину внешней поли-
тики любой уважающей себя 
страны. Нашу нацию на междуна-
родной арене представляет госу-
дарство, поэтому внешнеполити-
ческий интерес нашей страны — 
государственный, под которым и 
понимается национальный инте-
рес всех россиян. Эти истины — 
прописные. Так почему же Россия 
вместо того, чтобы активно ин-
тегрироваться в мировую эконо-
мику, ревнует бывших братьев по 
социалистическому лагерю, ко-
торые избрали европейский путь? 
Ведь наши с ними цели и пути — 
общие, наши государственные и 
национальные интересы совпа-
дают! Вместо этого российское 
внешнеполитическое ведомство 
почему-то предпочитает заигры-
вать с сомнительного рода режи-
мами вроде ХАМАС или шанта-
жировать европотребителей рос-
сийских углеводородов. Или 
мысль, прозвучавшая в речи пре-
зидента России сразу после собы-
тий 11 сентября, которая не ос-
тавляет сомнений в том, на чьей 
мы стороне — для кого-то пустой 
звук?

Будущее начинается 
сегодня

Пора вести жесткую борьбу с 
комплексом «бедного родствен-
ника», который навязывают нам 
уже второе десятилетие. Россия — 
большая и сильная страна. Это на-
кладывает на всех нас огромную 
ответственность. И если мы назы-
ваем себя цивилизованным госу-
дарством, то выглядеть на вне-
шнеполитической арене следует 
соответственно. 

Мы, партия «Гражданская 
Сила», предлагаем развернуть 
нашу страну в сторону интегра-
ции в западную цивилизацию, 
прежде всего, в Европейское со-
общество. Более того, всем нам 

предстоит реабилитировать в 
глазах нашего народа западные 
ценности, которые в течение дол-
гих десятилетий пытались ниве-
лировать идеологи социализма. 

Нам следует сесть за стол пере-
говоров с представителями стран 
североатлантического альянса и 
выработать четкую и понятную 
политическую линию относи-
тельно третьих стран. И впредь, 
принимая то или иное политичес-
кое решение, не руководствовать-
ся принципом «назло», а действо-
вать только во благо. Давно пора 
понять, что тесная интеграция со 
странами Запада отнюдь не угро-
жает национальным интересам 
России. Более того, такое сближе-
ние лежит в русле наших нацио-
нальных интересов! Российская 
Федерация — многонациональ-
ное государство. Многие века мы 
тесно сосуществовали с развиты-
ми западными странами в рамках 
Европы в гармонии, приобретая 
друг от друга самое лучшее. Так 
почему же мы сейчас боимся сде-
лать шаг навстречу нашим сосе-
дям?

Не стоит, на наш взгляд, бо-
яться и тесного военного сотруд-
ничества с НАТО. Тем более что 
сегодня у нас есть общий враг — 
мировая террористическая угро-
за. Никто не может чувствовать 
себя в абсолютной безопасности 
от высокотехнологичного терро-
ризма, поэтому объединение уси-
лий на этом фронте жизненно не-
обходимо всем нам!

Отдельная тема — сближение 
законодательства и практики его 
исполнения с соответствующими 
правовыми системами западных 
стран. Наши граждане, разочаро-
вавшиеся в существующей судеб-
ной системе, уже имеют практику 
обращений в международные ин-
станции, к примеру, в Гаагский 
суд. Вот еще один убедительней-
ший аргумент в пользу интегра-
ции в Европу!

Достижение полной откры-
тости экономики для более тес-
ного взаимовыгодного сотрудни-
чества со странами Европы и Се-
верной Америки не может не пов-
лиять на общую экономическую 
ситуацию — как в мире, так и в 
России. Увеличить товарообо-
рот, укрепить национальную ва-
люту, сделать рубль конвертиру-
емым — это ли не достойная цель, 
которая позволит нам без трево-
ги смотреть в будущее? Мы все 

мечтаем, чтобы наши старики 
получали пенсии по западному 
образцу, но надо многое пред-
принять в этом направлении, 
чтобы мечты стали явью!

И, наконец, когда мы станем 
полноправными и полноценны-
ми партнерами, можно будет вес-
ти речь о преодолении визовых 
барьеров между нашими страна-
ми. Что не только увеличит поток 
туристов, но и позволит поднять 
межличностные отношения рос-
сиян и жителей Западной Европы 
и Америки на более высокий ка-
чественный уровень.

Еще один существенный мо-
мент — для ускорения интегра-
ционных процессов нам совер-
шенно не обязательно вступать 
во все европейские организации 
подряд, как это делают неболь-
шие страны вроде Болгарии или 
Словакии. В нашем случае воз-
можны и другие, особые формы 
сотрудничества, осторожно озву-
чиваемые лидерами ЕС — вплоть 
до создания специальных авто-
ритетных организаций для целе-
вого взаимодействия с Россией. 

*  *  *
Все мы осознаем: подобного 

рода интеграция — процесс дол-
гий, противоречивый, сопряжен-
ный со многими сложностями. 
Завоевать утраченный авторитет 
России будет нелегко. Но это воз-
можно, это нужно и выгодно! 
Только делать это предстоит не 
при помощи политических уло-
вок, конфронтации и обособле-
ния, непостоянства в друзьях и 
противниках, а на основе реаль-
ных экономических, культурных 
и научных достижений, полно-
ценного и постоянного сотрудни-
чества во всех сферах. Западный 
европейский мир, переживший 
катастрофические войны, давно 
отказался от национального эго-
изма в пользу тесного взаимо-
действия с соседями. Россия, ко-
торой пришлось тяжелее всех, 
должна извлечь из этого все уро-
ки. Только в этом случае мы смо-
жем добиться действительного, а 
не иллюзорного прогресса. Если 
же не сумеем, ошибемся и на этот 
раз, нам не простят поражения 
наши дети и внуки, уже побывав-
шие в цивилизованной Европе, 
перенявшие ее ценности и сде-
лавшие, в отличие от государства, 
свой собственный внутренний 
выбор. 

Внешняя политика России: 
лицом к Европе

Публикуется бесплатно на основании части 1 статьи 59 Федерального закона от 18 мая 2005 года № 51-ФЗ «О выборах депутатов Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации». Материал предоставлен Политической партией «Гражданская сила».
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Коммунисты предлагают
Валерий
РАШКИН

Член 
П резидиума, 

секретарь 
ЦК КПРФ

Лидер списка КПРФ 
по Саратовской 

области

М ы  з н а е м ,  
что и как делать

Часто можно услышать: «Ну вы, ком 
мунисты, горазды сулить златые горы. 
А конкретные решения у вас есть?»

Безусловно , есть, в на
шей партии разработаны 
программы преобразова

ний в интересах народа по всем 
основным направлениям эко
номической и социальной 
жизни: «Возродим экономи
ку!», «Восстановим промыш
ленность!», «Спасём дерев
ню!», «Вернём достаток наро
ду!», «Дадим бесплатное обра
зование!»; «Поддержим на
уку!», «Остановим вымирание 
страны!», «Покончим с безра
ботицей!», «Поддержим моло
дёжь!», «Пресечем дискрими
нацию женщин!», «Укрепим 
армию!», «Вернем обесценен
ные вклады!»

Если взять последнюю про
блему, то коммунисты реши
тельно осуждают положение,

когда верхушка РФ использует 
огромные средства от резкого 
повышения нефтегазовых цен 
на выплату долгов иностран
ным кредиторам и заморажива
ет народные деньги в золотова
лютных резервах и стабилиза
ционном фонде. Какое ещё 
нужно свидетельство её антина
родного характера?

КПРФ уже много лет борется 
за исправление последствий 
этого колоссального грабежа. С 
этой целью разработан меха
низм восстановления сбереже
ний и создано необходимое за

конодательство. Ещё в 1993 го
ду постановлением Съезда на
родных депутатов России «О 
компенсации и восстановле
нии сбережений граждан РФ» 
было установлено: «Признать, 
что компенсация потерь по 
вкладам граждан РФ должна 
обеспечить восстановление 
уровня покупательной спо
собности денежных средств, 
имевшихся на счетах граждан 
на I января 1992 года в Сбер
банке РФ. До восстановления 
этого уровня считать необходи
мые объёмы компенсаций со
ставной частью внутреннего 
государственного долга, а пога
шение этого долга — первооче
редной задачей государства».

К 1999 году, пока у КПРФ 
была самая большая фракция в

Госдуме, было принято шесть 
законов, необходимых для вы
плат и компенсаций. Но шес
той, главный закон, вводивший 
в действие механизм восста
новления сбережений, — закон 
«О порядке обслуживания це
левых долговых обязательств» 
— был отклонён Ельциным в 
мае 1999 года. Затем, в декабре 
1999 года, большинство в Гос
думе получили партии, ныне 
объединившиеся в «Единую 
Россию». Возможность восста
новления сбережений народа 
была заблокирована.

•  Для компенсации потерь по вкладам сейчас нуж
но только одно — успех на выборах в Госдуму нашей 
партии, добившейся принятия соответствующих з а 
конов и твердо намеренной осуществлять эти зако
ны. А средства в стране есть!

На этих выборах 
есть только 
они и мы

Ситуация на политическом поле сильно 
изм енилась. После того, как Владимир Пу
тин заявил о том, что возглавит список 
«Единой России», предвы борное  поле р а з 
дели лось  на д в е  части. На одной части — 
«Единая Россия», на другой — КПРФ.

НАПРИМЕР, последние 
данные показывают, что 
резко рухнул рейтинг од
ного из кремлевских проектов — 

«Справедливой России». Те ее 
сторонники, кто поддерживает 
курс президента, закономерно 
переметнулись к «Единой Рос
сии». Остальные — те, кто пере
стал питать иллюзии насчет этой 
партии, — переходят к КПРФ.

Чуть меньше задета ЛДПР, но 
и там все на грани прохождения 
в Думу. Что касается КПРФ, то 
наша поддержка выросла. Мы 
всегда заявляли, что в стране, 
где 90% людей эксплуатируют
ся, а 10% за счет них наживают
ся, нужно вести борьбу за полу
чение большинства в Государ
ственной думе. И сегодня наши 
политические ожидания реали
зуются в этом направлении. 
Ведь широкий оппозиционный 
спектр всё больше выстраивает
ся вокруг нашей партии. В об
ществе появляется понимание, 
что голосование за КПРФ , ис
ходя из идейных соображений

или просто протестных, наибо
лее продуктивно. Приятно со
знавать, что, несмотря на свое 
молчание, об этом факте пре
красно осведомлены и социо
логи ВЦИОМ и ФОМ. Они мо
гут «рисовать» нам любой про
цент, но настоящую картину 
знают неплохо.

Со своей стороны, сегодня мы 
рассчитываем уже не на 18— 
20%, как раньше. А ставим такой 
ориентир — более 25%, так как 
вбираем в себя весь яркий проте
стный потенциал России.

С нами и коммунисты, и люди 
широких левых убеждений, и 
протестующие против системы 
бюрократического либерализма. 
В этих «более 25%» — ключевое 
слово «более». Так как в сложив
шейся конфигурации можно 
ожидать политически активной 
гражданской поддержки.

Объяснить это несложно: 
только у КПРФ последователь
ная позиция и созидательная 
программа, и потому все, кто 
считает, что «плану Путина»

должна быть альтернатива, пере
ходят к КПРФ. Действительно, 
дело идет к двухпартийной борь
бе. Мы готовы к этому.

В последние недели мы на
блюдаем резкое усиление своих 
позиций во многих регионах.

Мы призываем не только наш 
партийный актив, но и всех-всех 
наших сторонников — постоян
ных, пришедших недавно, в 
принципе готовых помочь пар
тии — срочно начать работу по 
разъяснению гражданам новой 
картины выборов. Среди сосе
дей, сослуживцев, друзей — 
всех, кто вас окружает. Сегодня 
можно и нужно говорить о по
литике, говорить друг с другом о 
выборах.

На политическом поле только 
двое: власть и оппозиция в лице 
КПРФ. Мы должны приложить 
максимум усилий, чтобы объ
единить вокруг себя как можно 
более широкий спектр избирате
лей. Задача такова: сплотить оп
позиционно настроенных, дума
ющих людей и объяснить, что

сегодня, когда мы все перед уг
розой еще более жесткой моно
полии власти, необратимых раз
рушительных реформ, выборы- 
2007 — это время действовать. 
Сейчас неуместны теоретиче
ские дискуссии и позиция «вы
боры ничего не решают». Нужно 
мобилизоваться всем. Тот поток 
писем, который идет ко мне как 
к руководителю штаба КПРФ 
после съезда «Единой России», 
показывает, что людей, понима
ющих ситуацию, всё больше. В 
том числе среди тех, кто раньше 
не голосовал за КПРФ. Очень 
надеемся, что и среди этой кате
гории граждан будет немало тех, 
кто серьезно прислушается к на
шей аргументации и протянет 
руку КПРФ  на этих выборах. 
Только вместе можно бороться.

Мы знаем проблемы, знаем, 
как их решать — у нас сильная 
команда профессионалов. А глав
ное — порядочных и волевых лю
дей. Мы очень рассчитываем на 
поддержку тех, кто думает и тру
дится.

Иван
МЕЛЬНИКОВ
Первый  
заместитель 
Председателя  
ЦК КПРФ, 
проф ессор  МГУ

Лидер списка КПРФ 
по Москве

Геннадий
КУЗЬМИЦКИЙ

Депутат 
Законодательного 

собрания 
Пермского края, 

директор Пермского 
порохового завода 

1992—2007гг., лауреат 
Гэсударственной 

премии, профессор
Кандидат от КПРФ 

по Пермскому краю

На одной из центральных площадей г. Пер
ми на постаменте размещен макет ордена 
Ленина, которым наша область была награж
дена за успехи в развитии оборонного ком
плекса. То, что сейчас осталось в Пермском 
крае, ставит под сомнение известное выра
жение: Урал — опорный край державы.

Слабое 
звено ВПК

ЧТО ЖЕ ПРОИЗОШЛО? Во-первых, изме
нилось отношение к ВПК. Если прежде 
Советская власть заботилась об «оборон
ке», то в 90-е годы она чиновников вообще не 

интересовала. Предприятия, подобные нашему 
пороховому заводу, самостоятельно определяли 
пути своего развития и способы выживания. Од
нако в последнее время чиновники стали прини
мать самое активное участие в решении судьбы 
многих и многих оборонных заводов.

Под предлогом проведения всевозможных 
реорганизаций предлагаются различные вари
анты слияния, присоединения, создания гос- 
корпрораций, которые в конечном итоге пре
следуют одну цель — поставить под контроль 
наиболее успешно работающие предприятия 
ВПК. Правда, существующие на сегодняшний 
день законы не позволяют делать это быстро. 
Но, с другой стороны, несовершенство законо
дательства позволяет чиновникам активно за
ниматься так называемой продажей мест руко
водителей. Практически это уже рейдерство в 
масштабах государства.

Нечто подобное произошло и с Пермским 
пороховым заводом. Предприятие, которое 
сегодня производит от 80 до 90% всего объе
ма порохов в России, предприятие, которое 
по итогам 2006 года имело прибыли почти

900 млн. рублей, в угоду корыстным интере
сам небольшой группы людей практически 
отдается в управление людям с сомнитель
ной профессиональной репутацией. Руково

дители Роспрома просто забыли о целях со
здания оборонного комплекса. Уже никто и 
не вспоминает, что «оборонка» должна 
снабжать Вооруженные Силы боеприпаса
ми, обеспечивать национальную безопас
ность. Так что идея создания подобных 
предприятий, придания им статуса казен
ных оказалась только красивой пиар-кампа
нией, а фактически ВПК, его предприятия 
остаются один на один с теми острейшими 
проблемами, которые раздирают сегодня 
наше общество.

Наши военные любят докладывать прези
денту о тех достижениях в области вооруже
ния, которые имеют место в последнее вре
мя. За этими докладами часто теряются ре
альные проблемы ВПК: отсутствие органов, 
координирующих работу предприятий ВПК 
в целях обеспечения выполнения государст
венного оборонного заказа и создания пер
спективных видов вооружения.

Коммунисты убеждены: необходимо пре
кратить разрушение ВПК, восстановить 
авиационную и судостроительную отрасли. 
Предприятия оборонного назначения будут 
возвращены государству, модернизированы и 
объединены под руководством Министер
ства оборонной промышленности.

•  Отдельные, наиболее при
влекательные предприятия 
ВПК просто «заказываются» 
определенными структурами, 
а после этого начинается пол
ное беззаконие в реализации 
таких «проектов».

Глупо убеждать людоеда 
мыть руки перед едой

Сергей
СОБКО
Заместитель 
председателя 
Комитета 
Гэсударственной 
думы
по промышленности, 
строительству и 
наукоемким 
технологиям
Кандидат от КПРФ 
по Московской области

Россказни о нац
проектах и соци
альной ответствен
ности — это лишь 
дымовая завеса, 
призванная замас
кировать истинное 
положение вещей: 
э к о н о м и ч е с к и й  
курс в России как 
был, так и остался 
либеральным, з а 
щищающим инте
ресы бюрократии и 
о л и гар х и ч ес к о го  
капитала.

ИТАК, ГЛАВНАЯ ПРИ ЧИНА роста цен кроет
ся не в мировом подорожании сельхозпродук
ции, а во вредной экономической политике 

российского правительства, которое не хочет и не 
умеет развивать реальное промышленное и сельско
хозяйственное производство. 60—80% продовольст
венного рынка в России — это зарубежные товары.

Когда в 90-х годах коммунисты говорили о продо
вольственной безопасности, о том, что такое количе
ство импорта — это угроза национальной безопасно
сти, на нас махали руками: мол, всё это глупости! И 
вот, все прогнозы сбылись, а «Единая Россия» ци
нично уверяет избирателей, что вся эта экономиче
ская бездарность — какой-то мудрый план.

Видимо, частью этого плана является трехсотруб
левая прибавка к пенсии, намеченная на 1 декабря 
этого года и разрекламированная правительством 
как манна небесная, исходящая из рук «партии влас
ти». Однако на поверку выходит полное свинство: да
дут в декабре, а украли уже в сентябре.

Конечно, у осеннего продовольственного кри
зиса есть и другие причины. Налицо монопольный 
сговор, когда основные игроки на рынке реализа
ции продовольственных товаров договорились об 
одновременном поднятии цен в своих розничных 
сетях. Рост цен стал прямым следствием матери
ально-технической разрухи в деревне, подорожа
ния топлива, отсутствия госполитики дотаций, за
купок и кредитования сельхозпроизводителей. Тем 
не менее это причины вторичные. Глупо убеждать 
людоеда мыть руки перед едой. То же самое и с «на
шим» либеральным правительством. Оно в прин
ципе не собирается развивать и стимулировать 
внутреннее производство продовольствия. Моно
польные сговоры, отсутствие финансово-кредит
ной и технической поддержки сельхозпроизводи
теля — всё это прямое следствие либерального эко
номического курса.

Возникает вопрос: что делать? С точки зрения по
литической, всё предельно ясно. Если кто-то сомне
вается, как голосовать 2 декабря, то не надо смотреть 
на рекламные щиты «Единой России». Сходите в 
продуктовый магазин. Каждый день меняющиеся 
ценники на молоке, мясе, хлебе и других продуктах 
— вот настоящая предвыборная агитация «единорос
сов»! Как действует такая агитация, видел своими 
глазами. Чуть больше недели назад в магазине в оче
реди в кассу услышал замечательную фразу: «Ну если 
они перед выборами такое допустили, чего нам ждать 
после выборов?»

•  Рост цен на продукты съел гораздо 
больш е, чем 300 рублей прибавки, 
ещ е до того, как она оказалась  на 
руках у пенсионеров.

Для контроля за ходом голосования и подсчетом голосов на выбо
рах депутатов в Государственную думу пятого созыва наша партия 
мобилизует более 300 тысяч человек, которые будут работать в участ
ковых избирательных комиссиях, а также в качестве наблюдателей.

Как защитить волю народа
Вадим
СОЛОВЬЁВ
Член ЦИК РФ 
от КПРФ, 
руководитель  
Ю ридической  
службы 
ЦК КПРФ

Лидер списка КПРФ 
по Тверской области

ПО НАШИМ ПОДСЧЁТАМ, они 
закроют от 85 до 90% избиратель
ных участков. С целью координа
ции этой работы КП РФ в настоящее время 

ведет переговоры с рядом политических 
партий и общественных организаций.

Главная задача наблюдателей — полу
чить протоколы участковых избиратель
ных комиссий, а также распечатки систе
мы ГАС «Выборы» в территориальных ко
миссиях, которые позволят специалистам 
КПРФ провести параллельный подсчет го
лосов. Полученные данные будут незамед
лительно обработаны юристами ЦК 
КПРФ и региональных партийных отделе
ний. В случае обнаружения фактов фаль
сификации соответствующие материалы 
будут оперативно направлены в правоохра
нительные органы на предмет возбужде
ния уголовных дел, а также в избиратель
ные комиссии для внесения соответствующих измене
ний в официальные протоколы. Кроме того, данная ин
формация будет незамедлительно доведена до сведения 
граждан РФ через оппозиционные СМИ и Интернет, а 
также передана международным наблюдателям.

Кроме того, Общероссийский штаб протестных 
действий КПРФ запланировал в случае установления

серьезных фактов фальсификации народного воле
изъявления проведение массовых акций протеста 
граждан по всей территории РФ.

Как показали итоги последних выборов в Орлов
ской, Псковской, Тверской, Московской областях, в 
Красноярском крае и ряде других регионов, выстраи
ваемая КПРФ система защиты своих голосов имеет 
высокую степень надежности и эффективности.

Так, за последние годы юристам КПРФ удалось 
привлечь к уголовной ответственности более 200 чело
век, фальсифицировавших результаты выборов. В их 
числе были главы районных и сельских администра
ций, председатели и секретари территориальных и 
участковых избирательных комиссий, директора 
школ и другие.

Впрочем, вряд ли это остановит некоторых ретивых 
администраторов, подконтрольных «партии власти», в 
их стремлении и на предстоящих в декабре выборах в 
Госдуму подыграть «Единой России» с помощью под
тасовок и откровенной фальсификации. В связи с 
этим Юридическая служба ЦК КПРФ по поручению 
Председателя ЦК КПРФ Г.А. Зюганова сформировала 
специальную группу юристов для оперативного пре
сечения любых таких попыток. В ее состав вошли 
опытные следователи и оперативные сотрудники, ра
ботавшие ранее в Генеральной прокуратуре, МВД и 
КГБ СССР, а также народные судьи РСФСР.

О всех фактах нарушений в ходе подготовки и прове
дения выборов прошу читателей Информационного 
бюллетеня «Правды» сообщать по адресу: 127051, 
Москва, М. Сухаревский пер., дом 3, стр. 1.

Хорошо, если к посланной информации будут при
ложены фотографии, вырезки из газет, листовки и дру
гие материалы.

9  По данным различных социологиче
ских опросов, подавляющее большинст
во граждан РФ (более 60%) поддержи
вают идеи социальной справедливости. 
Приди они все на выборы — и сфальси
фицировать по-крупному их результат 
станет просто физически невозможно.

9 КПРФ борется против уничтожения предприятий и ликвида
ции рабочих мест. Мы считаем, что трудящиеся должны участ
вовать в управлении предприятиями через своих представите
лей, в том числе через профсоюзы. С профсоюзами требуется 
согласовывать существенные изменения условий труда, уволь
нения, социальные гарантии для работников предприятий.

9 В качестве основы для возрождения села КПРФ рассмат
ривает крупные объединения, соединяющие в единый цикл 
технологии производства, переработки и сбыта сельскохо
зяйственной продукции. Необходимо обеспечить последова
тельную политику государственного контроля за ценообразо
ванием и добиться устранения ценового диспаритета, сло
жившегося из-за многократного завышения стоимости энер
гоносителей.

9 КПРФ считает обязательным осуществление деприватиза
ции предприятий и организаций базовых отраслей. В первую 
очередь необходимо обратить в государственную собствен
ность энергетику, связь, нефтяные и газовые компании, воз
душный, речной, морской транспорт, предприятия ВПК. При 
этом немедленно прекращаются дальнейший процесс прива
тизации, банкротство предприятий, устанавливается морато
рий на распродажу имущества, находящегося за рубежом.
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свои план развития России

•  В области заработной платы следует узаконить научно 
обоснованную минимальную величину заработной платы, ко
торая должна составлять не менее 2,5 размера прожиточного 
минимума, чтобы обеспечить не только все затраты работа
ющего, но и иждивенцев. Требуется законодательно утвер
дить повышение доли оплаты труда в национальном продук
те с нынешних 28% до 55—60%. Именно такой уровень 
соблюдается в большинстве развитых стран Запада.

•  Одной из наиболее уязвимых в плане возможностей трудо
устройства групп является молодёжь. Поэтому содержание 
профессиональных образовательных программ должно согла
совываться с реальными потребностями рынка труда. Кроме 
того, должны существовать гарантии предоставления первого 
рабочего места молодым специалистам. Трудоустройство 
должно быть гарантировано также не работавшим ранее мо
лодым людям по окончании срочной военной службы.

•  Позиция КПРФ основана на том, что путь к образова
нию должен быть открыт для всех, кто хочет и способен 
его получить, независимо от доходов родителей. Недопу
стим ныне осуществляемый подход, который предусматри
вает доступ к качественному образованию только людям с 
высокими доходами.

Владимир
КАШИН

Заместитель 
Председателя  

ЦК КПРФ, 
академ ик РАСХН

Лидер списка КПРФ 
по Московской 

области

И зв ест н о , что Р о сси я  — са м а я  богатая  ст р а н а  м и ра. З а н и м а я  
11,5%  зе м н о й  суш и, он а  р а сп о л а г а ет  национальны м  б о га т ст в о м , в 
10 р а з  п ревы ш аю щ им  м и р ов ой  вал ов ой  продукт.

Природные богатства — народу

ТОЛЬКО ПОТЕНЦИАЛ пи
тьевой воды в России оцени
вается в 23,2 триллиона руб
лей. Это более 2,5 миллиона рек, 

2,7 миллиона озер и водохрани
лищ общим объемом 26,5 тысячи 
кубических километров. Один 
лишь Байкал хранит в себе пятую 
часть мировых запасов пресной 
воды. Казалось бы, что особенно
го: простая вода... А ведь сегодня 
на планете ежедневно от недостат
ка воды умирают 5 тысяч детей. 
Качественная питьевая вода на 
наших глазах становится самым 
ценным ресурсом на Земле, она 
уже сегодня дороже нефти.

Сырьевые отрасли — главный 
источник наполнения российского 
бюджета. О лесе и говорить не при
ходится: Россия — самая лесная 
страна мира, две трети ее террито

рии покрыты лесами — это чет
верть мировых запасов древесины.

Итак, природой мы не обиже
ны. Но как используются наши 
несметные богатства?

Начнем с той же воды. Уже се
годня половина населения России 
вынуждена употреблять воду, не 
соответствующую санитарным 
стандартам. Поэтому эпидемио
логическая обстановка в сего
дняшней России иногда напоми
нает времена Гражданской войны 
— тиф, холера (недавно произо
шел дикий случай массовой эпи
демии брюшного тифа среди кур
сантов Военно-космической ака
демии им. Можайского в Санкт- 
Петербурге).

Россия второе десятилетие си
дит на «нефтяной игле». Но на 
X Петербургском международном

экономическом форуме в июне 
2006 года официально была озву
чена шокирующая цифра: рос
сийской нефти хватит лишь до 
2014 года!

За последние 15 лет в России не 
открыто ни одного крупного мес
торождения ни по одному виду 
ископаемых. Иначе говоря, мы 
просто проедаем советское на
следство.

Лес. В результате массовых 
хищнических неконтролируемых 
рубок наш лес уже перешел из ка
тегории возобновляемого природ
ного ресурса в категорию невозоб
новляемого. За последние 15 лет 
площади ежегодных посадок и по
севов лесных культур сократились 
почти в 5 раз. Лесная отрасль дает 
менее 5% ВВП нашей страны, а 
ведь в СССР она уступала по объ
ему получаемой прибыли только 
нефтяной промышленности. Сей
час же один кубометр дает России 
всего лишь 64—67 долларов, в то 
время как США, Канада, Швеция 
получают более 400 долларов с 
каждого кубометра.

А какова же ситуация с нашим 
основным и главным богатством — 
российской землей? Площадь паш
ни в Российской Федерации со

кратилась на 10 миллионов гекта
ров за период с 1991 по 2004 год, 32 
миллиона гектаров зарастают кус
тарником и бурьяном. Площадь 
сократившихся посевных площа
дей равна площади освоенных в 
СССР в 60-е годы целинных и за
лежных земель. Площадь мелиори
рованных земель за 15 лет сократи
лась на 4,2 миллиона гектаров, а 
площадь земель, находящихся в 
неудовлетворительном состоянии, 
достигла 3,5 миллиона гектаров. 
На территории 35 субъектов Рос
сийской Федерации начали разви
ваться процессы опустынивания.

Мы уж не говорим о необрати
мых экологических последствиях 
исполнения экономической по
литики режима. Например, в ходе 
реализации соглашений по разде
лу продукции «Сахалин-1» и «Са
халин-2» уже нанесен невоспол
нимый урон ста рекам и морской 
акватории. Потери только рыбы 
оцениваются в 140 тысяч тонн, 
уничтожены нерестилища, кото
рые являлись инкубатором для 
рыбной фауны всего Охотского 
моря. Концентрация нефти в за
ливе Анива превышает предельно 
допустимые нормы в 18 раз.

Показательный пример дегра

дации целой горнодобывающей 
отрасли из-за безразличия госу
дарства — судьба российского зо
лота. Минерально-сырьевая база 
россыпного золота близка к кри
тическому состоянию. За несколь
ко лет разорились почти 160 пред
приятий (каждое четвертое), зани
мавшихся добычей россыпного 
золота. В 2000 году россыпная зо
лотодобыча составляла 80,4 тон
ны, в 2005 году она снизилась до 
68,7 тонны (в советское время до
быча россыпного золота достигала 
120 тонн в год).

Первым шагом, который необ
ходим, чтобы отодвинуть угрозу 
катастрофы страны, которую со
здает политика временщиков, 
должно стать изменение налого
вой политики.

Сегодня, в частности, важно 
усовершенствовать налоговое за
конодательство, связанное с по
треблением воды. В гидроэнерге
тике водный налог составляет все
го лишь 1 % в себестоимости выра
батываемой продукции, а вот в 
жилищно-коммунальном хозяй
стве — 2,5%. Одновременно необ
ходимо ужесточить контроль за 
сбросом стоков использованной 
воды. Ежегодный сброс неочи

щенных или недостаточно очи
щенных стоков составляет около 
20 миллиардов кубометров. Уро
вень же штрафных санкций за на
несение ущерба природе не по
крывает и десятой доли расходов 
на поддержание в рабочем состоя
нии очистных сооружений.

Удельный вес средней ставки 
платы за древесину на корню в 
стоимости круглых лесоматериа
лов составляет менее 7%, тогда как 
в развитых странах она колеблется 
от 30 до 70%. Необходимо срочно 
менять систему налогообложения 
и в золотодобыче, в частности, 
снизить ставку налога на добычу 
полезных ископаемых и налог на 
физических лиц.

Пора прекращать порочную 
практику рассматривать наши 
регионы как склады сырья и 
мусорные свалки. Для нормально
го развития регионов необходимо 
изменить соотношение налогов, 
которыми распоряжаются центр и 
регионы. Субъекты Федерации 
должны получать в свое распоря
жение не 40%, а 60% всей суммы 
налогов, собираемых в стране.

Природные богатства России 
должны принадлежать России и 
служить на благо всего народа.

Стране нужны 
дома и колыбели

Одна из главных проблем России — дем ограф ическое опу
стош ение. Мы еж егодно теряем почти миллион наших гр аж 
дан. Эта цифра складывается из двух составляю щ их: сверх
высокой см ертности  и сверхнизкой  рождаемости.

СЕГОДНЯ россияне живут в 
среднем на 14 лет меньше, 
чем европейские граждане.

Смертность работоспособного 
населения составляет 30% от всех 
смертей, что в несколько раз пре
вышает аналогичные показатели 
в Европе.

Именно нынешний социально
экономический курс привёл стра
ну к демографической катастрофе.
Он «обеспечил» в богатейшей 
стране чудовищно низкий уровень 
жизни и общую безысходность су
ществования. Печально знамени
тый гайдаровский набор из 19 про
дуктов питания, над обеспечением 
которого работала власть, предус
матривал в сутки один грамм полу
копчёной и 1,2 грамма вареной колбасы, 4 грамма 
сметаны, 6 граммов сыра, 10 граммов риса, 0,4 яйца 
и далее в том же духе. Причём реформаторы постара
лись сделать так, чтобы и этот уровень питания был 
недоступен значительной части россиян.

Огромный вклад в сверхсмертность вносят лик
видация бесплатного здравоохранения, недоступ
ность квалифицированной медицинской помощи 
всё большему числу граждан. Добавьте к этому об
раз жизни, при котором в России курят 60% муж
чин и 25% женщин, злоупотребляют алкоголем со
ответственно 70 и 47%.

По данным социологов, средняя семья в совре
менной России хочет иметь 2,5 ребёнка, а имеет 
лишь полтора. Основные причины — крайне низкий 
уровень доходов, не позволяющий содержать часто 
даже одного ребёнка, отсутствие жилья и каких-либо 
перспектив обзаведения им.

У родителей, большинство которых прозябает в 
бедности, нет возможности направить дошкольни
ков в детский сад, чтобы пойти работать. Миллион 
семей — такова сегодня очередь в детские сады. Так 
же стали недоступны подавляющему большинству 
ребятишек спортивные школы, секции, клубы, 
кружки. Из 15 миллионов детей в летних лагерях от
дыхает лишь треть.

Сокращение рождаемости происходит и по меди
цинским причинам, которые, впрочем, также имеют 
явно социальную природу. По ряду оценок, до трети 
российских семей не могут иметь детей.

У нас только 30% ребятишек рождаются здоровы
ми, и лишь 14% старшеклассников остаются таковы
ми. Свыше 40% призывников по состоянию здоро
вья не годны к армейской службе. Да и из 
тех, кого призвали, многие настолько истощены, 
что, прежде чем ввести в строй, их приходится не
сколько месяцев подкармливать. Ведь призывают в 
армию в основном детей бедняков. В стране, только 
по официальным данным, 3 — 4 миллиона наркома
нов, 70% которых — подростки и молодёжь, факти
чески вычеркнутые из жизни.

Каждый год сотни тысяч детей становятся жертва
ми насилия, от 50 до 130 тысяч убегают из дома, не
сколько тысяч кончают жизнь самоубийством, 800 
тысяч несовершеннолетних официально числятся 
сиротами. Какие из них получатся родители?

Владимир
НИКИТИН
Председатель 
Центральной 
контрольно
р еви зи о н н о й  
ком иссии КПРФ

Лидер списка КПРФ 
по Калининградской 
и Псковской областям

Для сохранения России, для сбережения населения 
требуется политика государственной заботы о челове
ческом капитале, прежде всего детях — самом ценном, 
что есть у любой страны. Чтобы переломить критиче
скую ситуацию, КПРФ в сфере зашиты материнства и 
детства будет добиваться следующего.

Необходимо увеличить единовременное пособие по 
рождению ребенка до 25 тысяч рублей, а пособие по 
уходу за ребенком до полутора лет — до 4500 рублей за 
первого и до 9000 рублей за второго. Следует также уве
личить ежемесячное пособие на детей не менее чем до 
1500 рублей за счёт федерального бюджета.

Установить скидки на проезд в городском и железно
дорожном транспорте как на детей, так и на сопровож
дающих их взрослых. Во всех учебных учреждениях 
следует ввести бесплатное горячее питание за счёт фе
дерального бюджета.

в  Остронуждающимся и малообеспе
ченным семьям с детьми необходимо 
предоставлять бесплатное жильё, а 
также льготное кредитование (не более 
5%) для приобретения жилья семьям с 
детьм и, нуждающимся в улучшении 
жилищных условий, но не имеющим 
достаточного уровня доходов.

П е т е р б у р г - Л е н и н г р а д  — э т о  м о р с к а я  с т о л и ц а  Р о с с и и .  
З д е с ь  и в о е н н о -м о р с к и е  б а зы  и у ч еб н ы е  з а в е д е н и я ,  а к а д е 
мии, с у д о с т р о и т е л ь н а я  п р о м ы ш л ен н о сть , м о р с к и е  и речн ы е  
порты. Это г о р о д  тр ех век о вы х  о ф и ц е р с к и х  т р а д и ц и й , го р о д  
м о р ск о й  славы . К со ж ал ен и ю , во м н о го м  — с л ав ы  бы лой.

говорить. Итог закономерен — ощу
щается сильный кадровый голод. 
Профессионалы уходят, и эта про
блема принимает угрожающие мас
штабы. Она уже охватила и высший 
уровень Вооруженных Сил.

Курс, проводимый «Единой 
Россией», разумеется, не тот, что 
изложен в декларациях, которые 
никто не читает, а в ее реальных 
делах — собственно, выражен в 
том состоянии, в котором сегодня 
оказались наши армия и флот. 
Мой идеал — это сильное государ
ство, которое действует в интере
сах всех и каждого, которое забо
тится о человеке, защищает его от 
угроз внешних и внутренних, дает 
человеку уверенность в завтраш-

Владимир
КОМОЕДОВ
Адм ирал,
бывш ий
командую щ ий
Ч ерноморским
флотом
Р оссии

Лидер списка КПРФ 
по Ленинградской 
области

ЧТО м ы  видим  
СЕЙЧАС на 
Балтфлоте? Бал

тийский флот сегодня 
— это, по существу, уже 
не флот, а флотилия.
По своему военному 
потенциалу БФ сего
дня, безусловно, усту
пает противнику, кото
рого власть именует «стратегиче
ским партнером».

Военная мощь НАТО превос
ходит наши силы в Балтийском 
регионе в 25 раз!

Сегодня истинное положение 
дел в сфере защиты обороноспо
собности понимают очень не
многие. И, в частности, это одна 
из причин моего участия в ны
нешней избирательной кампа
нии. Если нам, офицерам-патри- 
отам, удастся войти в Государст
венную думу, то подлинные, а не 
отрежиссированные слова солдат 
и офицеров будут услышаны вла
стью, какой бы она ни была. Это 
наша обязанность. Иначе завтра 
может быть слишком поздно...

На данный момент я бы срав
нил состояние нашего ВМФ с 
тем, как выглядит человек, вы
шедший из госпиталя после тяже
лейшей болезни. Вроде как 
узнать можно, но с трудом: он из
можденный, исхудавший и почти 
недееспособный.

Возвращаюсь к вопросу, что сей
час в первую очередь нужно Рос
сийскому флоту... В первую очередь 
— обеспечить достойные условия 
жизни для личного состава и их се
мей. Техника без человека мертва. 
Во-вторых, решить проблему мате
риально-технической базы.

Третья проблема современного 
Российского военно-морского фло
та — кадровая. Военно-морские 
высшие учебные заведения меньше 
пострадали от пресловутых «ре
форм». Подготовка офицеров ве
дется, и в академическом смысле 
ведется на высоком уровне, но это

Дилетанты 
у руля страны

Ф В условиях, когда НАТО у нас уже и спереди, и с за 
ди, и куда только не глянь, ограничиваться разгово
рами о демократии и партнерстве — это в лучшем 
случае верх легкомыслия. Каково состояние воен
ной техники? Покрашена она, как правило, хорошо — 
но если есть краска и кому красить. А что внутри? Со
ветские технические достижения за  двадцать лет 
порядком устарели, нужны новые образцы боевой 
техники и вооружений — а у нас последний авиано
сец, который оставался, продали в Индию.

опять же наследие советского вре
мени. Однако далеко не все выпуск
ники военных вузов остаются слу
жить Отечеству — размер содержа
ния несопоставим с тем, что было 
раньше. Офицерам негде жить. Обо 
всех этих проектах с «жилищными 
сертификатами» даже не хочется

нем дне для него самого, для его 
детей и внуков. Это государство, 
которое уважают в мире, где глав
ная ценность — это сам человек, а 
не количество денег у него в кар
мане. К такому государству сего
дня стремятся только коммуни
сты. Поэтому я с КПРФ.

О д и н  и з  са м ы х  р а с х о ж и х  л ж и вы х м и ф о в  о  к о м м у н и ст а х : якобы  
КП РФ  —  э т о  п а р т и я , с о с т о я щ а я  т о л ь к о  и з  п е н с и о н е р о в . И уж  т о ч 
н о  п о  т е л е в и з о р у  н и к о гд а  н е  скаж ут, что т о л ь к о  з а  п о с л е д н и е  пять  
л е т  в р яды  КП РФ  п р и н я т о  о к о л о  7 0  ты сяч  м о л о д ы х  л ю д е й .

Молодёжь выбирает КПРФ
В ПАРТИЮ и в комсомол 

приходит самая активная, 
думающая часть молоде

жи. Молодые уже осознают, что 
при капитализме у них немного 
шансов получить качественное 
образование, найти работу по 
специальности, а стало быть, и 
создать семью.

Приток молодежи в Компар
тию не мог не отразиться на 
списке кандидатов КПРФ в де
путаты Государственной думы. У 
КПРФ — более 60 кандидатов 
моложе 35 лет. А восьми моло
дым коммунистам доверено воз
главлять региональные партий
ные списки.

Это доверие оправдано. Каж
дый молодой кандидат КПРФ — 
состоявшаяся личность. У каж
дого за плечами, несмотря на 
молодость, — уже по 5—10, а то 
и больше лет политической 
борьбы за лучшую долю для на
рода и страны. Чтобы убедиться 
в этом, достаточно нескольких 
примеров. Среди наших канди
датов:

Андрей Андреев, 31 год, член 
ЦК КПРФ. Его знают все жур
налисты страны, так как много

лет он возглавлял пресс-службу 
ЦК КПРФ. Доцент факультета 
журналистики МГУ, кандидат

•  У КПРФ
сегодня — 
самая мощ 
ная среди 
всех партий 
м о л о д е ж 
ная коман
да. И мы хо
рошо о со 
знаем  свою 
цель — по
чинить сло
манные ка
питализмом 
« с о ц и а л ь 
ные лифты», 
вернуть мо
лодежи бу
дущее, которое у нас пытаются украсть. Кто не сми
рился с ролью лузера, безгласной и дешевой рабочей 
скотинки, кто энергичен и смел, идите с нами. Наше 
будущее в наших руках. Присоединяйтесь к нам!

зп сказки

филологических наук, депутат 
Госсовета Республики Удмуртия, 
лидер списка КПРФ по Респуб
лике Коми и Архангельской об
ласти.

Воронежец Игорь Макаров. В 
его партийном билете годом 
вступления в КПРФ значится 
1993-й — самая заря восстанов
ления Компартии в условиях 
фактического подполья. Сего
дня Игорь — депутат Воронеж
ской областной думы, признан
ный специалист в области моло
дежной политики.

Еще один молодой «ветеран» 
КПРФ — Дмитрий Новиков из 
Амурской области, депутат об
ластного Совета. Сейчас Дмит
рию доверен ответственнейший 
участок работы — он секретарь 
ЦК КПРФ по агитации и пропа
ганде.

Лидер мурманского комсомо
ла Александр Христюк, который 
организовал целый ряд успеш
ных забастовок на крупных гор
нодобывающих предприятиях. 
Результат этой борьбы рабочих за

Юрий
АФОНИН

Секретарь ЦК КПРФ, 
первы й секретарь 

ЦК Союза  
коммунистической  

молодёж и
Лидер списка КПРФ по 

группе Бирская — 
Уфимская, Республика 

Башкортостан

свои права — повышение зарпла
ты и улучшение условий труда.

Первый секретарь Северо
Осетинского рескома КПРФ 
Казбек Тайсаев. В комсомоле 
Казбек отвечает за международ
ную работу — за сплочение уси
лий всех комсомольских органи
заций ближнего зарубежья по 
возрождению Советского Союза. 
По поручению ЦК КПРФ воз
главлял штаб по помощи постра
давшим в бесланской трагедии.

Лидер челябинского комсо
мола Светлана Поклоннова. Се
годня Светлана работает над 
возрождением всероссийской 
пионерской организации.

Вожак тульских комсомоль
цев Богдан Павленко — депутат

муниципального Собрания, гра
мотный специалист в сфере 
коммунального хозяйства.

Аспирант МГУ Павел Тарасов 
— обязательный участник практи
чески всех протестных акций ком
мунистов в столице России. Сего
дня Павел — один из активистов 
сопротивления москвичей «то
чечной» застройке, с помощью 
которой строительные олигархи 
пытаются «уплотнить» горожан до 
плотности килек в банке.

Лидер новгородского комсо
мола Светлана Темишева. В 25 
лет — два университетских обра
зования — философское и эко
номическое. Активистка «Все
российского женского союза — 
«Надежда России».

http://www.rg.ru
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Геймы 
мадридского 

двора 
Мария Шарапова 

уступила в финале 
итогового турнира года 

ТЕННИС

Александр Ерастов

В ФИНАЛЕ заключительного 
турнира в сезоне — чемпиона-
та WTA в Мадриде Мария Ша-
рапова проиграла бельгийке 
Жюстин Энен — 7:5, 5:7, 3:6. 

Болельщики знают, что финаль-
ные матчи, особенно у женщин, 
не так часто бывают зрелищны-
ми, чрезвычайно упорными и 
бесконечно долгими. Но главный 
поединок в Мадриде был именно 
таким. Он получился одним из 
самых продолжительных в исто-
рии — три с половиной часа.  

А какие красивые розыгрыши, 
какие геймы! В первом сете при 
счете 6:5 в пользу Шараповой 
гейм длился больше двадцати ми-
нут. Подавала бельгийка, и она 
отыграла семь матчболов, но все-
таки партия осталась за россиян-
кой. Второй сет — зеркальное от-
ражение первого, все решалось в 
заключительной партии. Маша 
достойно сражалась, но просто 
устала. Ведь у нее в последнее вре-
мя действительно мало было иг-
ровой практики. Ну а Жюстин 
тоже не железная, она сильно не-
рвничала, но так отчаянно хотела 
победить, что добилась своего. 
Правда, даже последняя точка да-
лась ей с большим трудом. При 
счете 5:3 в пользу бельгийки Ша-
раповой удалось отыграть четыре 
матчбола. Но дальнейшего про-
должения не было: главный приз 

турнира вместе с призовым гоно-
раром в миллион долларов до-
стался бельгийке...

Накануне этого соревнования 
Мария Шарапова была настоя-
щей, а не комедийной «тайной 
мадридского двора». Очень мно-
гие наблюдатели не рассчитыва-
ли, что россиянка доберется в ис-
панской столице до самого глав-
ного матча. 

Во-первых, под вопросом 
было ее попадание в заветную 
«восьмерку». Помните, перед 
турниром ее «отправила на запас-
ной путь» (на девятое место) сло-
вачка Даниэла Хантухова, заняв-
шая восьмую позицию. И лишь 
отказ от борьбы американки Ве-
нус Уильямс позволил получить 
Шараповой билет в Мадрид.

Во-вторых, Маша, казалось, 
еще не в полной мере залечила 
правое плечо. Ведь в сущности 
из-за этой травмы она неважно 
выступила в Москве, а затем про-
пустила турниры в Швейцарии и 
Австрии. 

В-третьих, специалисты пола-
гали, что если и приедет Шарапо-
ва, то на фоне находящихся в пре-
красной спортивной форме на-
шей Светланы Кузнецовой, аме-
риканки Серены Уильямс, двух 
сербок — Аны Иванович и Елены 
Янкович и, главное, Жюстин 
Энен она будет выглядеть бледно. 
Но отдохнувшая от игр Шарапова 
в который раз доказала, что у нее 
чемпионский характер. Она вы-
играла у Хантуховой, затем у Куз-
нецовой, у Иванович. И в полу-
финале — у Анны Чакветадзе.

На торжественной церемонии 
награждения Мария Шарапова, 
поблагодарив организаторов и 
публику, отметила, что для нее 
было честью играть против Жюс-
тин Энен, первой ракетки мира. 

— Завершающийся сезон был 
очень сложным для меня, были 
травмы, — сказала Маша. — Две 
недели назад я даже не знала, буду 
ли участвовать в итоговом турни-
ре WTA в Мадриде, не говоря уже 
о том, чтобы выйти здесь в финал. 
Так что считаю, что мне повезло. 
Надеюсь, мы еще много раз будем 
встречаться с Энен на таком вы-
соком уровне и у меня будет воз-
можность взять реванш.

На итоговом турнире в Мадриде 
Мария Шарапова оступилась лишь 
в финале.

Шведы 
выручили 

Быкова
Успеху нашей сборной 

во многом помогла 
победа «Тре Крунур» 

над Финляндией

ХОККЕЙ

Михаил Харламов

РОВНО год назад россияне 
впервые смогли победить на 
финском этапе Евротура. 

Тогда это был первый официаль-
ный турнир Вячеслава Быкова в 
качестве главного тренера сбор-
ной. Не стал изменять традиции 
наставник национальной команды 
и в нынешнем сезоне, второй раз 
кряду выиграв Кубок «Карьяла». 

Перед последним игровым 
днем у каждой из команд-участ-
ниц было по одной победе и, как 
следствие — все в равной степени 
могли претендовать на итоговый 
успех. Россияне занимали первое 
место при условии победы над 
чехами и проигрыша команды 
Финляндии в матче с «Тре Кру-
нур». 

Игра с Чехией нашим явно 
удалась. Открыв счет усилиями 
Федорова уже на первой минуте 
матча, россияне достаточно спо-
койно довели дело до победы — 
4:1. Помимо победного результа-
та встреча была интересна еще и 
противостоянием двух кандида-
тов на «пост номер один» в ко-
манде «Салават Юлаев». В ми-
нувшую дозаявочную кампанию 
уфимцы пополнили свой состав 
голкипером сборной Чехии Ми-
ланом Гниличкой. Однако перс-
пективность данного приобрете-
ния, как показал матч, пока весь-
ма туманна. Александр Еременко 
выглядел в Финляндии гораздо 
лучше своего нового партнера по 
клубу. 

О победе на турнире россияне 
узнали уже в Москве. Дело в том, 
что сборная отправилась на Роди-
ну сразу после матча с чехами, не 
став дожидаться результата 
встречи Финляндия — Швеция. 
Хозяева турнира с минимальным 
счетом уступили своему извечно-
му сопернику — 0:1, благодаря 
чему наша команда осталась на 
первом месте. 

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Юрий Ярыгин

ЧЕРЕЗ пару часов после окон-
чания чемпионата России в 
премьер-лиге его итоги спе-
циально для «РГ» подвел за-
служенный мастер спорта 
Владимир Маслаченко.

— Считаю, что это было самое 
интересное первенство после 
романцевской эпохи, — сказал 
Владимир Никитович. — Оно 
получилось необыкновенным да 
еще с таким чудесным финалом.

Приятно, что «Зенит» и «Спар-
так» оставили такой изумитель-
ный шанс болельщикам — пере-
живать. 

Главной особенностью завер-
шившегося первенства стала его 
непредсказуемость. Причем 
сложно было спрогнозировать не 
только исход борьбы за медали, 
но и итоги сражения аутсайде-
ров. 

«Зенит» и «Спартак» стали ли-
дерами прежде всего за счет наве-
дения в этих командах элемен-
тарного футбольного порядка и 
самоотдачи игроков. Наставни-
кам клубов-лидеров удалось со-
единить мастерство российских 
футболистов и легионеров из 
ближнего и дальнего зарубежья. 
Получились добротные коллек-
тивы, которым, в общем-то, мож-
но выступать в кубковых евро-
пейских турнирах с чувством 
уверенности в собственных си-
лах. Это качественный скачок, 
скажу я вам. До этого, мне думает-
ся, такого положения не наблю-
далось. 

В чемпионате был один только 
явный аутсайдер. И то удивитель-
но, почему именно «Ростов» ока-
зался в этой роли. Если бы можно 
было взять и переиграть весь чем-
пионат, не занял бы он последнего 
места. Уверен в этом. Как и в том, 
что «Сатурн» и московское «Ди-
намо», если бы на протяжении 
всего турнира показывали такую 
же игру, как в отдельные его отрез-
ки, то, несомненно, были бы в 
тройке лидеров. По составу, по ка-
честву игры, по тренерскому вли-
янию на все процессы эти две ко-
манды я поставил бы даже особ-
няком. Московское «Динамо» в 
середине сезона просто выдало 
концертную программу. Был от-
резок, когда по качеству игры, по 
тому, как игроки работали на поле, 
«Динамо» выглядело командой с 
явно чемпионскими замашками.

ЦСКА оказалось в плену собс-
твенной трансферной политики. 
Руководство клуба посчитало, 

что находящихся в его распоря-
жении резервов достаточно для 
того, чтобы чуть ли не одной ле-
вой вновь стать чемпионами и на 
хорошем уровне выступать в Лиге 
чемпионов. К тому же начальство 
слишком уповало на молодых вы-
движенцев из дубля. Но хотел бы 
отметить, что по общей сумме ка-
честв ЦСКА — добротный евро-
пейский клуб. Не случайно, что 
именно бразильцы из этой ко-
манды вошли в сборную своей 
страны. 

«Локомотив» полностью ви-
новат в своих организационных 
проблемах. И это при всем уваже-
нии к Юрию Семину. Кроме того, 
сказалось противостояние трене-
ров и ветеранов клуба. Это бес-
следно для командной психоло-
гии не проходит. Будь руководс-
тво клуба — начиная от его прези-
дента клуба и заканчивая Бышов-
цем и его помощниками — семи 
пядей во лбу, обмануть природу 
коллективной игры он не сможет. 
Бышовец знает это лучше, чем 
кто-либо другой. Но, увы, все вре-
мя наступает на одни и те же граб-
ли.

Разные мысли лезут в голову, 
но смотрю на итоговую таблицу и 
думаю: какая же она красивая! А 
могло быть еще лучше. Если бы 
чуть раньше подтянулся ЦСКА, 
если бы не дергалось в нестабиль-
ности «Динамо», если бы в ФК 
«Москва» поработали над воспи-
танием чемпионского характера. 

Были ли какие-нибудь дого-
ворные штучки? Никто никого за 
руку не поймал. Но надо полагать, 
что этот процесс имел место, так 
же как это было, впрочем, и в со-
ветские времена.

У нас был шанс — 
переживать

Владимир Маслаченко прошедшим 
чемпионатом остался доволен. 

ФУТБОЛ

Дмитрий Дорошенко

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

СЕВЕРНАЯ столица с разма-
хом отметила победу своей 
футбольной команды в чем-
пионате России.

Город до утра полыхал фейер-
верками, толпы людей не стес-
нялись эмоций, горланили песни 
и на полном серьезе утверждали, 
что понедельник объявлен в 
Санкт-Петербурге выходным 
днем.

Думается, что многим, кто не 
пришел вчера на работу, это 
опоздание простили. Ведь в чис-
ле праздновавших успех «Зени-
та» были первые люди города.

«Зенит» — чемпион Рос-
сии!»  — прокричала в микрофон 
губернатор Санкт-Петербурга 
Валентина Матвиенко на откры-
тии праздника, на котором позд-
равляли питерскую команду. По 
словам Матвиенко, весь город 
ждал этой победы более 20 лет:

— Успех наших спортсме-
нов  — это большая радость для 
всех жителей города. Ребята по-
дарили нам настоящий празд-
ник. «Зенит» сражался герои-
чески, поэтому хочу сказать: 
«ура» — команде, «ура» — луч-
шему тренеру в мире Дику Адво-
кату! 

Основные праздничные ме-
роприятия прошли на стадионе 
«Петровский». Там в день за-
ключительного матча собрались 
22 тысячи самых верных бо-
лельщиков «Зенита». Фанаты 
наблюдали матч с «Сатурном» 
на огромном табло, а затем в те-
чение 5 часов стойко ожидали 
появления своих любимцев. 

Футболисты прилетели в род-
ной город в 7 часов вечера и по 
дороге на родную арену сделали 
несколько остановок. Команда 
возложила цветы к памятнику  

героическим защитникам Ле-
нинграда. Затем герои Северной 
столицы проследовали на Пет-
ровский остров. «Зенит» — чем-
пион!» — выкрикивал со сцены 
водруженной у северной трибу-
ны «Петровского» председатель 
Законодательного собрания 
Санкт-Петербурга Вадим Тюль-
панов. Ему вторили главный 
тренер «Зенита» Дик Адвокат, 
капитан команды Анатолий Ти-
мощук и ветеран «Зенита» Алек-
сандр Горшков. 

Сделав круг почета с чемпи-
онским кубком, футболисты 
«Зенита» остановились у секто-
ра самых верных поклонников 
клуба и приветствовали фана-
тов, которые в течение всего года 
поддерживали любимую коман-
ду не только на стадионе «Пет-
ровский», но и в других городах 
России.  

Вот как прокомментировал 
«Российской газете» успех свое-
го клуба главный тренер «Зени-
та» Дик Адвокат:

— Я говорил еще несколько 
месяцев назад, что если «Зенит» 
сыграет девять последних игр 
удачно, то станет чемпионом. 
Ребята осознали это и сыграли 
на пределе возможностей. Я бла-
годарен им за самоотдачу. В чем 
секрет нашего успеха? Думаю, 
мы правильно сделали, что весь 
сезон постепенно шли к выпол-
нению задачи-максимум. Не ме-
тались из крайности в крайность, 
исправляли ошибки и создавали 
команду, способную быть луч-
шей. Здесь нельзя не сказать о 
фанатах, тех людях, которые 
стойко терпели наши невзгоды и 
неудачи. Но теперь они все воз-
награждены. Для любого бо-
лельщика победа родного клуба 
является лучшим утешением. 
Я  благодарен всем, кто подде-
рживал нас. И сейчас могу с удо-
вольствием произнести: мы ста-
ли чемпионами. Мы сделали 
это! 

ПОДРОБНОСТИ

Александр Вавилов

ПО ИТОГАМ чемпионата стра-
ны по футболу стали известны 
практически все участники 
Еврокубков сезона-2008/09.

В Лиге чемпионов нашу страну 
будут представлять два клуба. 
Нов оиспеченный чемпион 
«Зенит» начнет тянуть почетную 
лямку участника самого престиж-
ного турнира континента с группо-
вого этапа, а вот московскому 
«Спартаку» третий раз подряд 
предстоит побороться за право 
попасть в пульку избранных. Пре-
граду в виде третьего отборочного 
раунда «красно-белые» уже пре-
одолевали, и если в команде не слу-
чится массовой распродажи игро-
ков, то сомневаться в их успехе не 
приходится. 

Второй по значимости евро-
пейский турнир — Кубок УЕФА 
почтят своим присутствием ЦСКА 
и, вероятно, ФК «Москва». Если 
армейцы обеспечили свое участие, 
заняв третье место в российском 
первенстве, то «горожане» долж-
ны молиться на победу экс-чемпи-
онов в Кубке России.  

Также о своем желании поучас-
твовать в евробаталиях изъявил 
раменский «Сатурн», занявший по 
итогом сезона пятую строчку в 
турнирной таблице. В случае успе-
ха в Кубке Интертото раменские 
футболисты могут получить про-
пуск в Кубок УЕФА. 

Что касается изменений в пре-
мьер-лиге на будущий год, то они 
таковы. К давно расписавшемуся 
в своей беспомощности «Росто-
ву» присоединилась краснодарс-
кая «Кубань». Место покинувших 
премьер-лигу команд займут 
ярославский «Шинник», безого-
ворочно победивший в первом 
дивизионе, и грозненский «Те-
рек», второй раз добившийся по-
вышения в классе. 

«Зенит» устроил Питеру 
выходной

Победу любимой команды город на Неве отмечал всю ночь

Радости болельщиков из Северной столицы не было предела. 

47 медалей 
в Кубке

Российские пловцы 
не оставили шансов 

соперникам
ПЛАВАНИЕ

Михаил Каштанов 

В МОСКВЕ завершился чет-
вертый этап Кубка мира по 
плаванию. Соревнования, 
проходившие в спорткомп-
лексе «Олимпийский», стали 
абсолютным триумфом для 
российских спортсменов. В 
общей сложности наши 
пловцы смогли завоевать 
47 медалей разного 
достоинст ва.

Во второй соревновательный 
день россияне чуть-чуть не дотя-
нули до собственных же медаль-
ных результатов, показанных 
накануне. Если в пятницу в копил-
ку сборной было положено 24 
награды, то на следующий день 
отечественные пловцы поднима-
лись на пьедестал почета 23 раза.

Третье «золото» кряду завое-
вал Николай Скворцов, победив-
ший на дистанции 100 м баттерф-
ляем. Лучшими в своих дисцип-
линах также стали: Юлия Ефимо-
ва (50 м, брасс и 200 м, брасс), 
Григорий Фалько (100 м, брасс) и 
Александр Тихонов (200, комп-
лексное плавание). Всего в активе 
сборной России за два дня этапа 
12 золотых, 17 серебряных и 18 
бронзовых медалей.

Итоги московского этапа для 
«РГ» подвел президент Всерос-
сийской федерации плавания, 
вице-премьер правительства РФ 
Сергей Нарышкин. 

— На мой взгляд, праздник 
удался. Четвертый этап Кубка 
мира прошел на высочайшем 
уровне. Трибуны были заполне-
ны практически до отказа, а 
спортсмены смогли показать до-
вольно высокие результаты. Хочу 
отметить еще один момент. Я раз-
говаривал с представителями 
Международной федерации вод-
ных видов спорта, со спортсмена-
ми. И после этих бесед сделал вы-
вод, что московский этап органи-
зован лучше всех других этапов 
Кубка мира. 
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